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АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ

«НАША МИССИЯ – 
  ПОМОГАТЬ СЕЛЬСКОМУ ХОЗЯЙСТВУ»

Я.В. ЛЮБЧЕНКОВА, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО  УПРАВЛЕНИЯ РОССЕЛЬХОЗНАДЗОРА



ООО «АГРО-СДВ»
Тел.: (4162) 21-22-44, +7-924-841-22-44
www.agro-sdv.ru          info@agro-sdv.ru
г. Благовещенск, ул. Тенистая, 131, оф. 208 

FINFIRE СФЕРА
поставляется в индивидуальной 
упаковке с универсальным 
креплением
Комплектация:
1 шт. – огнетушитель «СФЕРА»;
1 шт. – универсальное крепление;
1 шт. – паспорт и руководство по 
эксплуатации;
1 шт. – комплект метизов для кре-
пления;
1 шт. – коробка изделия
Защищаемый объем – 5 м3

FINFIRE КУПОЛ
поставляется в индивидуальной 
упаковке с креплением 
на специализированный 
двусторонний скотч
Комплектация:
1 шт. – огнетушитель «ТАБ»;
1 шт. – паспорт и руководство по 
эксплуатации;
1 шт. - коробка изделия
Защищаемый объем – 3,0 м3

МАСЛА, СПЕЦЖИДКОСТИ 
И СМАЗОЧНЫЕ МАТЕРИАЛЫ 

АВТОНОМНЫЕ УСТРОЙСТВА 
ПОРОШКОВОГО ПОЖАРОТУШЕНИЯ

СРЕДСТВА ЗАЩИТЫ РАСТЕНИЙ

ВЫДЕРЖИВАЕТ ВЫСОКИЕ 
ТЕМПЕРАТУРЫ БЕЗ ПОТЕРИ СВОИХ 
СМАЗЫВАЮЩИХ СВОЙСТВ

Премиальные 
смазочные 
материалы 

MONTEROSSI 
обеспечивают

надежную 
защиту техники 

в тяжелых условиях 
ее работы
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Байсайд®

ПРОТРАВИТЕЛЬ
протиоконазол, 40 г/л 
+ флудиоксонил, 30 г/л 
+ азоксистробин, 15 г/л

Мощный трехкомпонентный фунгицидный протравитель 
для защиты семян и всходов зерновых с высоким 
потенциалом урожайности.

Надежно защищает корневую систему, стебель и листья от семенной, 
почвенной и аэрогенной инфекции. Высокоэффективен против 
основных видов плесневых грибов, корневых и прикорневых гнилей. 
Содержит три взаимно дополняющих друг друга действующих 
вещества. Стимулирует развитие корневой системы.
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Представительство 
компании «Август» 

г. Благовещенск: +7 416 222-19-28, 
+7 914 554-22-33, +7 914 564-95-17

Непробиваемая 
защита семян 
и проростков



ООО «Ойл Групп»:
Амурская область, 
г. Благовещенск

Офис: 
ул. 50 лет Октября, 108/2
тел./факс: +7 (4162) 772-082
e-mail: oilgroupdv@mail.ru

Отдел продаж и склад:
ул. Студенческая, 16/3
тел. +7 (4162) 49-49-77

г. Благовещенск,
ул. Студенческая, 16/3

Сделано в России

49-49-77
www.oilgroup-dv.ru

www.oilgroup-dv.ru

РЕ
КЛ

А
М
А



РЕ
КЛ

А
М
А



РЕ
КЛ

А
М
А



ПОСЕВНАЯ-2025	 	 	 	 ЖУРНАЛ «АПК АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ» №02/47/20256

Накануне посевной кампании 
в актовом зале ФГБОУ ВО 
Дальневосточный ГАУ про-
шло традиционное амур-

ское областное агрономическое со-
вещание, в котором участвовали 
представители федерального и ре-
гионального министерств сельского 
хозяйства, руководители и главные 
агрономы сельскохозяйственных 
предприятий, ученые, селекционе-
ры и представители бизнеса. На ме-
роприятии обсуждались задачи, сто-
ящие перед агропромышленным 
комплексом Приамурья в нынешнем 
году, перспективы дальнейшего раз-
вития сельского хозяйства в Амур-
ской области. 

– Мы гордимся, что 
являемся житни-
цей Дальнего Вос-
тока, его ведущим 
аграрным регио-
ном. Минсельхоз РФ 
перед нами ставит 
самые амбициозные за-
дачи, его руководители всегда готовы 
нам подсказать и финансово помочь. 
Но если внимательно посмотреть, 
то во многом наши успехи обеспече-
ны тем, что у нас большие посевные 
площади. И если сравнивать наши ре-
зультаты с коллегами, которые рабо-

тают в других регионах РФ, нам есть 
чему у них поучиться. Это касается и 
количества вносимых минеральных 
удобрений, и урожайности по всем 
культурам. Долгое время считалось, 
что мы единственные в РФ, кто обе-
спечивает страну стратегической 
культурой – соей. Эти времена ушли 
в прошлое. Сегодня все больше реги-
онов готовы заниматься производ-
ством сои, и с каждым годом ее вало-
вой объем будет расти. В настоящее 
время наш приоритет – совершен-
ствование структуры севооборота, 
внедрение новых сельскохозяйствен-
ных культур, освоение новых рынков 
сбыта, – отметил, открывая совеща-
ние, заместитель председателя Пра-
вительства Амурской области – ми-
нистр сельского хозяйства Амурской 
области Олег Турков. 

Как подчеркнул директор Департа-
мента растениеводства, механизации, 
химизации и защиты растений Мин-
сельхоза РФ Роман Некрасов, разви-
тие агропромышленного комплекса 
Амурской области должно рассматри-
ваться сквозь призму задач, постав-
ленных президентом РФ Владимиром 
Путиным. Они направлены на нара-
щивание к 2030 году на 25% объемов 
сельхозпроизводства и на увеличение 
в полтора раза аграрного экспорта. 

– Амурская об-
ласть – ведущий 
с е л ь с к о х о з я й -
ственный регион 
Дальневосточно-
го федерального 
округа и очень зна-
чимый в масштабах 
всей РФ. На протяжении последних 
лет он показывает стабильно высо-
кие результаты в растениеводстве. 
Два года подряд Приамурье получает 
более 600 тыс. тонн зерновых, а ва-
ловой сбор сои в области с 2022 года 
не опускается ниже 1 млн 400 тыс. 
тонн. Это говорит о том, что нара-
ботаны определенные компетенции 
и есть возможность для дальнейшего 
наращивания объемов производства, 
– считает Роман Владимирович. 

Практически по всем основным 
культурам в 2025 планируется увели-
чение посевных площадей. В 2025 году 
они составят 1 млн 160 тыс. га. Под сою 
будет отведено 900 тыс. га, под ранние 
зерновые – 173 тыс. га. Исключение со-
ставит только кукуруза, которая зай-
мет 31 тыс. га. В структуре севооборота 
доля сои уменьшится до 73%. В про-
шлом году было подготовлено 86% зем-
ли под посев текущего года, что выше 
аналогичного показателя 2023 года. 
В регионе имеются все предпосылки 
к увеличению урожая. В этом году по 
плану амурским аграриям предсто-
ит произвести 700 тыс. тонн зерновых 
культур и 1 млн 650 тыс. тонн сои, 30 
тыс. тонн картофеля, 7,3 тыс. тонн ово-
щей открытого и 6,3 тыс. тонн овощей 
закрытого грунта. Аграрии обеспечены 
в полном объеме семенами всех поле-
вых культур, сейчас активно идет завоз 
гибридов кукурузы и овощей, а также 
семян картофеля. 

Из всех сельхозкультур беспокойство 
вызывает только уровень развития кар-
тофелеводства и овощеводства открыто-
го грунта. Даже в разрезе ДФО наши по-
зиции по этим направлениям далеки от 
лидирующих. По валовому сбору карто-
феля область находится на пятом месте, а 
овощей открытого грунта – на четвертом. 

– Здесь имеются резервы для роста. 
Нужны специализированные хозяй-

НОВЫЕ АКЦЕНТЫ 
В РАЗВИТИИ АМУРСКОГО РАСТЕНИЕВОДСТВА
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При многолетних посевах сои по сое в разы увеличивается количество сорняков и 
вредителей, с которыми не могут справиться химические средства защиты расте-
ний. Для посевов сои особенно опасна соевая цистообразующая нематода. Ее попу-
ляция снижается при посеве зерновых, а после высевания рапса почва очищается 
до 89%. Полностью очищение почвы происходит, если сою не сеют на зараженном 
участке четыре года. 

ства и соответствующие меры го-
сударственной поддержки, чтобы 
картофелеводы и овощеводы могли 
устойчиво развиваться, – говорит 
Роман Некрасов. 

НЕ	УМЕЕШЬ	РАБОТАТЬ	С	ЗЕМЛЕЙ	–	
НЕ	ПОЛУЧИШЬ	СУБСИДИИ

В растениеводстве основное сред-
ство производства – земля. От качества 
работы с ней напрямую зависит урожай-
ность сельскохозяйственных культур. 

– Мы должны думать не только 
о себе, но и будущих поколениях, ко-
торые придут после нас работать 
на эту землю. Мы обязаны оставить 
землю в работоспособном состоя-
нии, а не истощенной и высушенной 
до упора, – подчеркнул Роман Влади-
мирович. – С 2026 года все меры госу-
дарственной поддержки будут пре-
доставляться только при наличии 
справки из агрохимслужбы о состо-
янии земли, а с 2028 года хозяйства, 
которые допустили снижение плодо-
родия, будут лишены права на полу-
чение субсидии. Если у них содержа-
ние органических веществ, основных 
элементов питания почвы, кислот-
ность уходят в минус, значит, они 
не умеют работать с землей. 

Хотя с каждым годом на амурских 
полях наблюдается увеличение объе-
мов вносимых минеральных удобре-
ний, пока, к сожалению, мы выглядим 
очень скромно по данному показате-
лю даже среди дальневосточников.  

– По итогам 2024 года в Амур-
ской области было внесено 46 кг/га 
действующего вещества, в то вре-
мя как в Хабаровском и Приморском 
краях этот показатель составил 
соответственно 67 кг/га и 96 кг/га, 
– привел конкретные данные первый 
заместитель министра сельского 
хозяйства Амурской области Сергей 
Адаменко. – Если же посмотреть на 
ведущие аграрные регионы России, 
то в Курской и Орловской областях 
на гектар вносят более 130 кило-
граммов действующего вещества. 

Наилучший эффект дает примене-
ние комплексных удобрений. Они соз-
дают благоприятный фон для роста и 
развития растений, делают их более 
жизнеспособными и стойкими, что по-
зволяет легче переносить стрессовые 
ситуации. Кроме того, современные 
технологии направлены на работу с 
жидкими и газообразными удобрени-
ями. Эти формы гораздо быстрее дела-

ют элементы питания доступными для 
растений, что способствует при вне-
сении в нужные фазы формированию 
качественного урожая и повышению 
экономической эффективности произ-
водства продукции растениеводства.

   
СЕНТЯБРИНКА	ПРОИЗВЕЛА	ФУРОР

С каждым годом на амурских полях 
появляется все больше сортов отече-
ственной селекции. В нашем регионе 
работают два научных учреждения, 

которые занимаются выведением но-
вых сортов, адаптированных для вы-
ращивания в Приамурье. 

ФГБНУ ФНЦ ВНИИ сои является 
единственным в стране специализиро-
ванным центром по разработке и со-
вершенствованию современных техно-
логий возделывания сои и созданию ее 
новых сортов, отличающихся высокой 
продуктивностью и качественными ха-
рактеристиками. Каждый год Государ-
ственный реестр селекционных дости-
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жений, допущенных к использованию 
в РФ сортов сои, расширяется продук-
тами, которые создаются в институ-
те. Несколько лет назад ученые ФГБНУ 
ФНЦ ВНИИ сои завершили работу над 
сортом Сентябринка, который произ-
вел фурор на рынке. В 2024 году, всего 
на второй год после внедрения в массо-
вое производство, Сентябринка вошла 
в топ-10 высеваемых сортов сои в РФ. 

– Ежегодно на испы-
тания в Госсортко-
миссию мы переда-
ем два-три сорта. 
Из новинок послед-
них лет, которые 
пользуются спросом 
у сельхозтоваропроиз-
водителей, можно выделить Чародей-
ку, Топаз, ВНИИС 18, Золушку, – говорит 
директор института Елена Волко-

ва. – К 2030 году доля отечественных 
семян сои в посевах должна состав-
лять 75%. В связи с этим перед нами 
поставлена задача по ускоренной се-
лекции конкурентоспособных сортов. 
Сейчас у нас внедряется новая тех-
нология speed breeding, позволяющая 
значительно сократить сроки селек-
ции новых сортов с заданными полез-
ными свойствами, до четырех-пяти 
лет. При этом наши ученые будут 
выдавать не только сорта, но еще и 
коробочное решение для их возделы-
вания, чтобы увеличивать урожай-
ность и получать такие же валовые 
сборы, но на меньших площадях. 

ФГБОУ ВО Дальневосточный ГАУ 
добился существенных селекционных 
успехов, работая в рамках программы 
«Приоритет-2030», ключевая цель кото-
рой заключается в обеспечении доста-

точного объема оригинальных семян 
сортов, включенных в Госреестр. Уче-
ные университета вывели ряд сортов 
сои, пшеницы и ячменя. 

– В прошлом году 
мы реализовали 
первую партию 
семян сорта Де-
бют, который 
отличается вы-
соким потенциа-
лом продуктивности. 
На производственных испытаниях в 
Ивановском районе он по технологии 
ноу-тилл показал устойчивую уро-
жайность порядка 30 ц/га и содержа-
ние белка не менее 40%, – отмечает 
ректор университета Павел Тихон-
чук. – В этом году на госсортоиспы-
тания мы передадим сорт Дипло-
мат. У него более крупные семена, чем 
у Дебюта – масса 1000 семян состав-
ляет 220 г, а содержание белка  – 42%.

Среди амурских полеводов хоро-
шим спросом пользуется сорт ячменя 
Амур. В посевном клине этой сельхоз-
культуры он занимает около 30%. Амур 
отличается устойчивостью к неблаго-
приятным погодным условиям и дал хо-
роший урожай в засушливый 2024 год. 

Также набирает популярность сорт 
пшеницы ДальГАУ-3. При возделыва-
нии нужно учитывать, что у него высо-
кая продуктивная кустистость, поэтому 
очень важно соблюдать норму высева. 

– Ни один сорт, даже самый пер-
спективный, не сможет раскрыть 
свой потенциал без соответствую-
щей агротехнологии. Успех работы 
в поле зависит от комплексного под-
хода, сочетающего в себе качествен-
ный посевной материал и современ-
ные методы возделывания, которые 
позволяют реализовать генетиче-
ский потенциал сорта, – акцентиро-
вал внимание Павел Викторович.

СЕВООБОРОТ	ВСЕМУ	ГОЛОВА
Получение стабильно высоких уро-

жаев зависит от многих факторов. Клю-
чевым из них является соблюдение се-
вооборота. Даже самые лучшие земли 
перестанут плодоносить, если на них с 
упрямством, заслуживающим лучшего 
применения, из года в год выращивать 
одну и ту же сельскохозяйственную 
культуру. На областном агросовеща-
нии к микрофону подошли полтора де-
сятка докладчиков. И практически каж-
дый из них в той или степени касался 
вопроса, связанного с севооборотом. 
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– Не только ученые, но и практи-
ки доказали, что злоупотребление 
монокультурой ведет к серьезному 
снижению урожайности. Этот пока-
затель может достигнуть 50 и бо-
лее процентов, – подчеркнул Сергей 
Адаменко. – Практически по каждому 
району области мы наблюдаем кар-
тину, что разница по урожайности 
сои среди хозяйств, работающих в 
схожих почвенно-климатических ус-
ловиях, составляет 10 ц/га, а порой 
достигает и цифры вдвое выше. Ос-
новная причина этого – злоупотре-
бление севооборотом. 

В последние три года АО «Димское» 
стабильно получает средний урожай 
сои с площади 25 тыс. га от 20 центне-
ров в амбарном весе. Основную причи-
ну своих успехов генеральный дирек-
тор агропредприятия Людмила Валова 
видит в соблюдении севооборота: 22% 
пашни занимают ранние зерновые и 
10% – кормовые культуры.

– Мы счастливые 
люди, потому что 
у нас есть живот-
новодство. Сейчас 
в хозяйстве идет 
с т р о и т е л ь с т в о 
новой фермы, и пого-
ловье животных вырас-
тет в 2,5 раза. Соответственно мы 
увеличим площадь кормовых культур 
и снизим долю сои, но для нас это не 
страшно. Наоборот, в этом мы ви-
дим резерв для роста урожайности 
нашей основной культуры, – счита-
ет Людмила Анатольевна. 

По мнению грамотного хозяй-
ственника с огромным опытом рабо-
ты в аграрной отрасли, главная роль 
севооборота – борьба с сорняками. 
Соя, выращенная после ячменя, за 
счет того что возделывается на бо-
лее чистых полях, дает существенную 
прибавку к урожаю. Да и сам ячмень 
производить выгодно. Так, в прошлом 
году рентабельность сои составила 
57%, а ячменя при средней урожайно-
сти 39 ц/га – 47%. 

– Ячмень прекрасно реализует-
ся, и мы с каждым годом увеличива-
ем его посевы. Мы постоянно ищем 
способы для улучшения нашего сево-
оборота. Как говорила наш агроном, 
к каждому полю нужен свой подход, и 
оно вас обязательно отблагодарит, 
– говорит Людмила Валова.

Бесперспективность выращи-
вания сои как монокультуры под-

тверждается и складывающейся 
конъюнктурой на рынке. Давно уже 
ушли в прошлое времена, когда Амур-
ская область была безоговорочным 
лидером в производстве этой сель-
хозкультуры. Если в 80-е годы про-
шлого века регион занимал 60% все-
союзного соевого клина, а в нулевые 
годы – 40%, то в 2022 году удельный 
вес региона уменьшился до 25%, а по 
итогам 2024 года – до 18%. Сегодня 
соя широко шагает по стране, многие 
регионы прирастают не только пло-
щадями, но и урожайностью. Стало 
фактом, что Амурская область пере-
стала быть уникальным регионом по 
производству сои. 

– По прогнозу, в течение двух-
трех лет Россия будет производить 
10 млн тонн сои, при том что по-
требность всех секторов, которые 
ее потребляют – 8 млн тонн. Это 
приведет к снижению цены и усиле-
нию конкуренции. Поэтому задача по 
повышению урожайности, снижению 
за счет этого себестоимости на-
столько актуальна, что если сейчас 
мы не займемся ее решением, у нас 
будут очень серьезные проблемы. А 
начинать нужно с совершенствова-
ния севооборота, – уверен Олег Тур-
ков.  

ДИВЕРСИФИКАЦИЯ	ПРОИЗВОДСТВА
Сегодня сельское хозяйство стало 

динамичной, инновационно активной 
отраслью. В долгосрочной перспекти-
ве вряд ли будет правильным ставить 
экономику агропредприятия в зависи-
мость от одной сельхозкультуры.

– Я выступаю за диверсификацию, 
чтобы с меньшей площади, но за 
счет роста урожайности выходить 
на необходимые объемы производ-
ства сои. Это позволит стабилизи-
ровать ситуацию и выйти на новые 
рынки,  что всегда является более 
выигрышным вариантом, чем наде-
жда на монокультуру, – подчеркнул 
Роман Некрасов. – Мы обсуждали 
этот вопрос с Олегом Александро-
вичем Турковым и пришли к выводу, 
что хорошим вариантом станет 
расширение посевов под кукурузу на 
зерно и яровой рапс. 

Передовые хозяйства области уже 
добились успехов в производстве ку-
курузы. Об опыте возделывания этой 
культуры рассказал главный агроном 
АО «ЛУЧ» Юрий Разлома. 

– Я, наверное, тоже самый счаст-
ливый агроном в Амурской области, 
потому что у нас есть животновод-
ство и  отсутствует головная боль 
по соблюдению севооборота, посколь-

Сейчас в РФ завершается создание Единой информационной системы, в кото-
рую войдут ФГИС «Семеноводство», «Сатурн» и «Зерно». Уже с текущего года эти 
локальные системы взаимоувязаны, и работать сельхозтоваропроизводители 
должны в каждой из них. Если не будут занесены данные, допустим, во ФГИС 
«Семеноводство», то хозяйство не сможет сформировать партию продукции во 
ФГИС «Зерно» и возникнут проблемы с реализацией. 
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ку соя занимает всего 50% посевного 
клина. Могу поделиться своим счасть-
ем, – под аплодисменты и смех собрав-
шихся он начал свое выступление. 
– Под кукурузу у нас отведено 12,8% 
пашни. Этот объем закрывает по-
требности нашей молочной фермы, 
остатки мы реализуем. Средняя уро-
жайность кукурузы за последние пять 
лет – 79,16 ц/га. С уходом из-за санкций 
с российского рынка зарубежных про-
изводителей гибридов, мы испыты-
ваем отечественные. Могу выделить 
Ладожский 202. Он очень хорошо пока-
зал себя в прошлом году в засушливых 
условиях, мы получили урожайность 
от него 92 ц/га. Единственный минус – 
пока его нет в продаже в том объеме, 
который нам необходим. 

Специалист предостерег от оши-
бок, которые можно допустить при ра-

боте с этой культурой. Однажды в хо-
зяйстве сев начали 30 апреля, после 
чего неделю шли дожди. Хотя образо-
вавшуюся корку разрушили бороной, 
часть посевов погибло. Внесенные 
же в более прогретую почву через 10 
дней семена обогнали по развитию 
ранние посевы и дали более высокую 
урожайность. 

– Мы пришли к тому, что сейчас 
уборку кукурузы ведем одновремен-
но с уборкой сои. Это снижает за-
траты на ГСМ, сушка при плюсовых 
температурах воздуха проходит 
быстрее, и мы успеваем под зябь об-
работать землю после зерновой 
культуры, – подчеркнул Юрий Вик-
торович. 

У амурских аграриев есть практика 
работы с еще одной достаточно экзо-
тической для региона сельхозкульту-

рой – яровым рапсом. В прошлом году 
он был посеян на площади 2,3 тыс. га. 
На наших землях рапс может давать 
урожай до 30 центнеров с гектара и 
стать самой маржинальной культурой. 
Лучшим предшественником для него 
является соя. Рапс потребляет доволь-
но много фосфора. В кислых амурских 
почвах этот элемент питания слабо ус-
ваивается, однако благодаря особен-
ностям своей корневой системы рапс 
превращает фосфор в доступную фор-
му, которая сохраняется и для после-
дующих культур. Поэтому соя после 
рапса растет прекрасно. 

При работе с удобрениями на посе-
вах рапса нужно обратить внимание, 
что ему нужен азот порядка 3 центне-
ров на гектар в физическом весе, фос-
фор, содержащийся в 100-150 кг аммо-
фоса, а также бор и сера. 

Выращивая рапс, можно получить 
бонус в виде меда. Если на гектар вы-
ставить до пяти пчелосемей, за пери-
од цветения, который длится 21 день, 
они собирают до 120 кг меда. 

НАША	КУКУРУЗА	НУЖНА	СТРАНАМ	АТР
Как уже было сказано, одной из 

важнейших стратегических задач, сто-
ящих перед агропромышленным ком-
плексом, является увеличение экспор-
та сельхозпродукции. В силу своего 
географического расположения Амур-
ская область ориентирована на рын-
ки Азиатско-Тихоокеанского региона. 
Там готовы принять нашу продукцию, 
но не любую. 

– Наше влияние на мировой рынок 
сои небольшое. Мы проходим в графе 
«прочие». Самый большой импортер 
сои – Китай. Ежегодно он закупает 
до 100 млн тонн бобов, но свои по-
требности эта страна удовлет-
воряет за счет покупки сои в США, 
Канаде, Бразилии, Аргентине, Параг-
вае. Наши возможности там не про-
считываются, – говорит эксперт по 
экспорту сельхозпродукции, дирек-
тор ГК «ЛегендАгро» Дмитрий Са-
венков. – Кроме того, Китай заинте-
ресован в своей продовольственной 
безопасности. Сейчас у них постав-
лена цель производить 750 млн тонн 
зерна. В прошлом году они вплотную 
приблизились к ней, вырастив 704 
млн тонн. И это амурские экспорте-
ры сразу почувствовали на себе. Кво-
ты были снижены в четыре раза, Ки-
тай перестал брать у нас и пшеницу, 
и кукурузу. 
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Но АТР – это не только КНР. В огром-
ном макрорегионе, включающем в 
себя Японию, Южную Корею, Вьетнам, 
проживает порядка полумиллиарда 
человек. Это рисоедящие страны, для 
выращивания зерновых на нужды жи-
вотноводства им не хватает земли. В 
прошлом году в общей сложности они 
импортировали 12 млн тонн ячменя и 
36 млн тонн пшеницы. А самый боль-
шой интерес у них был к кукурузе – 68 
млн тонн. И такой объемный, посто-
янно растущий рынок предоставля-
ет амурским сельхозтоваропроизво-
дителям хорошие возможности для 
вхождения в него. 

Доставку продукции можно осу-
ществлять морским транспортом. Од-
нако удаленность Амурской области от 
портов Приморской области делает эту 
перспективу менее привлекательной и 
выгодной. Поэтому пользуясь случаем, 
Дмитрий Савенков обратился к Роману 
Некрасову с рядом предложений, свя-
занных с мерами государственной под-
держки. Директор департамента под-
держал их, и в ближайшее время они 
будут рассмотрены на уровне ряда фе-
деральных министерств.

– Необходимо сохранить регио-
нальную квоту на кукурузу, кото-
рую на сегодняшний день в РФ имеют 
только Приморский край и Амур-
ская область. Также стимулирова-
нию экспорта кукурузы будет спо-
собствовать обнуление экспортной 
пошлины. Кроме того, я предлагаю 
через Минвостокразвития решить 
вопрос о выделении субсидий на пе-
ревозку железнодорожным транс-
портом сельхозпродукции на экс-
порт до портов Приморского края. 
Последние две меры поддержки су-
щественно снимут нагрузку с амур-
ских сельхозтоваропроизводителей, 
поскольку пошлина и существующий 
железнодорожный тариф достига-
ют суммы до 6 тыс. рублей на тонну 
продукции, что влияет на развитие 
производства зерновых, и в первую 
очередь, кукурузы, – подчеркнул Дми-
трий Геннадьевич. – Помимо проче-
го, принятие вышеназванных мер 
будет способствовать улучшению 
баланса севооборота. У приморских 
аграриев, избавленных от дорого-
стоящих перевозок до портов, на 
этот год соотношение посевов ку-
курузы и сои стало 139/270 тыс. га. 

По оценке эксперта, дальневосточ-
ный регион в целом может дополни-

тельно дать три-пять млн тонн зерна, 
которые будут экспортированы. Это 
принесет дополнительные денежные 
средства в бюджет страны и даст воз-
можность на новом уровне смотреть 
на дальнейшее развитие сельского хо-
зяйства в ДФО. 

ИСКУССТВЕННЫЙ	ИНТЕЛЛЕКТ	
ПРИШЕЛ	В	РАСТЕНИЕВОДСТВО

В настоящее время в сельском хо-
зяйстве Амурской области активно 
внедряются возможности, связанные 
с использованием космического мо-
ниторинга и искусственного интеллек-
та. В ФГБОУ ВО Дальневосточный ГАУ 
совместно с региональным минсель-
хозом, ФГБУН «Институт космических 
исследований» Российской академии 
наук и ООО «Институт космических 
исследований Земли» реализуется 
проект по прогнозированию урожай-
ности сельхозкультур на основе спут-
никового мониторинга.  

– Посредством спутниковых 
снимков создаются цифровые двой-
ники полей. Искусственный интел-
лект обрабатывает полученные 
данные и делает анализ состояния 
посевов. С помощью спутникового 
мониторинга происходит актуа-
лизация векторного слоя сельско-
хозяйственных угодий. Благодаря 

внесенной информации в цифровую 
систему имеется понимание, что и 
где происходит на полях всех райо-
нов Амурской области, – подчеркива-
ет заместитель директора по раз-
работке и внедрению технологий 
дистанционного зондирования Зем-
ли в сельском хозяйстве ООО «ИКИЗ», 
руководитель проекта ИКИ РАН Па-
вел Денисов. 

Эта работа имеет большое при-
кладное значение. 

– В режиме реального времени мы 
знаем, сколько у нас задействовано 
пашни, сколько имеется в севооборо-
те тех или иных культур. Более того, 
используя искусственный интел-
лект, который научился определять 
развитие растений в его различных 
фазах, мы можем предсказывать 
урожайность с высокой точностью. 
Зачастую прогнозы, выведенные ис-
кусственным интеллектом, совпа-
дают с реальностью. Также по ито-
гам анализа полей за несколько лет, 
искусственный интеллект может 
определить участки, где невозможно 
получить хороший урожай. Сегодня у 
нас в области уже есть агропредпри-
ятия, которые в этом направлении 
работают, и я думаю, за ним буду-
щее, – подчеркнул Олег Турков.  

Олег Макаров

За весь период работы с Амурской областью АО «Росагролизинг» поставил в 
регион 1300 единиц техники и оборудования на сумму 6 млрд руб. В 2024 году 
через АО «Росагролизинг» в Приамурье поступило 44 единицы на сумму 330 
млн руб. В 2025 году лизинговая компания получила заявки на 10 единиц тех-
ники, пять из которых уже отгружены. 
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 УСТАНОВКА ФЕРОМОННЫХ ЛОВУШЕК В ТЕПЛИЦЕ (АМУРСКАЯ ОБЛАСТЬ)

 РУКОВОДИТЕЛЬ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО УПРАВЛЕНИЯ 
 РОССЕЛЬХОЗНАДЗОРА Я.В. ЛЮБЧЕНКОВА

– Эти учреждения: «Государствен-
ная ветеринарная служба России», «Госу-
дарственная служба по карантину рас-
тений» – являлись узконаправленными 
организациями, – рассказывает руково-
дитель Федеральной службы по ветери-
нарному и фитосанитарному надзору 
по Амурской области и Республике Саха 
(Якутия) Яна Любченкова. – Поэтому 30 
июня 2004 года было принято решение, 
что в состав Министерства сельского 
хозяйства РФ должна войти служба, ко-
торая будет охватывать сразу много 
направлений, связанных с развитием аг-
ропромышленного комплекса. 

За 20 лет многое было сделано. Се-
годня служба крепко стоит на ногах и 
продолжает развиваться: президентом 
России Владимиром Путиным поставле-
на задача всеми силами не только спо-
собствовать самообеспеченности рос-
сийских регионов продовольственными 
товарами, но и дать возможность нашим 
сельхозтоваропроизводителям выйти 
на международные рынки. 

С	НУЛЯ	ДО	ИНТЕРЕСНОГО	ОПЫТА
Создание службы на уровне россий-

ских федеральных структур продолжалось 
в течение всего 2004 года. А в 2005-м при-

ступили к формированию территориаль-
ных управлений во всех регионах страны. 

Управление Федеральной службы по 
ветеринарному и фитосанитарному над-
зору по Амурской области было создано 
4 апреля 2005 года и уже с 15 апреля его 
руководство начало прием сотрудников. 

– Было непросто сформировать но-
вый коллектив профильных специали-
стов, – вспоминает Яна Владимировна. 
– Люди приходили к нам устраиваться 
с разным образованием: агрономиче-
ским, биологическим, ветеринарным, 
юридическим. Иногда приходилось мик-
совать уже скомплектованные отде-
лы. Штатное расписание менялось, 
и сотрудники все осваивали в процес-
се работы. Иногда человек приходил в 
один отдел, а потом выяснялось, что 
его знания больше подходят для друго-
го. И это было абсолютно нормально в 
период становления службы.  

Сначала в состав Россельхознад-
зора входили служащие рыбнадзора, 
лесного хозяйства, земельного. Потом 
штатное расписание расширили, в нем 
появились сотрудники охотнадзора, ве-
теринарные специалисты, сотрудники 
карантина растений, защиты сельскохо-
зяйственных растений. 

– Динамика работы сочеталась с 
постоянным обновлением функциона-
ла: амурское управление трижды было 
подвергнуто реорганизации, – отме-
чает руководитель управления. – Сна-
чала нас присоединили к Забайкалью. 
Через несколько лет снова выделили в 
отдельное территориальное управле-
ние. А наиболее яркое для нас событие 
произошло, когда в 2022 году федераль-
ное руководство приняло решение, что 
наши полномочия будут распростра-
няться на территории Амурской обла-
сти и Республики Саха (Якутия).  

УНИКАЛЬНОСТЬ	И	СПЕЦИФИКА
Безусловно, вести надзорную деятель-

ность сразу в двух субъектах Федерации – 
дело не самое простое. Тем более если это 
такие уникально огромные территории. 

– Мы в этом отношении – един-
ственные в России, – подчеркивает Яна 
Владимировна. – Республика Саха (Яку-
тия) – самый большой субъект в РФ. 
Плюс Амурская область – также важ-
ный стратегический регион. Ни одно 
управление Россельхознадзора, кроме 
нас, такие площади не контролирует.  

Только земель сельхозназначения в 
Якутии – 12 млн 878 тыс. гектаров. В ос-
новном это пастбища, отведенные под 
традиционную отрасль российского се-
вера, – оленеводство. А в Амурской об-
ласти – 3 млн 500 тыс. гектаров. 

ЯНА ЛЮБЧЕНКОВА: 
«РОССИЙСКИЕ АГРАРИИ ПОЛНОСТЬЮ ОБЕСПЕЧИВАЮТ 
СТРАНУ ПРОДОВОЛЬСТВИЕМ. НАША ЗАДАЧА – 
ОКАЗЫВАТЬ ИМ СОДЕЙСТВИЕ»
Россельхознадзор – служба для российского АПК молодая. 
Ровно 20 лет назад она была создана на базе государственных учреждений, 
которые выполняли контролирующие функции в сфере сельского хозяйства. 



Поэтому управлению при осущест-
влении деятельности необходимо учи-
тывать региональную специфику АПК, 
выстраивая сложные логистические 
маршруты.  

– Пастбищное содержание живот-
ных и кочевья на большие расстояния 
обуславливают как риски возникнове-
ния заболеваний, так и риски, связан-
ные с деградацией земель в Республике 
Саха (Якутия). Оленеводы ежегодно ме-
няют места пастбищ и возвращают-
ся на старое место только через не-
сколько лет. Это зачастую приводит 
к зарастанию участков, их неиспользо-
ванию по назначению, – комментиру-
ет Яна Владимировна. – До некоторых 
отдаленных территорий непросто 
добираться. Соответственно, нашим 
специалистам нужно предусматри-
вать сезонность перемещения, при 
том что без контроля оленеводческие 
хозяйства мы оставить не можем. 

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР	В	ЦИФРЕ
Для того чтобы в полной мере осу-

ществлять контроль при таком масшта-
бе территорий, сегодня в арсенале Рос-
сельхознадзора имеются цифровые 
инструменты, помогающие в дистанци-
онном формате их отслеживать. Речь 
идет о режиме космонаблюдения и об 
использовании дронов. 

– Одним из технических инстру-
ментов в работе управления являет-
ся БПЛА. Использование квадрокопте-
ра очень эффективно для определения 
наличия свалок, зарастаний, захлам-
лений и несанкционированных карье-
ров на землях сельскохозяйственного 
назначения, для установления с возду-

ха повреждений земельного покрова, 
связанных с нарушением плодородного 
слоя почвы.

Но если говорить о каких-то спец-
технических средствах перемещения 
наших специалистов, например, в зим-
ний период, – снегоходах и прочей тех-
нике, то мы взаимодействуем с глава-
ми муниципальных образований. Они 
понимают, что за ситуацию, подкон-
трольную Россельхознадзору, они от-
ветственны на месте. Благодаря пол-
ному контакту с главами регионов и 
органами местного самоуправления, у 
нас получается очень большой охват 
территории. 

По словам руководителя межреги-
онального управления Россельхознад-
зора, сегодня служба буквально живет 
цифровыми технологиями. В наше вре-

мя специалисту необходимо обладать 
еще и техническими знаниями, а также  
иметь аналитический склад ума.  

– Конечно, легче и быстрее овла-
девает инновациями молодежь. Мо-
лодым специалистам интересно со-
вершенствоваться. И если сегодня 
говорить об основном составе служ-
бы Россельхознадзора, то это моло-
дые люди. Но разумеется, у нас есть со-
трудники, которые все 20 лет отдали 
своей работе. Я и сама здесь – с основа-
ния амурского управления, – улыбает-
ся Яна Владимировна. 

ЦИФРОВИЗАЦИЯ:	 ПРОСЛЕЖИВАЕМОСТЬ	
И	ИСКУССТВЕННЫЙ	ИНТЕЛЛЕКТ	   

В цифровом направлении Россель-
хознадзор является одним из первых в 
масштабах страны: всего спустя два года 
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 ФИТОСАНИТАРНЫЙ КОНТРОЛЬ (АМУРСКАЯ ОБЛАСТЬ)

 КОЛЛЕКТИВ УПРАВЛЕНИЯ РОССЕЛЬХОЗНАДЗОРА (АМУРСКАЯ ОБЛАСТЬ)



с момента образования, служба вышла 
на создание информационных систем. 
В 2006 году федеральное руководство, 
учитывая, насколько большой пул ин-
формации пропускает через себя ведом-
ство, приняло решение об их создании.  

Сегодня информационных систем 
десять. Каждая отвечает за определен-
ное направление деятельности. Наибо-
лее известная – ФГИС «ВетИС», которая 
функционирует под девизом: от поля до 
прилавка. 

«ВетИС» включает в себя 18 компо-
нентов (подсистем), которые отвечают 
за различные направления. Например, 
компонент «Меркурий» обеспечивает 
прослеживаемость продукции животно-
водства от момента производства до ре-
ализации. Также в него внедрены моду-
ли искусственного интеллекта, которые 
регулярно совершенствуются и помо-
гают предотвращать тысячи и сотни ты-
сяч нарушений. Например, в 2024 году 
с помощью искусственного интеллекта 
«Меркурия» в Якутии и Амурской обла-
сти выявлено около 3 миллионов потен-
циальных нарушений.

Исходя из данных системы видно, 
от какого животного получено сырье, в 
каком объеме, сколько заведено в про-
изводство, какой продукт получен на 
выходе и сколько потрачено всего сы-
рьевого состава. 

Далее учитывается баланс состава 
продукта с учетом количества мясно-
го или молочного сырья. Если в соста-
ве – дисбаланс, то начинается провер-
ка. Отбираются образцы и изучаются в 
подведомственной лаборатории (они 
созданы на базе каждого регионального 
управления). Бывает, лаборатория под-
тверждает наличие фальсификата: под-
мену животного жира на растительный. 
Тогда к ситуации подключаются руко-
водство региона, министерство эконо-
мики, комиссия по незаконному оборо-
ту промышленных товаров, прокуратура 
и прочие структуры.

– Конечно, в такие обстоятель-
ства местные производители быва-
ют вовлечены крайне редко. Все круп-
ные переработчики дорожат своей 

репутацией, – разъясняет Яна Люб-
ченкова. – Плюс мы их знаем настоль-
ко, что они у нас как на ладони. Так что 
в основном попадаются фантомные 
площадки. 

Кстати, если взять молокоперераба-
тывающие предприятия, они находят-
ся на постоянном контроле качества и 
безопасности продукции. Два предпри-
ятия по итогам многолетнего наблюде-
ния со стороны управления претендуют 
на статусы экспортеров. 

ФГИС «Сатурн» предназначена для 
прослеживаемости пестицидов и агро-
химикатов на территории России. Она 
обеспечивает полный контроль над обо-
ротом этих веществ, включая производ-
ство, импорт, хранение, транспортиров-
ку, применение и утилизацию. 

ФГИС «Аргус-Фито» – это система, ко-
торая помогает Россельхознадзору ав-

томатизировать работу с документами, 
связанными с фитосанитарным надзо-
ром. Она используется для выдачи и уче-
та специальных сертификатов, которые 
подтверждают безопасность растений и 
продуктов при их импорте или экспор-
те. Это помогает предотвратить распро-
странение вредных насекомых и болез-
ней растений.
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Самые высокие штрафные санкции, которые могут быть взысканы с сельхозто-
варопроизводителей – земельные, поскольку земли сельхозназначения явля-
ются особо ценным ресурсом. И на них экспериментировать нельзя. А суммы 
ущерба бывают очень внушительными. Например, за период прошлого года на 
территории Якутии рассчитали 176 млн рублей ущерба и почти 600 млн рублей на 
территории Амурской области. В тренде государственной политики – контроль за 
добросовестным отношением к земельным ресурсам.  

 ОСМОТР ЛЕСОМАТЕРИАЛОВ (АМУРСКАЯ ОБЛАСТЬ)

 УСТАНОВКА ФЕРОМОННЫХ ЛОВУШЕК 
 В ЛЕСНОМ МАССИВЕ (ЯКУТИЯ)

 РЕЙДОВОЕ МЕРОПРИЯТИЕ НА ПОСТУ ДПС (АМУРСКАЯ ОБЛАСТЬ)

 ОБСЛЕДОВАНИЯ СЕЛЬХОЗЗЕМЕЛЬ (АМУРСКАЯ ОБЛАСТЬ)

 КОНТРОЛЬ ПЛОДООВОЩНОЙ ПРОДУКЦИИ (ЯКУТИЯ)



ЕДИНАЯ	СЛУЖБА	ДВУХ	РЕГИОНОВ
В структуру управления входят от-

делы государственного ветеринарно-
го надзора на государственной границе 
Российской Федерации и транспорте, 
государственного ветеринарного кон-
троля и надзора, надзора в области ка-
рантина растений на государственной 
границе Российской Федерации и транс-
порте, надзора в области карантина 
растений и качества зерна, земельного 
надзора и контроля за обращением с пе-
стицидами. 

Кроме отделов управления, которые 
непосредственно занимаются надзором 
в сфере сельского хозяйства, не менее 
важная роль в его работе отводится и 
отделам финансового и организаци-

онного обеспечения, государственной 
службы, кадров, правового обеспечения 
и спецработы, обеспечения закупоч-
ной и хозяйственной деятельности и 
пресс-службе. 

ЕДИНАЯ	БАЗА	СЕЛЬХОЗЖИВОТНЫХ
Еще одно важное направление ра-

боты службы – учет сельскохозяйствен-
ных животных, без которого сегодня не-
возможна система прослеживаемости 
и изготовления продукции. С 1 сентя-
бря 2024 года каждое сельхозживотное 
должно стоять на учете в компоненте 
«Хорриот», что позволяет отслеживать 
перемещение животных и предотвра-
щать распространение заболеваний 
среди них. 

В 2024 году в «Хорриоте» зареги-
стрировано более 100 тысяч сельхозжи-
вотных Приамурья и 9 миллионов сель-
хозптиц, в Якутии – 200 тысяч голов, 1,2 
миллиона птиц.

– Также мы теперь понимаем объе-
мы производства молока и мяса в том 
или ином хозяйстве в зависимости от 
того, сколько учтено сельхозживот-
ных. И это правильно: на каждый литр 
молока выдается господдержка. И ин-
формационная система позволяет 
субсидию получать по-честному. Мы 
живем в такое время, что необходимо 
обелить рынок, чтобы кормить по-

требителя качественными продукта-
ми, – считает Яна Любченкова.  

Стоит отметить, что помимо сельхоз-
животных в системе регистрируют и до-
машних питомцев: кошек, собак и даже 
попугаев. Такая практика проходит в 
ряде регионов страны, сейчас идет под-
готовка к контролю за этим процессом в 
Приамурье и Якутии.  

– Учет регистрации домашних жи-
вотных играет важную роль в повы-
шении ответственности владельцев 
за своих питомцев. Одним из ключевых 
преимуществ регистрации является 
возможность оперативно связаться с 
хозяевами в случае, если животное по-
теряется. Это особенно актуально, 
когда животное чипировано: микрочип 
содержит информацию о владельце, 
что позволяет быстро восстановить 
связь между потерянным питомцем и 
его хозяевами, – отмечает Яна Люб-
ченкова.

РЕГИОНАЛИЗАЦИЯ	–	
ЗАСЛОН	ОТ	ЗАБОЛЕВАНИЙ

Сегодня границы регионов Россий-
ской Федерации надежно защищены с 
помощью регионализации – определе-
ния статуса по заразной болезни живот-
ных территории Российской Федерации 
или ее части (например, муниципально-
го образования).
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У Федеральной службы по ветеринарному и фитосанитарному надзору по Амурской 
области и Республике Саха (Якутия) 50 000 поднадзорных объектов, включая кре-
стьянские (фермерские) хозяйства, животноводческие комплексы, склады хране-
ния сельхозпродукции и земельные объекты, где произрастают сельхозкультуры. 

 КОЛЛЕКТИВ УПРАВЛЕНИЯ РОССЕЛЬХОЗНАДЗОРА (ЯКУТИЯ) 

 ДЕЖУРСТВО НА ПОСТУ ДПС (ЯКУТИЯ)

 ОБСЛЕДОВАНИЕ ПРОДУКЦИИ НА НАЛИЧИЕ ВРЕДИТЕЛЕЙ (ЯКУТИЯ) 



Этот статус отражается во ФГИС 
«ВетИС» (заносится ветеринарной 
службой субъекта) и когда оформляют-
ся документы на ввоз животных, сразу 
понятно, можно ли тот или иной их вид 
ввозить с данной территории. 

– Каждая вспышка заболеваний про-
слеживается в системе, и мы видим, что 
перевозки недопустимы, – поясняет Яна 
Владимировна. – Иногда везут незакон-
но, без документов. Чаще всего это круп-
ный рогатый и мелкий рогатый скот из 
соседних регионов. Мы на посту ДПС в 
Бурейском МО вместе с сотрудниками 
УМВД досматриваем транспортные 
средства, перевозящие животных. Толь-
ко за прошлый год на постах пресечен 
ввоз 4,5 тысячи голов скота.  

ОТКРЫВАЯ	РЫНКИ
Основные стратегические задачи 

службы направлены на открытие новых 
рынков для региональной продукции, 
что важно в рамках взаимодействия на 
территории Таможенного союза. 

– Нашу продукцию там любят и це-
нят, – с гордостью говорит руководи-
тель  управления. – Также открываем 
рынки в страны Азии. 

Большим завоеванием в сфере меж-
дународной деятельности службы стало 
открытие рынка Китая для российских 
свиноводов. Более 7 лет Россельхознад-
зор прорабатывал с китайской стороной 
возможность поставок российской сви-
нины на рынок этой страны. На сегодняш-
ний день в Приамурье есть предприятия, 
которым присвоены уровни компарт-
мента, что позволяет им претендовать 
на экспорт. Также на зарубежных рынках 
пользуется спросом молочная, рыбная 
продукция российского производства. 

Управление активно помогает сель-
скохозяйственным товаропроизводите-
лям выходить как на внутренний, так и 
на экспортные рынки. Например, в 2024 
году под контролем Россельхознадзора 
из Амурской области было отгружено 
в такие страны, как Китай, КНДР, Корея, 
Монголия, Узбекистан, Казахстан, Кирги-
зия, Таиланд и Вьетнам более 600 тысяч 
тонн зерновой продукции, а также пи-
ломатериалы, мед, лекарственные рас-
тения и палеонтологические материалы. 

СТИМУЛЫ	И	ТРАДИЦИИ
Всего на территории двух регионов 

ведут деятельность 168 сотрудников 
Россельхознадзора. 

Руководящий состав – это руководи-
тель службы и два его заместителя. В ка-
ждом субъекте РФ в Россельхознадзоре 
трудятся также два помощника руково-

дителя, начальники отделов и их заме-
стители. 

– У нас случайных людей не бывает, – 
говорит о своем коллективе Яна Любчен-
кова. – Руководитель нашей федеральной 
службы Сергей Алексеевич Данкверт все 
20 лет бессменно находится на своем ме-
сте. И это самая серьезная мотивация 
для наших специалистов. 

Для коллектива существуют и раз-
ные виды государственной поддерж-
ки. Так,  семьям, нуждающимся в улуч-
шении жилищных условий, к примеру, 
многодетным, предусмотрены субсидии 
в виде получения сертификатов на при-
обретение жилья. В 2023 году две много-
детные семьи сотрудников управления 
приобрели квартиры. 

– Что еще стимулирует? Внутрен-
нее призвание. Наши люди понимают, 

что делают будущее этой страны. Ког-
да только устраиваются, иногда сомне-
ваются: а надо ли? А потом уже не мо-
гут без нашей работы. У нас даже почти 
традиция образовалась, – улыбается 
Яна Владимировна. – Те, кто уходят, че-
рез какое-то время возвращаются. 

Именно мобильный и профессио-
нальный, полностью сформированный и 
зрелый коллектив руководитель службы 
считает ее основным достижением. 

– Мы гордимся, что в стенах на-
шего управления специалисты стано-
вятся настоящими профессионалами 
своего дела. Каждый из них вносит свой 
вклад в развитие сельского хозяйства 
и обеспечивает благополучие сель-
хозпродукции, здоровья животных и 
людей, – резюмирует Яна Любченкова.  

Марина Петровская
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ООО «Байкал» (Тамбовский муници-
пальный округ) уже долгие годы вхо-
дит в реестр семеноводческих хозяйств 
Амурской области. Агропредприятие 
активно сотрудничает с ФГБНУ ФНЦ 
ВНИИ сои, где приобретает питомни-
ки новых сортов сои. Затем семенной 
материал размножается и поставляет-
ся хозяйствам нашего региона. Всхо-
жесть этих семян стабильно составляет 
92-98% – к их качеству никогда не было 
претензий. Однако с развитием техно-
логий стало возможным значительно 
повысить стандарты качества, доводя 
семена до уровня, близкого к идеально-
му. Два года назад в ООО «Байкал» при-
няли решение о переходе на новейшее 
оборудование, чтобы соответствовать 
таким стандартам.

СЕМЕНА	С	ДЕФЕКТАМИ	В	ПОСЕВЫ	НЕ	ПОПАДУТ
Действующая семенная линия, хоть и 

модернизированная, имеет свои ограни-
чения. Например, установленные на ней 
решета не могут эффективно отделять 
зерна с измененным из-за неблагопри-
ятных погодных условий цветом, повре-
жденные грызунами или со сколами. Такие 
зерна потенциально могут дать всходы, но 
они не обеспечат качественный урожай. 
Современные технологии, в частности 
фотосепараторы, способны распознавать 
мельчайшие дефекты семян и отделять 
здоровое зерно от ненужного балласта.

– Когда наш учредитель группа 
предприятий «Янта» предложил нам 
внедрить новые технологии, у нас не 
было сомнений в правильности это-
го выбора, – говорит генеральный ди-
ректор ООО «Байкал» Сергей Ткаченко. 
– Для изучения инноваций была сфор-
мирована рабочая группа, которая 
посетила Алтайский край – один из 
ведущих российских регионов, где про-
изводят оборудование для селекцион-
но-семеноводческих центров. Наша 
делегация побывала в алтайских хо-
зяйствах, эксплуатирующих такое 
оборудование. Результатом поездки 
стало заключение договора с одним из 
проектных институтов Алтая по раз-

ПРОИЗВОДСТВО СЕМЯН: 
НОВЫЙ УРОВЕНЬ КАЧЕСТВА

работке проектно-сметной докумен-
тации для строительства селекцион-
но-семеноводческого центра на базе 
ООО «Байкал». 

Кроме того, рабочая группа посети-
ла заводы по производству семян в ГК 
ООО «Амурагроцентр», ГК ООО «Таргет 
Агро», ООО «Амур Агро Холдинг». По 
итогам изучения передовых решений 
был разработан проект центра, кото-
рый по ряду параметров превзошел су-
ществующие аналоги в регионе. 

На новом объекте планируется мон-
таж двух фотосепараторов для обеспече-
ния бесперебойной работы даже в слу-
чае выхода одного из строя, а также двух 
сортировочных столов. Все производ-

ственные процессы будут максимально 
механизированы и автоматизированы, 
что позволит управлять ими одному опе-
ратору. На зерновом дворе в хозяйстве 
все сушилки компьютеризированы, ма-
шинист следит за показаниями датчиков 
на стенде, и когда при поломке загорает-
ся сигнальная лампочка, он останавлива-
ет агрегат и выясняет причину. На таком 
же уровне будет организована работа и в 
селекционно-семеноводческом центре.

Процедуры очистки, протравлива-
ния и фасовки семенного материала бу-
дут полностью закрытыми, что исключит 
попадание химикатов в окружающую 
среду. Проведенная предварительная 
экологическая экспертиза подтвердила 
безопасность проекта. Для сева или ре-
ализации семена будут использоваться 
непосредственно из биг-бэгов. 

Для бережного обращения с посев-
ным материалом предусмотрена уста-
новка тихоходных норий, что снизит 
риск его повреждения. Высокое каче-
ство семян позволит снизить норму вы-
сева, обеспечив поступление в почву 
только здоровых зерен, и увеличить 
объем выпускаемой семенной продук-
ции для продажи.

Размеры здания селекционно-семеноводческого центра – 25 х 25 м с высотой 6 м. 
Помещение будет разделено на два яруса с использованием станин. В нижнем яру-
се предусмотрена завальная яма для приема зерна, которое будет поступать через 
нории в загрузочные бункеры. В верхнем ярусе разместятся кабинет для протрав-
ливания зерна и секция с электрооборудованием. 

 ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ООО «БАЙКАЛ»
 СЕРГЕЙ ТКАЧЕНКО
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В лаборатории центра планируется 
проверять всхожесть и чистоту зерна с 
помощью специальных приборов. Они 
заказаны и скоро поступят в распоряже-
ние хозяйства.   

– Переход на высокотехнологич-
ное оборудование позволит вывести 
качество семенного материала на но-
вый уровень, – уверен Сергей Алексан-
дрович. – До 20% семян с дефектами, 
которые раньше пропускали реше-
та, теперь будут отсеяны, благодаря 
чему риски посева балластных зерен 
минимизируются. Да и отсортирован-
ной сое найдется применение как то-
варной: она пойдет на реализацию для 
производства масла и другой продук-
ции. И эти деньги, а 20% – весьма ощу-
тимая сумма – попадут в кассу хозяй-
ства, а не в графу «убытки».

ДЕСЯТЬ	ТЫСЯЧ	ТОНН	СЕМЯН
ООО «Байкал» мог построить селек-

ционно-семеноводческий центр хозяй-
ственным способом, но в настоящее 
время в Амурской области работает го-
сударственная программа, предусма-
тривающая 50% компенсации при стро-
ительстве таких объектов. Конечно, 
грамотный управленец Сергей Ткачен-
ко прекрасно осознает преимущество 
участия в госпрограмме, даже несмо-
тря на то что выполнение в ее рамках 
обязательных процедурных требова-
ний требует дополнительных усилий. 
На данный момент проект находится на 
стадии прохождения государственной 
экспертизы. Предварительно стоимость 
строительства оценивается в 280 мил-
лионов рублей, финансирование будет 
осуществляться за счет собственных и 
кредитных ресурсов предприятия. По-
сле завершения экспертизы подготовят 
окончательную смету, а затем пройдет 
конкурсный отбор, победитель которого 
и построит центр. Кстати, в нашем реги-
оне есть компании с опытом реализации 
подобных проектов.   

После ввода в эксплуатацию селекци-
онно-семеноводческого центра произ-
водство семян сои будет осуществляться 
осенью до наступления холодов и весной 
с наступлением плюсовых температур 
воздуха во избежание риска их повреж-
дения: мороз может привести к растре-
скиванию двудольного растения. В от-
личие от сои, семена ранних зерновых 
культур устойчивы даже к небольшим 
минусовым температурам – их можно на-
чинать обрабатывать уже в марте. Опыт 
ООО «Байкал» показывает, что осеннее 
производство семенного материала зер-
новых нецелесообразно: часть семян не-
избежно повреждается грызунами, кото-
рые проявляют равнодушие к сое.

Производственная мощность буду-
щего селекционно-семеноводческого 
центра – 10 тыс. тонн в год. Собственные 
потребности хозяйства гораздо меньше: 
2,7 тыс. тонн семян сои и около 2 тыс. 
тонн семян зерновых культур. Изначаль-
но планировалось, что ООО «Байкал» бу-
дет производить семена высоких репро-
дукций не только для себя, но и еще для 
шести амурских агропредприятий, вхо-
дящих в состав ГП «Янта», и возможно, 
для сторонних сельхозорганизаций.  

– Мы заключили договоры с ФГБНУ 
ФНЦ ВНИИ сои и ФГБОУ ВО Дальнево-
сточный ГАУ на поставку питомни-
ков размножения новых сортов се-
мян, – рассказывает Сергей Ткаченко. 
– Специалисты нашего хозяйства бу-
дут испытывать эти сорта и в случае 
получения положительных результа-
тов вводить их в массовое производ-
ство. Такое сотрудничество выгодно и 
научным учреждениям: площади, нахо-
дящиеся в их распоряжении, не позво-
ляют производить семенной матери-
ал в больших объемах. ООО «Байкал» 
же имеет 20 тысяч гектаров пашни, 
что дает возможность одновремен-
но испытывать несколько сортов рас-
тений в производственных условиях. 
Реализация этого проекта принесет 
пользу не только предприятиям хол-
динга, но и всем сельскохозяйственным 
производителям Амурской области.

Олег Макаров

Фотосепараторы в селекционно-семеноводческом центре будут функционировать 
на дистанционном управлении. В случае возникновения неисправности предусмо-
трена возможность связи по спутниковому каналу со специалистами завода-изгото-
вителя. Они ведут мониторинг работы оборудования и оперативно помогут устра-
нить сбои и провести настройку. 

 АГРОНОМ-СЕМЕНОВОД УЛЬЯНА КОЛЕСНИКОВА

 МЕХАНИЗАТОРЫ ПОЛЕВОДЧЕСКОЙ БРИГАДЫ ООО «БАЙКАЛ»

 ГЛАВНЫЙ АГРОНОМ ВИТАЛИЙ ЧУРКИН
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ЗАОр (нп) агрофирма «Парти-
зан» – одно из тех предприятий 
области, для которых выбор 
техники отечественного маши-

ностроения – не случайное мероприя-
тие, а последовательно спланирован-
ное построение технического ресурса. 

– Это часть технической поли-
тики предприятия, – говорит гене-
ральный директор ЗАОр (нп) агро-
фирма «Партизан» Евгения Мазур, 
– и самое правильное решение за 
годы работы. Мы сразу определи-
лись, что вся техника будет россий-
ская – и системно двигаемся в этом 
направлении. 

ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ТЕХНИКА 
И СЕМЕНА ДАЮТ СТАБИЛЬНОСТЬ

Специалисты предприятия призна-
ют, что у отечественных машин произ-
водительность нисколько не ниже, а  
в сегодняшней ситуации, когда запча-
стей на зарубежные линейки техники 
в свободном доступе нет, либо цена на 
них складывается запредельная, пред-
почтения очевидны.

– На наших полях работают энер-
гонасыщенные тракторы «К-744» 
различных модификаций. Комбайно-
вый парк сформирован на базе «Век-
торов» и «Акросов». В прошлом году 
на смену уходящим «на заслуженный 
отдых» «Акросам» приобрели четы-
ре комбайна «Полесье» с  9-метровы-
ми жатками: белорусские машины мы 
приветствуем, – продолжает Евгения 
Геннадьевна. – Запчасти на них есть, 
поэтому наши инженеры-механики 
чувствуют себя достаточно комфор-
тно. Кстати, неверно считать, что 
зарубежные модели могут обходить-
ся без ремонта по 10-15 лет. Любая 
даже небольшая поломка (стоит учи-
тывать еще и человеческий фактор) 
может надолго вывести их из строя.

Обновление МТП предприятия 
продолжается около 4 лет. Прежде 
всего, модернизация затронула парк 
тракторов и комбайнов, которые 
раньше благодаря льготному креди-
тованию приобретались хозяйством 
по 10-15 единиц одновременно. Те-
перь для масштабного перевооруже-
ния объективно требуется значитель-
но больше времени. 

В агрофирме «Партизан» надеются, что селекционеры ФГБНУ ФНЦ ВНИИ сои и 
дальше будут развивать свою линейку высокопродуктивных сортов, таких как 
Сентябринка с ее стабильными урожаями, ранним вызреванием и хорошим про-
теином. В 2024 году в условиях хозяйства сорт показал содержание белка 41-42%.

 ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ЗАОР (НП) АГРОФИРМА «ПАРТИЗАН» ЕВГЕНИЯ МАЗУР
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– Сегодня своей очереди ждут 
посевные комплексы и опрыски-
ватели, – говорит руководитель 
предприятия, – подошли сроки их 
плановой замены. Чтобы завер-
шить обновление технического ре-
сурса, нужно еще не менее 2-3 лет. 
В настоящий момент ищем завод 
среди алтайских, готовый поста-
вить нам необходимые посевные 
комплексы. Обновлять машины бу-
дем партиями одного модельного 
ряда: так лучше прослеживается 
система машин и сразу можно за-
ключать договоры на поставку 
запчастей. А также легче органи-
зовать обучение коллектива меха-
низаторов работе с этим оборудо-
ванием. 

В отношении семян, которые ис-
пользуются на полях предприятия, все 
достаточно однозначно.

– Мы одни из немногих амурских 
хозяйств, кто полностью закрыва-
ется отечественной селекцией, – 
подчеркивает Евгения Геннадьевна. 
–  Например, соя у нас в основном се-
лекции ФГБНУ ФНЦ ВНИИ сои. Отлич-
но показал себя ранний сорт Сентя-
бринка, стабильный урожай дают 
среднеспелый Журавушка и поздняя 
Алена.  

В 2024 году хозяйство начало ра-
ботать с двумя новыми среднеспелы-
ми сортами: ВНИИС 18 и Грэй, – чтобы 
подобрать сорт вместо Даурии. Требо-
вания рынка к содержанию протеина 
растут, поэтому отбор предстоит тща-
тельный. 

Ячмень на полях агрофирмы выра-
щивается двух сортов: Ача и Амур.

– Новый сорт ФГБОУ ВО Дальне-
восточный ГАУ Амур хорошо себя 

зарекомендовал. Он полностью 
подтверждает заявленные харак-
теристики: устойчив к переувлаж-
нению, не склонен к полеганию, дает 
неплохой урожай, – заверяет Евгения 
Мазур.  

Сорт пшеницы на сельхозпред-
приятии выбирали между проверен-
ными в условиях Амурской области 
сортами Арюна и Ликамеро. К усло-
виям хозяйствования подошел пер-
вый, на нем и остановились. Агроно-

мы «Партизана» регулярно проводят 
сортообновление – приобретаются 
питомники. 

– Мы принципиально работаем 
с российскими семенами – выполня-
ем требование регионального мин-
сельхоза об использовании в посевах 
90% семян отечественной селекции. 
И планируем продолжать работу в 
этом направлении, – подытожива-
ет Евгения Мазур. 

Евгений Макеев



Кассеты 5000х2 представляют 
собой металлический каркас, в 
который устанавливаются 2 ем-
кости вместимостью 5000 литров 
каждая. Общий полезный объем 
кассеты составляет 10000 литров!  
Каждая емкость укомплектова-
на винтовой крышкой, сетчатым 
фильтром, дыхательным клапа-
ном, отводом с химостойким кра-
ном d40-50 мм, шлангом. Кассета 
оборудована такелажными скоба-
ми для погрузки на транспортное 
средство. Габариты кассеты по-
зволяют установить ее на плат-

КАССЕТЫ	–	ОТ	5000	ДО	18000	ЛИТРОВ
форму грузового автомобиля или 
прицепа.

Кассеты широко применяются 
на сельскохозяйственных пред-
приятиях в оперативной доставке 
агрохимии для опрыскивателей 
или перевозки больших объемов 
воды.

В кассетах 5000х2 гарантиро-
ван полный слив жидкости, так 
как сливное отверстие смонтиро-
вано в днище емкостей. Материал 
емкости – ударопрочный полиэти-
лен толщиной 12 мм, что гаранти-
рует долгий срок службы!

Амурская область, Ивановский р-н, с. Среднебелое, ул. Первомайская, 2
Отдел продаж: +7 914 392 74 11,  +7 914 538 92 17

ПРОТРАВЛИВАТЕЛИ	СЕМЯН	САМОХОДНЫЕ

ПРОТРАВЛИВАТЕЛИ	СЕМЯН	СТАЦИОНАРНЫЕ

ПСК-15
ПСК-15М
производительность –
до 20 т/ч

МПС-8
производительность –
до 8 т/ч

МПС-10М
производительность –
до 10 т/ч

Протравливатели семян ка-
мерные – это передвижные 
машины с автоматическим 
управлением технологическим 
процессом и производитель-
ностью до 22 т/ч по пшенице 
(ПСК-15), предназначенные 
для предпосевной обработки 
семян зерновых, бобовых и 
технических культур водными 
растворами пестицидов.

ЗАПАТЕН
ТОВАННА

Я

КАМЕРА	

ПРОТРАВ
ЛИВАНИ

Я

ПСКС-20
производительность –
до 20 т/ч

ПСКС12-2
производительность –
до 12 т/ч

ПСКС12-1
производительность –
до 12 т/ч

РЕ
КЛ

А
М

А



РЕ
КЛ

А
М

А



  Коробка передач – 16F+8R
  Емкость топливного бака – 150 л
  Габариты: 4640×2095×2978 мм
  Колесная база – 2350 мм

Модель RS1304 PRO: 130 л.с.
  Минимальный рабочий вес – 5 810 кг
  Тяговое усилие – 5 200 кг
  6-цилиндровый дизельный двигатель 

объемом 6,5 л 
  Коробка передач – 16F+8R
  Емкость топливного бака – 300 л
  Габариты: 5200×2435×3250 мм
  Колесная база – 2640 мм

Модель RG1804 PRO: 180 л.с
  Минимальный рабочий вес – 7 050 кг
  Тяговое усилие – 5 600 кг
  6-цилиндровый дизельный двигатель 

объемом 6,8 л
  Коробка передач – 16F+16R
  Емкость топливного бака – 375 л
  Габариты: 5490×2430×3200 мм
  Колесная база – 2775 мм

Модель RG2004 PRO: 200 л.с.
  Минимальный рабочий вес – 7 050 кг
  Тяговое усилие – 5 600 кг
  6-цилиндровый дизельный двигатель 

объемом 6,8 л
  Коробка передач – 16F+16R
  Емкость топливного бака – 375 л
  Габариты: 5490×2430×3200 мм
  Колесная база – 2775 мм

Чтобы подобрать подходящее оборудо-
вание под ваши потребности и условия ра-
боты, обратитесь в АО «Дальтимбермаш».

вой силой. Устройство противотока горячего 
воздуха на радиаторе позволяет эксплуати-
ровать спецтехнику непрерывно, не опаса-
ясь перегрева. Кроме того, такие тракторы 
имеют низкий расход топлива и нетребова-
тельны к его качеству, увеличенного объема 
топливного бака хватает на полную смену.

Тракторы Zoomlion имеют привычную 
для российских машинистов систему управ-
ления: рычаги расположены с правой сто-
роны. Переключение передач выполняется 
плавно и быстро. Сцепление имеет пыле- и 
водонепроницаемую конструкцию, что зна-
чительно продлевает срок его службы.

Комфортная кабина машиниста оснащена 
кондиционером, системой отопления, магнито-
лой, крышевым люком, имеет отличный обзор 
и систему ROPS для защиты от опрокидывания.

Шасси трактора изготовлены из высоко-
прочного чугуна и имеют цельнолитую кон-
струкцию. Техника отличается высокой про-
ходимостью. В стандартной комплектации на 
трактор установлены шины для не орошае-
мых полей.

На складах «Дальтимбермаш» в Благо-
вещенске В НАЛИЧИИ есть полный спектр 
моделей под разные виды задач. 

Модель RN1104 PRO: 110 л.с.
  Минимальный рабочий вес – 4 300 кг
  Тяговое усилие – 3 620 кг
  4-цилиндровый дизельный двигатель 

объемом 4,8 л

Zoomlion Heavy Industry Science & 
Technology Co., Ltd. – один из крупнейших 
мировых производителей высокотехноло-
гичной строительной и сельскохозяйствен-
ной техники. Корпорация была основана 
в 1992 году, на сегодняшний день входит 
в ТОП-3 в Китае и поставляется в 78 стран 
мира. В 2011 было основано направление 
сельхозтехники, которое включает в себя:

  10 производственных линий; 
  50 категорий продуктов; 
  756 производственных ресурсов; 
  5 крупных производственных баз. 

ТРАКТОРЫ ZOOMLION
В мире нет одинаковых фермерских хо-

зяйств, у каждого предприятия свои потреб-
ности. Именно поэтому так ценятся тракторы, 
адаптированные к широкому спектру задач. 
Тракторы Zoomlion разработаны для сельско-
хозяйственных работ с различным навесным, 
полунавесным и прицепным оборудованием, 
а также для выполнения всевозможных вспо-
могательных и транспортных работ.

Машины оснащаются 4- или 6-цилин-
дровыми дизельными двигателями с турбо-
наддувом и инновационной системой впры-
ска топлива Common Rail (Bosch), благодаря 
чему обладают высокой мощностью и тяго-

ТРАКТОРЫ ZOOMLION
В АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ В НАЛИЧИИ: ОТ 110 ДО 200 Л.С.

8 800 301 5550
agro@daltm.ru  daltm.ru

г. Благовещенск, ул. Театральная, 251а
Подпишитесь на наш Телеграм-канал:

Стартовал сельскохозяйственный сезон, а значит, пора обновлять парк техники. «Дальтимбермаш»
предлагает аграриям Амурской области тракторы от сильного сельскохозяйственного бренда 
Zoomlion мощностью от 110 до 200 л.с. и тяговым усилием от 3,6 т до 5,6 т.

ЭТОЙ ВЕСНОЙ НА ТРАКТОРЫ ZOOMLION В НАЛИЧИИ ДЕЙСТВУЮТ СКИДКИ!
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Сразу скажем, что в последние 
годы у сельхозтоваропроизводите-
лей региона наблюдается тенденция 
к переходу на использование отече-
ственной техники. Сегодня амурские 
полеводы имеют возможность расши-
рять свой машинно-тракторный парк 
за счет использования мер государ-
ственной поддержки.

– В Приамурье действуют ме-
ханизмы, связанные с получением 
льготных инвесткредитов, приоб-
ретением техники через Росагроли-
зинг, – отмечает первый замести-
тель министра сельского хозяйства 
Амурской области Сергей Адамен-
ко. – В 2025 году внесены изменения 
в предоставление льготного кре-
дитования. Его можно получить на 
приобретение сельхозмашин, про-
изводство которых на территории 
РФ подтверждено Минпромторгом 

РФ. Это станет еще одним дополни-
тельным фактором для решения во-
проса по импортозамещению сель-
скохозяйственной техники. 

Побывавший в Амурской области 
в марте этого года директор Департа-
мента растениеводства, механизации, 
химизации и защиты растений Роман 
Некрасов подчеркнул, что в нынеш-
них условиях повышенного спроса на 
трудовые ресурсы стала реальностью 
необходимость в ускорении и эффек-
тивности проведения всех технологи-
ческих операций в полеводстве. Это 
возможно только при наличии совре-
менной мощной сельхозтехники. 

– Сельскохозяйственная техника 
должна быть доступной для аграри-
ев. Поэтому мы будем уделять повы-
шенное внимание ценовой конъюн-
ктуре. Особое внимание обратим на 
отслеживание динамики изменения 

Как известно, Амурская об-
ласть находится в зоне риско-
ванного земледелия. Никто 
заранее не может предви-

деть, в каких условиях агропредпри-
ятию придется проводить посевную, 
будет ли погода способствовать за-
вершению кампании в оптимальные 
сроки. Поэтому очень важно макси-
мально эффективно использовать 
каждый день, в который сельхоз-
машины могут выйти на поля. А для 
этого в хозяйстве должно иметься 
необходимое количество техники, 
которая будет работать бесперебой-
но. О том, как проходила в прошед-
шее межсезонье ремонтная кампа-
ния, каким техническим ресурсом 
обладают хозяйства, какими маши-
нами они пополнили свой парк, мы 
узнали у руководителей ряда амур-
ских сельхозпредприятий. 

В АМУРСКИХ ХОЗЯЙСТВАХ ПОЛНЫМ 
ХОДОМ ИДЕТ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ 
СЕЛЬХОЗТЕХНИКИ
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цен на всех цепочках ее формирова-
ния, – подчеркнул Роман Владимиро-
вич. – Совместно с региональными 
органами АПК, с коллегами из феде-
ральной антимонопольной службы 
мы мониторим процессы ценообра-
зования как на заводах-производите-
лях сельхозмашин, так и у дилеров, 
чтобы не допустить неправомерно-
го повышения цен. Если кто-то нач-
нет необоснованно повышать цены, 
эти случаи будем разбирать с ФАС и 
принимать необходимые меры.

   
«Я	СТОРОННИК	ПОДДЕРЖКИ	
ОТЕЧЕСТВЕННОГО	ПРОИЗВОДИТЕЛЯ»

В ООО «Имени Чапаева» (Тамбов-
ский МО) ремонтная кампания прак-
тически завершилась уже в начале 
марта. К этому времени в мастерских 
оставался только один комбайн, на 
котором не были завершены мелкие 
работы, и кроме того, два трактора 
по весне нуждались в техуходе. Вся 
остальная техника полностью была го-
това к выходу на поля. 

– Ремонт техни-
ки прошел в штат-
ном режиме. Наши 
специалисты про-
вели дефектовку, 
заранее заказали все 
необходимые запча-
сти и привели в порядок 

все узлы и агрегаты сельхозмашин, – 
с удовлетворением отмечает гене-
ральный директор ООО «Имени Чапа-
ева» Виктор Силохин. – Практически 
вся техника у нас отечественная, 
кроме германского опрыскивателя, 
поэтому никаких проблем с постав-
кой запчастей не испытывали. Прав-
да, ежегодно запасные части и рас-
ходные материалы: фильтры, масла 
– растут в цене на 10-15% в зависимо-
сти от позиции, и техуход дорожает, 
что сказывается на себестоимости 
производимой продукции.

Большинство машин в хозяйстве 
относительно новые, со сроком экс-
плуатации до трех лет. К ветеранам, и 
то с натяжкой, можно отнести только 
комбайны «Вектор», которые работа-
ют на агропредприятии семь-восемь 
лет. Инженерная служба хозяйства 
следит, чтобы за сельскохозяйствен-
ный сезон нагрузка на технику не пре-
вышала нормативные требования. Так, 
один комбайн в среднем за год нара-
батывает порядка 750 га. Аналогичная 
картина наблюдается и по тракторам. 

– В последние два года мы прове-
ли существенное обновление машин-
но-тракторного парка. В 2023 году 
на эти цели было потрачено 170 
млн рублей, в прошлом году – 80 млн 
руб., – говорит Виктор Анатолье-
вич. – Пока имеющейся техники нам 

хватает, и в этом году мы возьмем 
паузу. К тому же для дорогостоящих 
приобретений приходится прибе-
гать к заемным средствам, а ситуа-
ция по кредитным ставкам сейчас не 
самая благоприятная.  

Что касается покупки китайских 
машин, то агропредприятие такую 
возможность даже не рассматривает. 

– Я сторонник поддержки отече-
ственного производителя. На мой 
взгляд, сейчас по качеству, по созда-
нию комфортных условий для работы 
механизатора российские и белорус-
ские машины в разы лучше китайской 
техники, – считает Виктор Силохин.  

ГЛАВА	ХОЗЯЙСТВА	–	
ЗА	ШТУРВАЛОМ	КОМБАЙНА

Дмитрий Муковнин относится к 
числу фермеров, которые сельскохо-
зяйственную технику знают доскональ-
но. Без малого уже 30 лет во время по-
левой страды он садится за рычаги 
трактора, штурвал комбайна и трудит-
ся наравне со своими механизаторами. 

– Что я за фермер, 
если буду сидеть в 
своем кабинете? У 
меня есть бухгал-
тер, есть диспет-
чер, они прекрасно 
ведут всю бумаж-
ную работу. А я с утра 
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провел планерку, дал всем задания – 
и в поле. Участвую и в посевной, и на 
обработке посевов, и на уборке. На 
дорогом самоходном опрыскивателе 
работаю только сам, на него никого 
больше не сажаю, – говорит ИП глава 
КФХ Муковнин Дмитрий Александро-
вич (Ивановский МО). 

Тракторы в хозяйстве подбираются 
в зависимости от задач, которые они 
призваны решать. Для посева при-
обретается одна линейка машин, для 
полива другая, для обработки почвы 
третья. Энергонасыщенные тракто-
ры покупаются для зяби, весновспаш-
ки и на пары. На них выпадает годо-
вая нагрузка 1000-1500 моточасов. 
Они эксплуатируются лет пять, потом 
списываются. На посеве и поливе ис-
пользуются менее мощные тракторы, 
нагрузка на них в два-три раза ниже, 
поэтому служат они дольше. 

В прошлом году хозяйство приоб-
рело один импортный комбайн и одну 
из последних моделей российского 
трактора «Кировец» мощностью 460 
л.с. Других самоходных машин в этом 
году пока приобретать Дмитрий Му-
ковнин не планирует. 

Ремонт техники для посевной в КФХ 
был завершен задолго до старта кампа-
нии. С некоторыми запчастями для за-
рубежных тракторов возникли пробле-
мы, но в итоге они были решены. 

– А вообще ремонт техники идет 
у нас постоянно. Проведем сев – нач-
нем готовить машины к уборке. Убе-
рем урожай – снова с осени в зиму бу-
дем заниматься техникой. И так 
круглый год, – говорит Дмитрий 
Александрович.   

ТЕХНИКУ	ПОДГОТОВИЛИ	ЗА	НЕДЕЛЮ
Фермер из Серышевского муни-

ципального округа Максим Кубарев 
деятельность назад в сельском хозяй-
стве начинал, работая в КФХ своего 
отца Виктора Васильевича Кубарева. 
Несколько лет он организовал соб-
ственное крестьянское (фермерское) 
хозяйство, однако и земля, и произ-
водственная база, и техника остаются 
у родственников в общем владении.

Хозяйства не имеют теплых ма-
стерских, поэтому готовить сельхозма-
шины начинают со сходом снега. 

– Подготовка техники у нас в основ-
ном сводится к техническому уходу. 
Мы постоянно следим за ее состояни-
ем, и больших ремонтов она не требу-
ет, обычно нам хватает недели. Если 

же во время работы ка-
кая-либо единица вы-
ходит из строя, то 
мы ее ремонтируем 
немедленно, – расска-
зывает ИП глава КФХ 
Кубарев Максим Вик-
торович. 

Тракторы и комбайны в хозяйствах 
в основном отечественного производ-
ства. Запасные части и расходные ма-
териалы к ним были заблаговремен-
но заказаны в Благовещенске. Если же 
у дилеров что-либо отсутствовало, то 
делался заказ через интернет, и уже 
через неделю необходимая деталь 
была на месте. 

КФХ выращивает сою и зерновые на 
площади немного больше 3 тыс. га. Для 
работы вполне достаточно использо-
вать три мощных трактора, но у Кубаре-
вых их вдвое больше, поэтому нагрузка 
на машины для проведения предпосев-
ной культивации и осеннего глубоко-
рыхления выпадает небольшая. 

– В прошлом году наш трактор-
ный парк пополнился моделью РСМ-
2400, на поле он еще не выходил. В 
этом году купили прикатывающий 
каток с шириной захвата 15 ме-
тров. Пока других машин приобре-
тать не планируем, – говорит Мак-
сим Викторович. – В связи с частыми 
переувлажнениями почвы в свое вре-
мя у нас появились гусеничные ком-
байны «Вектор». В сырые годы убира-
ем только ими, если же почва сухая, 
в поля выходят и колесные машины. 
Самым старым комбайнам уже во-
семь-девять лет, и возможно, в бли-
жайшие годы начнем их обновлять. 

«ЛЮДЯМ	ПРИЯТНЕЕ	РАБОТАТЬ	
НА	УХОЖЕННЫХ	МАШИНАХ!»

После завершения осенних сель-
скохозяйственных работ работники 
КФХ «Шадринское» (Михайловский 
район) ушли в отпуск, из которого они 
вышли сразу же после новогодних ка-
никул и приступили к ремонту техники. 
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– В этом году мы по-
работали ударно, и 
все намеченное вы-
полнили до конца 
марта, – с удовлет-
ворением отмеча-
ет исполнительный 
директор КФХ «Шадрин-
ское» Степан Жариков. – Провели 
техуход, отремонтировали мосты у 
сельхозмашин. Пожалуй, самой боль-
шой проблемой, с которой пришлось 
столкнуться, стал ремонт короб-
ки передач на «Кировце». После того, 
как нас под свое крыло взяло ЗАО «Бла-
говещенскагротехснаб», работать 
стало намного проще. Специалисты 
ремонтной службы этой компании 
приезжают к нам, если обнаружива-
ется сложная поломка, а с простыми 
операциями справляются наши ме-
ханизаторы. За техникой мы следим, 
стремимся поддерживать ее в идеаль-
ном состоянии. На ухоженных маши-
нах и людям приятнее работать. 

Проблем с запчастями хозяйство 
тоже не испытывало. Минимум расход-
ных материалов, ремней, подшипни-
ков имеется на складе, а более крупные 
детали агропредприятие заказывает 
по звонку у своего партнера и в тот же 
день получает их. Для работы на сель-
хозугодьях используется в основном 
отечественная самоходная техника, ко-
торая постоянно обновляется. 

– В предыдущие три года мы 
приобрели два ростсельмашевских 
трактора и два комбайна Т 500. Это 
хорошая сильная техника, на ней 
можно и нужно работать, – счита-
ет Степан Митрофанович. – Также в 
прошлом году приобрели очень удоб-
ный посевной комплекс и прикаточ-
ный водоналивной каток. Раньше у 
нас был каток на сцепках, и механи-
затору приходилось прилагать не-
мало усилий, чтобы подготовить 
его к работе. Сейчас же это прицеп-
ное оборудование собирается с по-
мощью гидравлики. Это очень прак-
тично и требует минимум времени. 

НАРАБОТАННАЯ	ГОДАМИ	ПРАКТИКА
В одном из ведущих хозяйств При-

амурья ООО «Ключи» (Константинов-
ский район) процесс вхождения в 
сельскохозяйственный сезон за дол-
гие годы отработан до мелочей. 

– В ноябре мы про-
дефектовали техни-
ку и поставили ее 
на зимний ремонт. 
Для работников 
составили график 
отпусков: пока одни 
отдыхают, другие ра-
ботают, потом они сменяют друг 
друга, – рассказывает генеральный 
директор ООО «Ключи» Виктор Пы-
жов. – Ремонт был проведен каче-

ственно, никаких трудностей не 
возникало. Договоры на поставку 
запчастей заключили заранее. Вся 
техника и инвентарь в марте были 
готовы к весенним полевым рабо-
там. Помимо этого были отремон-
тированы 14 зерноуборочных ком-
байнов из 20. 

Согласно заранее составленной 
программе развития хозяйства за 
последние пять лет машинно-трак-
торный парк был обновлен на 90%. 
В ООО «Ключи» в текущем году будет 
работать 13 зерноуборочных комбай-
нов с девятиметровыми жатками. Та-
кой парк позволит провести уборку 
урожая в кратчайшие сроки с мини-
мальными потерями. Также в хозяй-
стве имеется 13 энергонасыщенных 
тракторов, что позволит в текущем 
году подготовить зябь в два следа с 
применением глубокой обработки. В 
этом году приобретение новых трак-
торов в хозяйстве не запланировано.

– Мы отдаем предпочтение от-
ечественной технике. Руководству-
емся прежде всего материальными 
соображениями. С учетом субсидий 
по федеральной программе № 1432 
комбайн Т 500 обходится нам в 27 
млн рублей, а аналогичный импорт-
ный – в два раза дороже. Выгода вид-
на невооруженным глазом, – счита-
ет Виктор Борисович. 

Сергей Шорин



РЕ
КЛ

А
М

А



ТЕХНИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ

ООО «ДВСТ»
г. Благовещенск, 
ул. Театральная, 251/3
Тел. +7 914-550-22-22
dv-st@bk.ru
www.dvst-amur.ru

Колесная формула Задний привод с 
возможностью включения 
переднего моста (4WD)

Дорожный просвет (мм)     385  нижняя часть переднего 
моста

Колея передней оси (мм) 2020.2340.2400
Колея задней оси (мм)     2360 спаренные колеса 
Общий вес   (кг) 10500
Двигатель Shangchai с турбонаддувом 
Топливный бак 460 л
КПП Механическая 32F+32R   

реверс
Гидровыход 4 пары гидравлических выхо-

дов +1 пара общего выхода + 
плавающее управление

Производительность шесте-
ренчатого насоса  л/мин

79.2

Условия труда оператора Камера заднего вида,
Мультимедийный дисплей
Кондиционер
Отопительная система

Сцепные устройства Заднее 3-точечное 
навесное устройство типа 
III приспособлено для 
регулировки положения и 
плавающего управления

Максимальная мощность кВт 161
Рабочая частота вращения 
об/мин

540/1000

ТРАКТОР GOLD TAURUS GT220
Gold Taurus GT 220 оснащен 6-цилиндровым турбированным 
дизельным двигателем мощностью 220 л.с. с интеркулером, 
потребляет меньше топлива. 
Вы сразу сможете увидеть улучшение эффективности работы, 
а также сокращение потребления энергии.

X18 АВТОМАТИЧЕСКАЯ СИСТЕМА ВОЖДЕНИЯ
Электрическая система Х18 состоит из дисплейного терминала, ГНСС-антенны, электромотора 
и гироскопического датчика угла наклона. Простая установка занимает не более 30 минут. 
Система удобна для фермеров и позволяет повысить эффективность работы.

Дисплейный терминал оснащен
встроенным радиомодулем и слотом 
для SIM-карты. 
Поддерживается несколько источников 
коррекции, встроенное радио:
– точность 2.5 см, CORS (NTRIP)
– точность 2.5 см, PPP
– точность 5-10 см (без интернета)

В зависимости от потребностей фермер 
может выбрать стандартный U-разворот 
или автоматический U-разворот.
Полностью автоматический режим 
позволяет трактору записывать границы 
или импортировать файлы (напрмер, KML)

ГНСС-АНТЕННА

ЭЛЕКТРОМОТОР
ДАТЧИК

ДИСПЛЕЙ

X18 может устанавливаться на различные виды сельскохозяйственной техники, 
включая тракторы (MFWD), зерноуборочные комбайны, шарнирно-сочлененные 

тракторы, рисопересадочные машины, гусеничные тракторы.
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КОМБАЙН YAFENG NEW AGE 9166

Привод 4WD
Габаритные размеры (д*ш*в, мм) 9920 × 4420 × 3980
Объем (л) 7470 турбо
Вес (кг) 12500 
Просвет (мм) 420
Жатка Комбайн агрегатируется жаткой: 

7, 8 и 9 м. с копированием 
поверхности. 
Кукурузной жаткой на 8 рядков

Двигатель YUCHAI
Мощность (л.с./кВт) 330 / 242 (Номинал.)
Скорость движения (км/ч) 1 п. 0 – 7; 2 п. 0 – 10; 3 п. 0 – 25.
Тип передачи Трехступенчатая коробка пере-

дач + гидростатический привод
Молотильный барабан (диаме-
тр*дл., мм)

660 × 3085, Одинарный ротор

Емкость топливного бака (л) 500
Размер шин направляющее/ве-
дущее колесо (мм)

540/65R30    800/65R32

Бункер (л) 9600
Макс. скорость разгрузки (л/с) 75
Макс. длина туннеля (мм) 4300 / 6130

ТЕХНИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ

ООО «ДВСТ»
г. Благовещенск, 
ул. Театральная, 251/3
Тел. +7 914-550-22-22
dv-st@bk.ru
www.dvst-amur.ru

Комбайн Yafeng 
9166 является мощ-
ной сельскохозяй-
ственной техникой, 
которая предна-
значена для уборки 
зерновых культур, а 
также рапса и под-
солнечника. Она мо-
жет использоваться 
на полях различной 
плодородности и в 
различных клима-
тических условиях. 
Такой комбайн 
позволяет сокра-
тить время уборки 
и повысить про-
изводительность 
работы благодаря 
своей эффектив-
ной конструкции 
и инновационным 
технологиям.

ЛИЗИНГ ОТ БАНКОВ-ПАРТНЕРОВ
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Сельскохозяйственным бизнесом 
Ширван Раджабов занимается с 
2012 года. Именно тогда он осно-
вал свое крестьянское (фермер-

ское) хозяйство, которое достаточно бы-
стро вошло в число передовых хозяйств 
Михайловского района. В последние 
годы агропредприятие расширяет объе-
мы своей производственной деятельно-
сти за счет присоединения новых посев-
ных площадей. 

Свою работу Ширван Низами-оглы на-
чинал практически с нуля. 

– В первую посевную кампанию я во-
шел, имея 54 га арендованной земли вбли-
зи с. Новочесноково, а из техники у меня 
были только списанный в школе трак-
тор МТЗ-80, старая сеялка СЗ, которую 
купил за 30 тыс. рублей и маленький двух-
метровый полукультиватор-полудис-
катор, – вспоминает ИП глава КФХ Рад-
жабов Ш.Н. – Первый год я отработал 
практически в одиночку, а к следующему 
сезону удалось взять 800 га паевых зе-
мель, прикупить техники и создать кол-
лектив работников из пяти человек. 

Вся получаемая прибыль вкладыва-
лась в приобретение техники, земли и 
развитие производственной базы хозяй-
ства. На сегодняшний день оно имеет со-
временный машинно-тракторный парк 
самоходной техники, который насчитыва-
ет 16 энергонасыщенных тракторов, три 
опрыскивателя «Туман» и один опрыски-
ватель «Роса», девять колесных и три гусе-
ничных комбайна «Вектор». 

– Первые мощные тракторы были 
импортного производства, затем я по-
купал ростсельмашевские машины. Все 
они до сих пор в строю. В 2022 году были 
определенные проблемы с запчастями 
к зарубежным тракторам, сейчас эта 

проблема решена. Запасные части по-
ступают из Китая, хотя их качество 
оставляет желать лучшего, – говорит 
Ширван Низами-оглы. 

Самые старые комбайны эксплуатиру-
ются в хозяйстве уже восемь-десять лет. 
Конечно, по-хорошему они нуждаются в 
замене. Но резкое подорожание сельско-
хозяйственных машин в последнее время 
ограничивает возможности хозяйства по 
их обновлению. Впрочем, агропредприя-
тие изыскивает возможности для приобре-
тения новой техники. Так, в прошлом году 
был куплен еще один трактор Versatile, им-
портный посевной комплекс и два россий-
ских прицепных опрыскивателя хорошего 
качества для внесения почвенных удобре-
ний. В нынешнем году агропредприятие 
планирует приобрести культиваторы и 
пару энергонасыщенных тракторов. 

Опытный хозяйственник Ширван Рад-
жабов прекрасно понимает, что для эффек-
тивной работы сельхозпредприятия дол-
жен царить порядок во всех структурных 
подразделениях. Чтобы производствен-
ная база соответствовала всем требова-
ниям, несколько лет назад он приступил 
к ее модернизации. В ходе проделанной 
работы на площади 11 га была отсыпана и 
частично заасфальтирована территория. В 
построенном большом теплом боксе часть 
техники ставится на зимнее хранение и там 
же проводится ее ремонт. После замены 
оборудования на зерновом дворе установ-
лены две сортировочные линии для подра-
ботки зерна и две сушилки.  

– На зерновом дворе мы осуществля-
ем подготовку семян для собственных 
нужд и на реализацию сторонним сель-
хозтоваропроизводителям, – рассказы-
вает Ширван Низами-оглы. – Сегодня в 
Михайловском районе нет семеноводче-
ских хозяйств. В наших планах получить 

этот статус, все необходимые для это-
го документы у нас уже готовы. Чтобы 
производить более качественные семе-
на, мы намерены построить комплекс 
по обработке семян. 

Полностью реконструкцию производ-
ственной базы Ширван Раджабов намечал 
завершить два года назад, но из-за боль-
ших финансовых вливаний в другое на-
правление, о котором речь пойдет ниже, 
этот срок пришлось перенести на более 
поздний период.    

РАСШИРЕНИЕ	АГРОПРЕДПРИЯТИЯ
Свободных земель сельскохозяйствен-

ного назначения в Михайловском районе 
давно уже не осталось. А КФХ остро нуж-
далось в увеличении посевных площадей. 
В муниципальном образовании было не-
сколько хозяйств, оказавшихся в трудном 
положении. Ширван Раджабов принял ре-
шение приобрести их и включить в состав 
своего агропредприятия. 

В начале 2023 года он купил КФХ «Ни-
кольское», расположенное в с. Калинино, в 
35 км от с. Новочесноково. Его материаль-
но-техническая база была в более-менее 
удовлетворительном состоянии, но нужда-
лась в обновлении. За два года благодаря 
крупным инвестициям здесь было постро-

  ШИРВАН РАДЖАБОВ: 
«ВСЮ ПРИБЫЛЬ МЫ ВКЛАДЫВАЕМ 
  В РАЗВИТИЕ ХОЗЯЙСТВА»

 ГЛАВА КФХ ШИРВАН РАДЖАБОВ

 РАБОТНИКИ КФХ «НИКОЛЬСКОЕ». СЛЕВА НАПРАВО: 
 ВОДИТЕЛЬ ПОГРУЗЧИКА АЛЕКСЕЙ ДЫННИК, 
 ЗАВЕДУЮЩИЙ ЗЕРНОВЫМ ДВОРОМ АЛЕКСЕЙ БАБИЧ, 
 СОРТИРОВЩИК ЕВГЕНИЙ СЕЛИВАНОВ 

 МЕХАНИЗАТОРЫ, ВОДИТЕЛИ И СПЕЦИАЛИСТЫ ИП ГКФХ РАДЖАБОВ Ш.Н.
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ено три склада для хранения зерна, ре-
монтные мастерские, протянуто централь-
ное отопление, чтобы техника во время 
зимнего хранения содержалась в тепле, 
а также проведена замена крыш. На базе 
осуществлена отсыпка всей территории. 

А вот от КФХ «Зори Амура» в с. Ка-
линино, которое Ширван Низами-оглы 
приобрел в апреле того же года, оста-
валось только название, полуразрушен-
ный зерновой двор и земельные угодья. 
В настоящее время зерновой двор отре-
монтирован, его территория отсыпана и 
построены складские помещения. 

В стадии переоформления собствен-
ности сейчас находится  прошедшее про-
цедуру банкротства КФХ «Звезда» в с. Но-
вочесноково. Пашенных угодий здесь 
немного, но они в нормальном состоянии. 
Хозяйство для ведения производствен-
ной деятельности нуждается в сельхозма-
шинах. Техники в нем осталось немного, 
большинство тракторов и комбайнов уже 
старые и выработали свой ресурс. 

– Сейчас идет процедура объедине-
ния всех четырех имеющихся у меня хо-
зяйств в единое агропредприятие, что-
бы легче было вести работу, – говорит 
Ширван Раджабов. – Конечно, еще по-
требуются значительные денежные 
вложения, чтобы присоединившиеся к 
нам хозяйства вышли на должный про-
изводственный уровень.   

СИДЕРАТЫ	ПОВЫШАЮТ	УРОЖАЙНОСТЬ	СОИ
В настоящее время земельный банк 

агропредприятия составляет около 30 
тыс. га. Традиционно на этой площа-
ди возделываются соя, ячмень, пше-
ница, овес. В хозяйстве проводят экс-
перименты по возделыванию и других 
сельхозкультур. Несколько лет назад вы-
ращивали рапс и подсолнечник. Резуль-
таты получились неплохими, но возникла 
проблема отсутствия поблизости рынков 
сбыта. Пока от выращивания этих куль-
тур решили отказаться, но не исключено, 
что через какое-то время они снова вер-
нутся на поля сельхозпредприятия. 

– По возможности мы стараемся со-
блюдать севооборот, хотя имеются 
большие сложности со сбытом зерно-
вых. Когда же удается найти покупате-
ля, то он нередко устанавливает цену, 
которая в два раза ниже себестоимо-
сти. Но тем не менее мы не собираемся 
отказываться от производства зерно-
вых культур, – подчеркивает Ширван 
Низами-оглы. 

Для повышения плодородия почв 
и урожайности сельскохозяйственных 
культур около 2,5-3 тыс. га отводится под 
черный и сидеральный пар. В качестве си-
деральной культуры используется овес. 
Перед выходом в трубку его запахивают. 
Выращенная после сидератов соя дает су-
щественную прибавку к урожаю. 

ПРОИЗВОДСТВО	ЭКСТРУДИРОВАННОЙ	
ПОЛНОЖИРНОЙ	СОИ

Увеличению уровня рентабельно-
сти предприятия способствует реали-
зация переработанного продукта. КФХ 

Раджабов Ш.Н. в с. Поярково купило 
завод по экструдированию полножир-
ной сои. Его мощность порядка 1,5 тыс. 
тонн в месяц. Полножирная соя поль-
зуется хорошим спросом в нашей стра-
не. Хозяйство наладило поставки своей 
продукции на птицефабрики и живот-
новодческие комплексы Южного феде-
рального округа. К сожалению, имеется 
проблема с вагонами, поэтому отгружа-

емые партии не превышают ежемесяч-
ных объемов 300-400 тонн. 

– Передовые животноводческие 
хозяйства Амурской области, кото-
рые в рационе питания своего стада 
используют экструдированную пол-
ножирную сою, поставляют нам свое 
сырье, и мы на нашем оборудовании 
готовим для них продукт, – говорит 
Ширван Низами-оглы. – Сейчас мы 
прорабатываем идею о поставке экс-
трудированной сои в Китай. КФХ Рад-
жабов Ш.Н. и КФХ «Никольское» входят 
в реестр экспортеров сельскохозяй-
ственной продукции и могут отправ-
лять произведенную продукцию за 
рубеж. Все необходимые для этого до-
кументы уже оформлены, и мы гото-
вы к ведению переговоров с нашими 
потенциальными партнерами из КНР 
по поставкам экструдированной пол-
ножирной сои.

Олег Макаров

С 2023 года КФХ Раджабов Ш.Н. создает агрохимические паспорта полей. Они по-
могают определить нехватку на конкретных участках микро- и макроэлемен-
тов, способствуя дифференцированному внесению минеральных удобрений. 
Почвы в хозяйстве, в первую очередь, нуждаются в фосфоре, поэтому основ-
ной упор агропредприятие делает на азофос и диаммофос. 

 МЕХАНИЗАТОРЫ, СПЕЦИАЛИСТЫ И ВОДИТЕЛИ КФХ «НИКОЛЬСКОЕ»

 МЕХАНИЗАТОРЫ, СПЕЦИАЛИСТЫ И ВОДИТЕЛИ КФХ «НИКОЛЬСКОЕ»

 РАБОТНИКИ ИП ГКФХ РАДЖАБОВ Ш.Н. СЛЕВА НАПРАВО: 
 ЗАВЕДУЮЩАЯ ЗЕРНОВЫМ ДВОРОМ ТАТЬЯНА НЕПОВИННЫХ, 
 УЧЕТЧИЦА ОЛЬГА ЧИКУНОВА 



ПОСЕВНАЯ-2025	 	 	 	 ЖУРНАЛ «АПК АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ» №02/47/202534

То что в последние несколько лет 
ситуация в сельском хозяйстве 
Амурской области изменилась, ни 
для кого не секрет. Это заставля-

ет аграриев учиться жить в «режиме он-
лайн»: быть мобильным, маневренным и 
готовым принимать новые условия, бы-
стро реагировать и находить правильные 
подходы к аграрному производству. 

Дмитрий Ганиш – один из самых опыт-
ных глав КФХ в Белогорском МО. Он как ни-
кто другой знает, насколько разные сель-
хозсезоны могут отличаться между собой.

– Фермеры действуют в новых обсто-
ятельствах, а они зачастую непростые. 
Например, небольшие хозяйства стра-
дают от нехватки квалифицированных 
кадров. Мы на своем опыте знаем, как 
сложно найти добросовестных механи-
заторов на сезонные работы. В прошлом 
году я большой процент полевых работ 
выполнял сам и обратил внимание, что 
на отдельных участках, где брал на себя 
управление трактором и обработку хи-
мией, урожайность сои составила 25-28 
ц/га, а там где нанимал работников, – 
была гораздо ниже.  

Для того чтобы сократить потребность 
в кадрах, Дмитрий Иванович использует в 
проведении сельхозработ высокопроизво-
дительную технику. 

– Тракторы – от 100 до 500 л. с. Все 
комбайны – современные, энергонасыщен-
ные. Конечно, хотелось бы и оборудование 
приобрести новое. Но наша доходность 
сейчас не позволяет полностью модерни-
зировать машинно-тракторный парк, – 
продолжает Дмитрий Иванович. 

При покупке техники глава хозяйства 
выбирает в основном белорусскую: счита-
ет, что именно она в ситуации с санкциями 
отвечает всем требованиям современного 
растениеводства. 

– У комбайна  «Полесье» достаточно 
высокая производительность – 12 кг/сек. 
По качеству и скорости уборки, а также 
маневренности нас он вполне устраи-
вает. Ну и отличный бонус – комфорта-

бельные условия работы, что является 
большим плюсом, – отмечает аграрий. 

Трансформации в секторе АПК касают-
ся не только внешних условий. Как показы-
вают последние 10 лет, в климате Амурской 
области тоже происходят метаморфозы. 

– Раньше он был резко континенталь-
ным: лето так лето, зима так зима. А сей-
час зима мягкая и снежная, как в этом году 
получилось. Летом тоже из крайности в 
крайность: от переувлажнения к засухе, 
– делится наблюдениями Дмитрий Ива-
нович и шутит. – Растениеводы сегодня 
как те бактерии: приспосабливаемся и бо-
ремся за выживание, стараемся в условиях 
конкретного сезона применять соответ-
ствующие агротехнологии, которые бы 
спасали от переувлажнения или засухи. 

В хозяйстве Дмитрия Ганиша, напри-
мер, для возделывания сои используется 
грядово-гребневая технология. 

– Выращивая сою на гребнях, можно по-
лучать очень высокий урожай, – говорит 
Дмитрий Ганиш. – Сорта в этом случае 
демонстрируют почти предельную уро-
жайность. Конечно, работать методом 
сплошного посева гораздо проще.  Посеял 

– химией сверху полил… и никакой тебе 
проблемы. Но урожай будет средненький. 
А гребни спасают и от переувлажнения, 
и от засухи. Хотя засуха для сои не столь 
критична, как для зерновых. И еще: очень 
хорошо в последнем случае работают ли-
стовые подкормки. Так что агротехноло-
гиями можно добиться многого. 

Огромное значение, по словам агрария, 
для повышения урожайности в любых усло-
виях имеет введение в севооборот сидераль-
ных паров. Сам он планирует организовать 
овсяной сидеральный пар. Тем более что 
производство зерновых культур на зерно в 
последнее время теряет свою актуальность. 

– Полностью избавиться от зерновых 
посевов мы не планируем, так как заготов-
ка собственных семян для нас по-прежне-
му актуальна, – подчеркивает глава КФХ. 
– Но кроме семенных участков, все осталь-
ное пойдет на сидерат.  Сегодня задача но-
мер один для нас – не просто остаться на 
плаву, но и сделать все для получения мак-
симальных урожаев товарной продукции 
такого качества, которое позволяет наи-
более выгодно ее реализовать для создания 
надежной финансовой подушки. 

Лариса Киреева

«ИЗМЕНЧИВЫЙ МИР» –
   СТИМУЛ К РАЗВИТИЮ АГРОТЕХНОЛОГИЙ

Всего 1500 га посевных площадей хозяйства обрабатывают 5 тракторов. 
В уборке принимают участие 4 комбайна.

 ЗАМГЛАВЫ ПО ПРОИЗВОДСТВУ И РЕАЛИЗАЦИИ 
 ЛЮБОВЬ ДЖАФАРОВА

 ГЛАВА КФХ ДМИТРИЙ ГАНИШ
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В 2025 году такой консультационный 
семинар уже прошел. На него приехал ру-
ководитель Центра компетенций в сфе-
ре сельскохозяйственной кооперации и 
поддержке фермеров Амурской области 
Александр Селин. Он рассказал, какие ус-
ловия необходимо выполнить для полу-
чения гранта «Агростартап», о том, что в 
дальнейшем можно претендовать на грант 
«Семейная ферма», а также о возможности 
получения гранта для укрепления мате-
риально-технической базы кооперативов. 
Кстати, трое молодых фермеров из с. Чес-
ноково заинтересовались темой создания 
кооператива с открывающимися возмож-
ностями для его поддержки со стороны го-
сударства, и намерены подумать о созда-
нии кооператива, а затем принять участие 
в конкурсе на получение субсидии. 

Кандидатам на получение гранта в 
ходе семинара рассказали, что для уча-
стия в конкурсе необходимо подгото-
вить пакет документов, в том числе, и 
бизнес-план развития хозяйства. Обра-
зец бизнес-плана можно взять на сайте 
областного минсельхоза, и в описание 
проекта и формы таблиц нужно внести 
данные по своему хозяйству. В случае воз-
никновения каких-либо проблем с доку-

Сегодня в Амурской области дей-
ствуют широкие меры государ-
ственной поддержки малых 
форм хозяйствования в сфере 

АПК. Начинающим фермерам хорошие 
возможности для развития хозяйства 
предоставляет государство по получе-
нию гранта «Агростартап». В Михайлов-
ском районе победителями грантовых 
конкурсов стали уже 19 человек. 

Сегодня в век интернета и массового 
пользования социальными сетями инфор-
мация о возможности получения господ-
держки для тех, кто хочет заняться агро-
бизнесом, распространяется с космической 
скоростью. Тем не менее в администрации 
Михайловского района процесс отбора по-
тенциальных участников конкурса на полу-
чение гранта не пускают на самотек, и ведут 
индивидуальную работу с потенциальными 
грантовиками. 

– Мы постоянно поддерживаем кон-
такт с главами поселений нашего рай-
она, от которых узнаем, какие крепкие 
ЛПХ имеются на их территории. Затем 
связываемся с этими людьми и ведем с 
ними беседу на предмет предоставле-
ния государственной поддержки на раз-
витие своего бизнеса, – говорит руко-
водитель сектора сельского хозяйства 
администрации Михайловского района 
Дмитрий Мозговой. – После этого тща-
тельно проанализировав, отбираем во-
семь-десять претендентов на участие в 
конкурсе и приглашаем их на семинар по 
грантовым поддержкам. Кроме того, ин-
формацию о предстоящем мероприятии 
публикуем в СМИ, и на семинар могут 
прийти и те, кто по каким-то причинам 
оказался вне поля нашего внимания.

ментами специалисты Центра компетен-
ций окажут всю необходимую помощь. 

Грантополучателей определяет конкурс-
ная комиссия. Система выявления победите-
лей полностью прозрачна. Каждый проект 
оценивается по бальной шкале по общим 
для всех конкурсантов направлениям.

На совещании подробно были рассмо-
трены возможности будущих претенден-
тов на получение гранта «Агростартап». 
По этой программе на разведение круп-
ного рогатого скота мясного или молочно-
го направления фермер может получить 
до 7 миллионов рублей. Для других сфер 
агробизнеса максимальный размер гран-
та составляет 5 миллионов рублей. Грант 
выдается на условиях софинансирования, 
предприниматель должен вложить 10% 
собственных средств в качестве софинан-
сирования к выданной сумме. Для под-
тверждения своей платежеспособности 
он должен иметь на банковском счете не-
обходимое количество денежных средств. 
Обязательным условием для участия в кон-
курсе является отсутствие задолженности 
перед налоговыми органами и претензий 
со стороны судебных приставов.

Важным критерием, повышающим 
шансы на получение гранта, является на-
личие у хозяйства земли сельскохозяй-
ственного назначения или оформление в 
собственность дальневосточного гектара. 
Также дополнительные баллы можно по-
лучить, если фермер имеет договор с хо-
зяйствующим субъектом на реализацию 
своего продукта. 

– Сейчас участники будущего гран-
тового конкурса от нашего района 
готовят всю необходимую докумен-
тацию. Специалисты районной админи-
страции изучат ее, если нужно, подска-
жут, что исправить, и на основании их 
заключения на комиссии будет принято 
решение о предоставлении рекоменда-
тельного письма главы Михайловского 
района. Оно не только дает три допол-
нительных балла, но и показывает, что 
мы знаем этого человека и уверены в его 
возможностях осуществить намечен-
ный проект, – рассказывает Дмитрий 
Васильевич.

  ДМИТРИЙ МОЗГОВОЙ: 
«МЫ ПОМОГАЕМ ГРАНТОВИКАМ НАШЕГО РАЙОНА 
  ПО ВСЕМ НАПРАВЛЕНИЯМ»

Участвовать в программе «Агростартап» могут крестьянские (фермерские) хо-
зяйства и индивидуальные предприниматели, зарегистрированные в текущем 
году, а также владельцы личных подсобных хозяйств, которые должны заре-
гистрироваться в качестве ИП или главы КФХ в течение 30 дней после решения 
конкурсной комиссии о выдаче им гранта. На грант могут подавать и другие 
изъявившие желание граждане, которые подходят по критериям отбора на по-
лучение государственной поддержки. 

 РУКОВОДИТЕЛЬ СЕКТОРА СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА АДМИНИСТРАЦИИ МИХАЙЛОВСКОГО РАЙОНА ДМИТРИЙ МОЗГОВОЙ
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ГРАНТ	«СЕМЕЙНАЯ	ФЕРМА»	РАСШИРЯЕТ	
ВОЗМОЖНОСТИ	ХОЗЯЙСТВА

Получив грант, его обладатели рабо-
тают непосредственно с министерством 
сельского хозяйства региона. Отчитыва-
ются о ходе выполнения проекта, а через 
отдел по племенной работе приобретают 
поголовье. Но при решении каких-либо 
текущих вопросов отдел сельского хозяй-
ства районной администрации оказывает 
им помощь. 

– После получения гранта фермер 
должен отработать не менее пяти 
лет. Если он закроет свое хозяйство 
раньше, то обязан вернуть гранто-
вые средства, – объясняет Дмитрий 
Мозговой. – И на протяжении всей пя-
тилетки мы сопровождаем гранто-
виков, у которых еще недостаточно 
опыта. К нам часто обращаются по 
вопросам ведения отчетности, при 
нехватке кормов просят оказать со-
действие. 

Также нередко у грантовиков возни-
кают проблемы из-за незнания основ за-
конодательства. Например, подавая за-
явку на аренду земельного участка, не 
указывали, что являются участниками 
госпрограммы и проигрывали аукцио-
ны. Между тем согласно региональному 
закону «Об обороте земель сельскохо-
зяйственного назначения на территории 
Амурской области» они имеют право на 
получение земли без торгов. Это делает-
ся для того, чтобы мелкие хозяйства бы-
стрее встали на ноги. Специалисты ад-
министрации Михайловского района во 
избежание подобной ошибки подготови-
ли бланки заявлений, к которым прила-
гается сертификат участника грантовой 
программы.

Если фермер в рамках программы 
«Агростартап» реализовал свой проект и 
добился плановых показателей, то через 
три года он может подать заявку на полу-
чение гранта на развитие семейной фер-
мы. В Михайловском районе такой грант 
получили пять фермеров. 

– Сергей Замараев из с. Шурино, по-
лучив грант как начинающий фермер в 
2019 году, успешно занимался животно-
водством. Спустя три года мы предло-
жили ему для развития хозяйства по-
дать заявку на «Семейную ферму». Он 
получил новый грант. На него приобрел 
технику, чтобы заниматься выращи-
ванием сои и зерновых, заготавливать 
сено. Его инициативность мы ставим 
в пример другим! – не скрывает своего 
восхищения работой фермера Дмитрий 
Васильевич. – Ежегодно Сергей Юрьевич 
показывает хорошие результаты, за-
нимая первое место в районном трудо-
вом соревновании в номинации «Лучший 
фермер в животноводстве» за наилуч-
шие показатели по производству моло-
ка на одну фуражную корову.

Гранты на «Семейную ферму» в райо-
не получают не только животноводы. ИП 
Александр Мишун из с. Красный Восток 
занимается выращиванием картофеля и 
овощей. Он не пошел на «Агростартап», 
а сразу подал заявку на «Семейную фер-

му». На грантовые средства завершает 
строительство овощехранилища. Раньше 
фермер возделывал только картофель, а 
в прошлом году закупил 35 тыс. корней 
капусты – это был первый опыт выращи-
вания данной культуры в Михайловском 
районе. Несмотря на то, что кочаны вы-
росли небольшими, они упругие и хо-
рошо хранятся. Александр Евгеньевич 
активно работает с бюджетными органи-
зациями (школы, детсады, больницы, ми-
нистерство обороны).

– В Михайловском районе нет си-
стем искусственного орошения. В этом 
году Александр Евгеньевич заказал дож-
девальную машину для полива картофе-
ля, чтобы уменьшить климатические 
риски, связанные с засухой, и получать 
высокие урожаи. Мы всячески стараемся 
поддерживать и его, и других грантови-
ков, которые внедряют новинки, стре-
мясь поднять сельское хозяйство на-
шего района на более высокий уровень, 
- подчеркнул Дмитрий Мозговой. 

Сергей Шорин

 СЕРГЕЙ ЗАМАРАЕВ

 АЛЕКСАНДР МИШУН
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Сорная растительность являет-
ся конкурентом кукурузы за 
питательные вещества, влагу 
и солнечный свет. Исследова-

ния показывают, что даже небольшое 
количество сорняков в фазе активно-
го роста кукурузы способно привести 
к потере до 5% урожайности за каж-
дый день совместного роста.

Для успешного выращивания куку-
рузы необходима грамотная стратегия 
защиты, которая учитывает фазы разви-
тия культуры, состав сорной раститель-
ности и погодные условия. Компания 
Bayer предлагает комплексный подход 
с использованием гербицидов, актуаль-
ных на всех этапах защиты кукурузы.

ЛИНЕЙКА	ГЕРБИЦИДОВ	BAYER:	
ПОЛНЫЙ	КОНТРОЛЬ

Портфель гербицидов Bayer вклю-
чает пять ключевых продуктов: Мер-
лин® Флекс, Аденго®, МайсТер® Пауэр, 
Капрено® и Лаудис®. Каждый из них об-
ладает уникальными характеристика-
ми, которые позволяют эффективно ре-
шать задачи в различных условиях. 

В таблице указаны действующие 
вещества продуктов, их содержание в 
препаратах и количество д. в., которое 
ложится на 1 гектар в минимальной и 
максимальной дозировках.
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Сорная растительность является конкурен-
том кукурузы за питательные вещества, влагу 
и солнечный свет. Исследования показывают, 
что даже небольшое количество сорняков в фазе 
активного роста кукурузы способно привести к 
потере до 5% урожайности за каждый день со-
вместного роста.

Для успешного выращивания кукурузы 
необходима грамотная стратегия защиты, 
которая учитывает фазы развития культуры, 
состав сорной растительности и погодные  
условия. Компания Bayer предлагает ком-
плексный подход с использованием герби-
цидов, актуальных на всех этапах защиты  
кукурузы.

Портфель гербицидов компании Bayer вклю-
чает пять ключевых продуктов: Мерлин® Флекс, 
Аденго®, МайсТер® Пауэр, Капрено® и Лаудис®. 
Каждый из них обладает уникальными харак-
теристиками, которые позволяют эффективно 
решать задачи в различных условиях. 

В таблице  указаны действующие вещества 
продуктов, их содержание  в препаратах и ко-
личество д. в.,  которое попадет на 1 гектар, в 
минимальной и максимальной дозировках.

Первыми рассмотрим продукты, которые при-
меняем от момента посева до фазы 3 листьев.

Мерлин® Флекс - почвен-
ный гербицид с возможностью 
применения по вегетации. Со-
держит  действующее вещество 
изоксафлютол и антидот. 

Данный продукт отличается 
широким окном применения: его можно исполь-
зовать с момента посева до фазы 3 листьев. Но, 
чтобы получить максимальную эффективность,  
мы рекомендуем применять его по первой волне 
сорных растений, в фазе семядолей. Так за счет 
системно-контактного действия препарата мы 
снимаем первую волну сорняков, а дальнейшая 
защита обеспечивается благодаря  почвенному 
эффекту.  

Кроме того, Мерлин® Флекс – это оптимальное 
решение для двукратных схем защиты. Для рас-
крытия максимального потенциала урожайности 
кукурузы необходимо поддерживать поле в чи-
стоте на всех этапах развития. Придерживаясь 
этой стратегии, сначала применяем Мерлин® 

Флекс, а в дальнейшем используем страховой 
гербицид Лаудис®.

Аденго® - надежный гер-
бицид с двумя механизмами 
действия, который обеспечивает 
эффективный контроль сорня-
ков и долгосрочную почвенную 
защиту. Помимо изоксафлюто-

ла в данном продукте содержится тиенкарбазон-
метил. С двумя  действующими веществами 
продукт имеет более выраженное почвенное 
действие. Рекомендуем применять его по первой 
волне сорных растений. Аденго® – оптимальное 
решение для интенсивных хозяйств и зоны до-
статочного увлажнения.

Оба продукта не требуют заделки в почву и соз-
дают почвенный экран с эффектом реактивации. 
Это означает, что при выпадении осадков дей-
ствующие вещества возобновляют свою работу, 
уничтожая  сорняки, которые только начинают 
всходить, и те, которые уже взошли.

Перейдем к продуктам, которые применяют с 
фазы 3 - 8 листьев.

Действующее вещество тиенкарбазон-метил, 
который входит в состав Аденго®, содержится 
также в препаратах МайсТер® Пауэр и Капре-
но®.  Это говорит о том, что  данные продукты  
обладают почвенным действием, позволяющим 
контролировать последующие волны сорных 
растений.

МайсТер ® Пауэр  -  уни-
версальный послевсходовый 
гербицид, который доказал 
свою эффективность против 
широкого спектра сорняков, 
включая злаковые. Содержит 

три действующих вещества с одним механизмом 
действия (ALS-ингибиторы) и антидот. Реко-
мендуем применять в фазы от 3 до 6 листьев, 
чтобы продукт попал на почву и сформировал 
почвенный экран. Почвенное действие позволяет 
контролировать последующие волны сорняков.

МайсТер® Пауэр – граминицид, в дополне-
ние к широкому спектру двудольных сорняков 
обеспечивающий эффективный контроль  
злаков.

Из-за наличия трёх д. в., относящихся к одному 
химическому классу, в России начали появляться 

ALS-устойчивые сорняки (щирица запрокинутая, 
амброзия полыннолистная).  В целях предотвра-
щения и преодоления устойчивости МайсТер® 
Пауэр рекомендуется применять с минималь-
ными дозировками гербицида Мушкет® Плюс 
или дикамбы.

Капрено® - универсальный 
послевсходовый гербицид но-
вого поколения, обеспечиваю-
щий эффективный контроль 
сложных и устойчивых сорня-
ков, защиту от последующих 

волн и возможность выбора дозировок для 
достижения лучших результатов. Рекомендуем 
применять в фазы  от 3 до 6 листьев, чтобы про-
дукт попал на почву и сформировал почвенный 
экран. Содержит темботрион, изоксафлютол и  
антидот.

Гибкость дозировок: при использовании 
Капрено® в максимальной дозировке на 1 га ло-
жится на 5 г тиенкарбазон-метила  больше, чем 
в случае с МайсТер® Пауэр.  Это говорит о более 
выраженном почвенном действии Капрено®. 
Таким образом, 0,3 л/га - максимальная защита 
и лучшее решение для полей с высоким уровнем 
засоренности.

Даже если использовать  среднюю дозировку 
препарата,  на 1 га ляжет 17 г д. в., в то время как 
при использовании  МайсТер® Пауэр – 15 г. Вывод: 
норма расхода Капрен® 0,25 л/га  более экономич-
ное решение с достойной эффективностью, также 
обладающее почвенным действием

Долгосрочная защита: почвенное действие 
позволяет контролировать последующие волны 
сорняков.

Антирезистентная стратегия: два механизма 
действия препятствуют формированию устой-
чивости и позволяют контролировать уже устой-
чивые к ALS-ингибиторам  сорняки.

Лаудис® – универсальный по-
слевсходовый гербицид нового 
поколения, который сочетает 
«сжигающий» эффект и мяг-
кость к культуре. Содержит дей-
ствующее вещество темботрион  

и антидот. Не обладает почвенным действием и 
не имеет последействия. Самый мягкий продукт 
на кукурузе:  им можно работать, когда другими 
уже нельзя. Демонстрирует отличную эффектив-
ность по переросшим сорнякам и отсутствие 
фитотоксичности. Рекомендуем применять от 
фазы 4 листьев культуры,  когда максимальное 
количество сорных растений уже взошло.

Продукт решает ключевые задачи фермеров. 
Его сильные стороны:

• максимальная эффективность в борьбе с 
устойчивыми и трудноискоренимыми сорня-
ками, такими как ваточник сирийский, сорго 
алеппское (гумай);

• широчайшее окно применения, включая 
поздние фазы развития;

• может использоваться  и как основной, и как 
страховой гербицид;

• безопасность для всех типов кукурузы: под-
ходит для применения на зерновой и сахарной 
кукурузе,  а также  на участках гибридизации;

• нет ограничений в севообороте.

Кроме того, темботрион-содержащие про-
дукты хорошо уничтожают ALS-устойчивые 
сорняки, падалицу подсолнечника «Clearfield» 
и  «Express». 

Защита кукурузы – это не только борьба с сор-
няками, но и инвестиция в стабильный и высокий 
урожай. Гербициды  компании Bayer позволяют 
эффективно решать задачи на каждом этапе 
развития культуры, обеспечивая гибкость при-
менения и превосходные результаты. Используя 
линейку продуктов Bayer, вы гарантированно 
получите максимальную отдачу от своих полей.

Н. БАЛИЦЬКИЙ,  
менеджер по продуктам Bayer  

в сегменте СЗР на кукурузе  
в России и странах СНГ

Кукуруза  - одна  из основных культур в сельском хозяй-
стве,  играющая важную роль в обеспечении кормового 
и продовольственного баланса. К числу главных угроз, 
снижающих урожайность культуры, относятся сорняки. 

ИННОВАЦИОННЫЕ ПРЕПАРАТЫ

ЭФФЕКТИВНАЯ ЗАЩИТА КУКУРУЗЫ 

ОТ СОРНОЙ РАСТИТЕЛЬНОСТИ - КЛЮЧ К ВЫСОКОМУ УРОЖАЮ

Гербициды для кукурузы

Препарат (норма расхода) Действующее вещество В продукте г/кг (л) MIN д. в., г/га MAX д. в., г/га

Лаудис® (0,4 - 0,5)
Темботрион 
Изоксадифен-этил

200 
100

80 
40

100 
50

Капрено® (0,2 - 0,3) 
Тиенкарбазон-метил 
Темботрион 
Изоксадифен-этил

68 
345 
134

13,6 
69 

26,8

20,4 
103,5 
40,2

Мерлин® Флекс (0,4 - 0,5)
Изоксафлютол 
Ципросульфамид

240 
240

96 
96

120 
120

Аденго® (0,4 - 0,5)
Изоксафлютол 
Тиенкарбазон-метил
Ципросульфамид

225 
90 
150

90 
36 
60

112,5 
45 
75

МайсТер® Пауэр (1,25 - 1,5) 

Форамсульфурон 
Йодосульфурон-метил-натрия 
Тиенкарбазон-метил 
Ципросульфамид

31,5 
1 
10 
15

39,3 
1,25 
12,5 
18,7

47,2 
1,5 
15 

22,5

ЭФФЕКТИВНАЯ ЗАЩИТА КУКУРУЗЫ 
ОТ СОРНОЙ РАСТИТЕЛЬНОСТИ: КЛЮЧ К ВЫСОКОМУ УРОЖАЮ

Первыми рассмотрим продукты, 
которые применяем от момента посе-
ва до фазы 3 листьев:

МЕРЛИН® ФЛЕКС – поч-
венный гербицид с воз-
можностью применения 
по вегетации. Содержит  
действующее вещество 

изоксафлютол и антидот. 
Данный продукт отличается широ-

ким окном применения: его можно ис-
пользовать с момента посева до фазы 
3 листьев. Но чтобы получить макси-
мальную эффективность,  мы рекомен-
дуем применять его по первой волне 
сорных растений, в фазе семядолей. 
Так за счет системно-контактного дей-
ствия препарата мы снимаем первую 
волну сорняков, а дальнейшая защита 
обеспечивается благодаря почвенно-
му эффекту.  

Кроме того, Мерлин® Флекс – это 
оптимальное решение для двукрат-
ных схем защиты. Для раскрытия мак-
симального потенциала урожайности 

кукурузы необходимо поддерживать 
поле в чистоте на всех этапах разви-
тия. Придерживаясь этой стратегии, 
сначала применяем Мерлин® Флекс, а 
в дальнейшем используем страховой 
гербицид Лаудис.

АДЕНГО® – надежный 
гербицид с двумя ме-
ханизмами действия, 
который обеспечивает 
эффективный контроль 

сорняков и долгосрочную почвенную 
защиту. Помимо изоксафлютола, в дан-
ном продукте содержится тиенкар-
базон-метил. С двумя  действующими 
веществами продукт имеет более выра-
женное почвенное действие. Рекомен-
дуем применять его по первой волне 
сорных растений. Аденго® – оптималь-
ное решение для интенсивных хозяйств 
и зоны достаточного увлажнения.

Оба продукта не требуют заделки в 
почву и создают почвенный экран с эф-
фектом реактивации. Это означает, что 
при выпадении осадков действующие 

КУКУРУЗА	-	ОДНА		ИЗ	ОСНОВНЫХ	КУЛЬТУР	В	СЕЛЬСКОМ	ХОЗЯЙСТВЕ,	
ОНА	ИГРАЕТ	ВАЖНУЮ	РОЛЬ	В	ОБЕСПЕЧЕНИИ	КОРМОВОГО	И	ПРОДОВОЛЬСТВЕННОГО	
БАЛАНСА.	К	ЧИСЛУ	ГЛАВНЫХ	УГРОЗ,	СНИЖАЮЩИХ	УРОЖАЙНОСТЬ	КУЛЬТУРЫ,	
ОТНОСЯТСЯ	СОРНЯКИ.	



ИННОВАЦИОННЫЕ	ПРЕПАРАТЫ	 	 	 	 APKMEDIA.RU 41

17№ 3 - 4 (726 - 727) 28 января - 13 февраля 2025 годаАгропромышленная газета юга Роcсии

Сорная растительность является конкурен-
том кукурузы за питательные вещества, влагу 
и солнечный свет. Исследования показывают, 
что даже небольшое количество сорняков в фазе 
активного роста кукурузы способно привести к 
потере до 5% урожайности за каждый день со-
вместного роста.

Для успешного выращивания кукурузы 
необходима грамотная стратегия защиты, 
которая учитывает фазы развития культуры, 
состав сорной растительности и погодные  
условия. Компания Bayer предлагает ком-
плексный подход с использованием герби-
цидов, актуальных на всех этапах защиты  
кукурузы.

Портфель гербицидов компании Bayer вклю-
чает пять ключевых продуктов: Мерлин® Флекс, 
Аденго®, МайсТер® Пауэр, Капрено® и Лаудис®. 
Каждый из них обладает уникальными харак-
теристиками, которые позволяют эффективно 
решать задачи в различных условиях. 

В таблице  указаны действующие вещества 
продуктов, их содержание  в препаратах и ко-
личество д. в.,  которое попадет на 1 гектар, в 
минимальной и максимальной дозировках.

Первыми рассмотрим продукты, которые при-
меняем от момента посева до фазы 3 листьев.

Мерлин® Флекс - почвен-
ный гербицид с возможностью 
применения по вегетации. Со-
держит  действующее вещество 
изоксафлютол и антидот. 

Данный продукт отличается 
широким окном применения: его можно исполь-
зовать с момента посева до фазы 3 листьев. Но, 
чтобы получить максимальную эффективность,  
мы рекомендуем применять его по первой волне 
сорных растений, в фазе семядолей. Так за счет 
системно-контактного действия препарата мы 
снимаем первую волну сорняков, а дальнейшая 
защита обеспечивается благодаря  почвенному 
эффекту.  

Кроме того, Мерлин® Флекс – это оптимальное 
решение для двукратных схем защиты. Для рас-
крытия максимального потенциала урожайности 
кукурузы необходимо поддерживать поле в чи-
стоте на всех этапах развития. Придерживаясь 
этой стратегии, сначала применяем Мерлин® 

Флекс, а в дальнейшем используем страховой 
гербицид Лаудис®.

Аденго® - надежный гер-
бицид с двумя механизмами 
действия, который обеспечивает 
эффективный контроль сорня-
ков и долгосрочную почвенную 
защиту. Помимо изоксафлюто-

ла в данном продукте содержится тиенкарбазон-
метил. С двумя  действующими веществами 
продукт имеет более выраженное почвенное 
действие. Рекомендуем применять его по первой 
волне сорных растений. Аденго® – оптимальное 
решение для интенсивных хозяйств и зоны до-
статочного увлажнения.

Оба продукта не требуют заделки в почву и соз-
дают почвенный экран с эффектом реактивации. 
Это означает, что при выпадении осадков дей-
ствующие вещества возобновляют свою работу, 
уничтожая  сорняки, которые только начинают 
всходить, и те, которые уже взошли.

Перейдем к продуктам, которые применяют с 
фазы 3 - 8 листьев.

Действующее вещество тиенкарбазон-метил, 
который входит в состав Аденго®, содержится 
также в препаратах МайсТер® Пауэр и Капре-
но®.  Это говорит о том, что  данные продукты  
обладают почвенным действием, позволяющим 
контролировать последующие волны сорных 
растений.

МайсТер ® Пауэр  -  уни-
версальный послевсходовый 
гербицид, который доказал 
свою эффективность против 
широкого спектра сорняков, 
включая злаковые. Содержит 

три действующих вещества с одним механизмом 
действия (ALS-ингибиторы) и антидот. Реко-
мендуем применять в фазы от 3 до 6 листьев, 
чтобы продукт попал на почву и сформировал 
почвенный экран. Почвенное действие позволяет 
контролировать последующие волны сорняков.

МайсТер® Пауэр – граминицид, в дополне-
ние к широкому спектру двудольных сорняков 
обеспечивающий эффективный контроль  
злаков.

Из-за наличия трёх д. в., относящихся к одному 
химическому классу, в России начали появляться 

ALS-устойчивые сорняки (щирица запрокинутая, 
амброзия полыннолистная).  В целях предотвра-
щения и преодоления устойчивости МайсТер® 
Пауэр рекомендуется применять с минималь-
ными дозировками гербицида Мушкет® Плюс 
или дикамбы.

Капрено® - универсальный 
послевсходовый гербицид но-
вого поколения, обеспечиваю-
щий эффективный контроль 
сложных и устойчивых сорня-
ков, защиту от последующих 

волн и возможность выбора дозировок для 
достижения лучших результатов. Рекомендуем 
применять в фазы  от 3 до 6 листьев, чтобы про-
дукт попал на почву и сформировал почвенный 
экран. Содержит темботрион, изоксафлютол и  
антидот.

Гибкость дозировок: при использовании 
Капрено® в максимальной дозировке на 1 га ло-
жится на 5 г тиенкарбазон-метила  больше, чем 
в случае с МайсТер® Пауэр.  Это говорит о более 
выраженном почвенном действии Капрено®. 
Таким образом, 0,3 л/га - максимальная защита 
и лучшее решение для полей с высоким уровнем 
засоренности.

Даже если использовать  среднюю дозировку 
препарата,  на 1 га ляжет 17 г д. в., в то время как 
при использовании  МайсТер® Пауэр – 15 г. Вывод: 
норма расхода Капрен® 0,25 л/га  более экономич-
ное решение с достойной эффективностью, также 
обладающее почвенным действием

Долгосрочная защита: почвенное действие 
позволяет контролировать последующие волны 
сорняков.

Антирезистентная стратегия: два механизма 
действия препятствуют формированию устой-
чивости и позволяют контролировать уже устой-
чивые к ALS-ингибиторам  сорняки.

Лаудис® – универсальный по-
слевсходовый гербицид нового 
поколения, который сочетает 
«сжигающий» эффект и мяг-
кость к культуре. Содержит дей-
ствующее вещество темботрион  

и антидот. Не обладает почвенным действием и 
не имеет последействия. Самый мягкий продукт 
на кукурузе:  им можно работать, когда другими 
уже нельзя. Демонстрирует отличную эффектив-
ность по переросшим сорнякам и отсутствие 
фитотоксичности. Рекомендуем применять от 
фазы 4 листьев культуры,  когда максимальное 
количество сорных растений уже взошло.

Продукт решает ключевые задачи фермеров. 
Его сильные стороны:

• максимальная эффективность в борьбе с 
устойчивыми и трудноискоренимыми сорня-
ками, такими как ваточник сирийский, сорго 
алеппское (гумай);

• широчайшее окно применения, включая 
поздние фазы развития;

• может использоваться  и как основной, и как 
страховой гербицид;

• безопасность для всех типов кукурузы: под-
ходит для применения на зерновой и сахарной 
кукурузе,  а также  на участках гибридизации;

• нет ограничений в севообороте.

Кроме того, темботрион-содержащие про-
дукты хорошо уничтожают ALS-устойчивые 
сорняки, падалицу подсолнечника «Clearfield» 
и  «Express». 

Защита кукурузы – это не только борьба с сор-
няками, но и инвестиция в стабильный и высокий 
урожай. Гербициды  компании Bayer позволяют 
эффективно решать задачи на каждом этапе 
развития культуры, обеспечивая гибкость при-
менения и превосходные результаты. Используя 
линейку продуктов Bayer, вы гарантированно 
получите максимальную отдачу от своих полей.

Н. БАЛИЦЬКИЙ,  
менеджер по продуктам Bayer  

в сегменте СЗР на кукурузе  
в России и странах СНГ

Кукуруза  - одна  из основных культур в сельском хозяй-
стве,  играющая важную роль в обеспечении кормового 
и продовольственного баланса. К числу главных угроз, 
снижающих урожайность культуры, относятся сорняки. 

ИННОВАЦИОННЫЕ ПРЕПАРАТЫ

ЭФФЕКТИВНАЯ ЗАЩИТА КУКУРУЗЫ 

ОТ СОРНОЙ РАСТИТЕЛЬНОСТИ - КЛЮЧ К ВЫСОКОМУ УРОЖАЮ

Гербициды для кукурузы

Препарат (норма расхода) Действующее вещество В продукте г/кг (л) MIN д. в., г/га MAX д. в., г/га

Лаудис® (0,4 - 0,5)
Темботрион 
Изоксадифен-этил

200 
100

80 
40

100 
50

Капрено® (0,2 - 0,3) 
Тиенкарбазон-метил 
Темботрион 
Изоксадифен-этил

68 
345 
134

13,6 
69 

26,8

20,4 
103,5 
40,2

Мерлин® Флекс (0,4 - 0,5)
Изоксафлютол 
Ципросульфамид

240 
240

96 
96

120 
120

Аденго® (0,4 - 0,5)
Изоксафлютол 
Тиенкарбазон-метил
Ципросульфамид

225 
90 
150

90 
36 
60

112,5 
45 
75

МайсТер® Пауэр (1,25 - 1,5) 

Форамсульфурон 
Йодосульфурон-метил-натрия 
Тиенкарбазон-метил 
Ципросульфамид

31,5 
1 
10 
15

39,3 
1,25 
12,5 
18,7

47,2 
1,5 
15 

22,5
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Сорная растительность является конкурен-
том кукурузы за питательные вещества, влагу 
и солнечный свет. Исследования показывают, 
что даже небольшое количество сорняков в фазе 
активного роста кукурузы способно привести к 
потере до 5% урожайности за каждый день со-
вместного роста.

Для успешного выращивания кукурузы 
необходима грамотная стратегия защиты, 
которая учитывает фазы развития культуры, 
состав сорной растительности и погодные  
условия. Компания Bayer предлагает ком-
плексный подход с использованием герби-
цидов, актуальных на всех этапах защиты  
кукурузы.

Портфель гербицидов компании Bayer вклю-
чает пять ключевых продуктов: Мерлин® Флекс, 
Аденго®, МайсТер® Пауэр, Капрено® и Лаудис®. 
Каждый из них обладает уникальными харак-
теристиками, которые позволяют эффективно 
решать задачи в различных условиях. 

В таблице  указаны действующие вещества 
продуктов, их содержание  в препаратах и ко-
личество д. в.,  которое попадет на 1 гектар, в 
минимальной и максимальной дозировках.

Первыми рассмотрим продукты, которые при-
меняем от момента посева до фазы 3 листьев.

Мерлин® Флекс - почвен-
ный гербицид с возможностью 
применения по вегетации. Со-
держит  действующее вещество 
изоксафлютол и антидот. 

Данный продукт отличается 
широким окном применения: его можно исполь-
зовать с момента посева до фазы 3 листьев. Но, 
чтобы получить максимальную эффективность,  
мы рекомендуем применять его по первой волне 
сорных растений, в фазе семядолей. Так за счет 
системно-контактного действия препарата мы 
снимаем первую волну сорняков, а дальнейшая 
защита обеспечивается благодаря  почвенному 
эффекту.  

Кроме того, Мерлин® Флекс – это оптимальное 
решение для двукратных схем защиты. Для рас-
крытия максимального потенциала урожайности 
кукурузы необходимо поддерживать поле в чи-
стоте на всех этапах развития. Придерживаясь 
этой стратегии, сначала применяем Мерлин® 

Флекс, а в дальнейшем используем страховой 
гербицид Лаудис®.

Аденго® - надежный гер-
бицид с двумя механизмами 
действия, который обеспечивает 
эффективный контроль сорня-
ков и долгосрочную почвенную 
защиту. Помимо изоксафлюто-

ла в данном продукте содержится тиенкарбазон-
метил. С двумя  действующими веществами 
продукт имеет более выраженное почвенное 
действие. Рекомендуем применять его по первой 
волне сорных растений. Аденго® – оптимальное 
решение для интенсивных хозяйств и зоны до-
статочного увлажнения.

Оба продукта не требуют заделки в почву и соз-
дают почвенный экран с эффектом реактивации. 
Это означает, что при выпадении осадков дей-
ствующие вещества возобновляют свою работу, 
уничтожая  сорняки, которые только начинают 
всходить, и те, которые уже взошли.

Перейдем к продуктам, которые применяют с 
фазы 3 - 8 листьев.

Действующее вещество тиенкарбазон-метил, 
который входит в состав Аденго®, содержится 
также в препаратах МайсТер® Пауэр и Капре-
но®.  Это говорит о том, что  данные продукты  
обладают почвенным действием, позволяющим 
контролировать последующие волны сорных 
растений.

МайсТер ® Пауэр  -  уни-
версальный послевсходовый 
гербицид, который доказал 
свою эффективность против 
широкого спектра сорняков, 
включая злаковые. Содержит 

три действующих вещества с одним механизмом 
действия (ALS-ингибиторы) и антидот. Реко-
мендуем применять в фазы от 3 до 6 листьев, 
чтобы продукт попал на почву и сформировал 
почвенный экран. Почвенное действие позволяет 
контролировать последующие волны сорняков.

МайсТер® Пауэр – граминицид, в дополне-
ние к широкому спектру двудольных сорняков 
обеспечивающий эффективный контроль  
злаков.

Из-за наличия трёх д. в., относящихся к одному 
химическому классу, в России начали появляться 

ALS-устойчивые сорняки (щирица запрокинутая, 
амброзия полыннолистная).  В целях предотвра-
щения и преодоления устойчивости МайсТер® 
Пауэр рекомендуется применять с минималь-
ными дозировками гербицида Мушкет® Плюс 
или дикамбы.

Капрено® - универсальный 
послевсходовый гербицид но-
вого поколения, обеспечиваю-
щий эффективный контроль 
сложных и устойчивых сорня-
ков, защиту от последующих 

волн и возможность выбора дозировок для 
достижения лучших результатов. Рекомендуем 
применять в фазы  от 3 до 6 листьев, чтобы про-
дукт попал на почву и сформировал почвенный 
экран. Содержит темботрион, изоксафлютол и  
антидот.

Гибкость дозировок: при использовании 
Капрено® в максимальной дозировке на 1 га ло-
жится на 5 г тиенкарбазон-метила  больше, чем 
в случае с МайсТер® Пауэр.  Это говорит о более 
выраженном почвенном действии Капрено®. 
Таким образом, 0,3 л/га - максимальная защита 
и лучшее решение для полей с высоким уровнем 
засоренности.

Даже если использовать  среднюю дозировку 
препарата,  на 1 га ляжет 17 г д. в., в то время как 
при использовании  МайсТер® Пауэр – 15 г. Вывод: 
норма расхода Капрен® 0,25 л/га  более экономич-
ное решение с достойной эффективностью, также 
обладающее почвенным действием

Долгосрочная защита: почвенное действие 
позволяет контролировать последующие волны 
сорняков.

Антирезистентная стратегия: два механизма 
действия препятствуют формированию устой-
чивости и позволяют контролировать уже устой-
чивые к ALS-ингибиторам  сорняки.

Лаудис® – универсальный по-
слевсходовый гербицид нового 
поколения, который сочетает 
«сжигающий» эффект и мяг-
кость к культуре. Содержит дей-
ствующее вещество темботрион  

и антидот. Не обладает почвенным действием и 
не имеет последействия. Самый мягкий продукт 
на кукурузе:  им можно работать, когда другими 
уже нельзя. Демонстрирует отличную эффектив-
ность по переросшим сорнякам и отсутствие 
фитотоксичности. Рекомендуем применять от 
фазы 4 листьев культуры,  когда максимальное 
количество сорных растений уже взошло.

Продукт решает ключевые задачи фермеров. 
Его сильные стороны:

• максимальная эффективность в борьбе с 
устойчивыми и трудноискоренимыми сорня-
ками, такими как ваточник сирийский, сорго 
алеппское (гумай);

• широчайшее окно применения, включая 
поздние фазы развития;

• может использоваться  и как основной, и как 
страховой гербицид;

• безопасность для всех типов кукурузы: под-
ходит для применения на зерновой и сахарной 
кукурузе,  а также  на участках гибридизации;

• нет ограничений в севообороте.

Кроме того, темботрион-содержащие про-
дукты хорошо уничтожают ALS-устойчивые 
сорняки, падалицу подсолнечника «Clearfield» 
и  «Express». 

Защита кукурузы – это не только борьба с сор-
няками, но и инвестиция в стабильный и высокий 
урожай. Гербициды  компании Bayer позволяют 
эффективно решать задачи на каждом этапе 
развития культуры, обеспечивая гибкость при-
менения и превосходные результаты. Используя 
линейку продуктов Bayer, вы гарантированно 
получите максимальную отдачу от своих полей.

Н. БАЛИЦЬКИЙ,  
менеджер по продуктам Bayer  

в сегменте СЗР на кукурузе  
в России и странах СНГ

Кукуруза  - одна  из основных культур в сельском хозяй-
стве,  играющая важную роль в обеспечении кормового 
и продовольственного баланса. К числу главных угроз, 
снижающих урожайность культуры, относятся сорняки. 

ИННОВАЦИОННЫЕ ПРЕПАРАТЫ

ЭФФЕКТИВНАЯ ЗАЩИТА КУКУРУЗЫ 

ОТ СОРНОЙ РАСТИТЕЛЬНОСТИ - КЛЮЧ К ВЫСОКОМУ УРОЖАЮ

Гербициды для кукурузы

Препарат (норма расхода) Действующее вещество В продукте г/кг (л) MIN д. в., г/га MAX д. в., г/га

Лаудис® (0,4 - 0,5)
Темботрион 
Изоксадифен-этил

200 
100

80 
40

100 
50

Капрено® (0,2 - 0,3) 
Тиенкарбазон-метил 
Темботрион 
Изоксадифен-этил

68 
345 
134

13,6 
69 

26,8

20,4 
103,5 
40,2

Мерлин® Флекс (0,4 - 0,5)
Изоксафлютол 
Ципросульфамид

240 
240

96 
96

120 
120

Аденго® (0,4 - 0,5)
Изоксафлютол 
Тиенкарбазон-метил
Ципросульфамид

225 
90 
150

90 
36 
60

112,5 
45 
75

МайсТер® Пауэр (1,25 - 1,5) 

Форамсульфурон 
Йодосульфурон-метил-натрия 
Тиенкарбазон-метил 
Ципросульфамид

31,5 
1 
10 
15

39,3 
1,25 
12,5 
18,7

47,2 
1,5 
15 

22,5

вещества «возобновляют» свою работу, 
уничтожая и сорняки, которые только 
начинают всходить, и те, которые уже 
взошли.

Перейдем к продуктам, которые 
применяют от 3-8 листьев.

Как вы заметили, действующее ве-
щество тиенкарбазон-метил, который 
входит в состав Аденго®, содержится 
также в МайсТер® Пауэре и Капрено®.  
Это говорит о том, что  данные продук-
ты обладают почвенным действием, по-
зволяющим контролировать последую-
щие волны сорных растений.

МАЙСТЕР® ПАУЭР – 
универсальный послев-
сходовый гербицид, 
который доказал свою 
эффективность против 

широкого спектра сорняков, включая 
злаковые. Содержит три действующих 
вещества с одним механизмом действия 
(ALS-ингибиторы) и антидот. Рекоменду-
ем применять от 3 до 6 листьев, чтобы 
продукт попал на почву и сформировал 
почвенный экран. Почвенное действие 
позволяет контролировать последую-
щие волны сорняков.

МайсТер® Пауэр – наилучший грами-
ницид: в дополнение к широкому спек-
тру двудольных сорняков, он обеспечи-
вает эффективный контроль злаков.

Но из-за наличия трех  д. в., относя-
щихся к одному химическому классу, в 
мире начали появляться ALS-устойчивые 
сорняки (щирица запрокинутая, амбро-
зия полыннолистная).  В целях предот-
вращения и преодоления устойчивости, 
МайсТер® Пауэр рекомендуется приме-
нять с минимальными дозировками гер-
бицидов Мушкет® Плюс или дикамбы.

КАПРЕНО® – универ-
сальный послевсходо-
вый гербицид нового 
поколения, обеспечи-
вающий эффективный 

контроль сложных и устойчивых сор-
няков, защиту от последующих волн и 
возможность выбора дозировок для 
достижения лучших результатов. Реко-
мендуем применять от 3 до 6 листьев, 
чтобы продукт попал на почву и сфор-
мировал почвенный экран. Содержит 
темботрион, изоксафлютол и антидот.

Гибкость дозировок: обратите вни-
мание, при использовании Капрено® в 
максимальной дозировке на 1 га ложит-
ся на 5 граммов тиенкарбазон-метила  
больше, чем в случае с МайсТер® Пауэр.  

Это говорит о более выраженном поч-
венном действии Капрено®. Таким об-
разом, 0,3 л/га – максимальная защита 
и лучшее решение для полей с высоким 
уровнем засоренности.

Даже если использовать среднюю 
дозировку препарата, на 1 га ляжет 17 
граммов д. в., в то время как при исполь-
зовании  МайсТер® Пауэр – 15 граммов. 
Вывод: норма расхода Капрено® 0,25 л/га 
– более экономичное решение с достой-
ной эффективностью, также обладающее 
почвенным действием.

Долгосрочная защита: почвенное 
действие позволяет контролировать 
последующие волны сорняков.

Антирезистентная стратегия: два 
механизма действия препятствуют фор-
мированию устойчивости и позволя-
ют контролировать уже устойчивые к 
ALS-ингибиторам  сорняки.

ЛАУДИС® – универсаль-
ный послевсходовый 
гербицид нового поко-
ления, который сочета-
ет «сжигающий» эффект 

и мягкость к культуре. Содержит дей-
ствующее вещество темботрион  и ан-
тидот. Не обладает почвенным действи-
ем и не имеет последействия. Самый 
мягкий продукт на кукурузе:  им можно 
работать, когда другими уже нельзя. Де-
монстрирует отличную эффективность 
по переросшим сорнякам и отсутствие 
фитотоксичности. Рекомендуем приме-
нять от фазы 4 листьев культуры, когда 

максимальное количество сорных рас-
тений уже взошло.

Продукт решает ключевые задачи 
фермеров. Его сильные стороны:

  максимальная эффективность в 
борьбе с устойчивыми и трудноискоре-
нимыми сорняками, такими как ваточ-
ник сирийский, сорго алепское (гумай);

  широчайшее окно применения, 
включая поздние фазы развития; 

  может использоваться и как ос-
новной, и как страховой гербицид;

  безопасность для всех типов куку-
рузы: подходит для применения на зер-
новой и сахарной кукурузе, а также  на 
участках гибридизации;

  нет ограничений в севообороте.

Кроме того, темботрион-содер-
жащие продукты хорошо уничтожа-
ют ALS-устойчивые сорняки, падалицу 
подсолнечника «Clearfield» и  «Express». 

Защита кукурузы – это не только 
борьба с сорняками, но и инвестиция в 
стабильный и высокий урожай. Герби-
циды Bayer позволяют эффективно ре-
шать задачи на каждом этапе развития 
культуры, обеспечивая гибкость при-
менения и превосходные результаты. 
Используя линейку продуктов Bayer, 
вы гарантированно получите макси-
мальную отдачу от ваших полей.

Н.В. Балицький,
менеджер по продуктам Bayer 

в сегменте СЗР на кукурузе 
в России и странах СНГ

Достоверную информацию о препаратах 
компании Bayer, способах применения 
и приобретения можно найти в новом 
приложении Bayer CS Russia, 
остканировав qr-код
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Гречневая крупа на протяжении 
многих лет пользуется потре-
бительским спросом у амурчан. 
Но вопреки этому, в Амурской 

области сегодня наблюдается резкое 
сокращение объемов выращивания 
гречихи. 

Почему амурские аграрии отказы-
ваются от возделывания на своих полях 
перспективной культуры, выяснял жур-
налист «АПК Амурской области». 

ГРЕЧИХА В АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ: 
ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ

В последние годы, благодаря бла-
гоприятным климатическим условиям, 
российские растениеводы убирают хо-
роший урожай гречихи. Он значитель-
но больше того объема, который необ-
ходим потребителю. Как известно, чем 
выше предложение, тем ниже стои-
мость продукции. Хотя в торговых сетях 
региона цена на гречку держится на вы-
соком уровне – в среднем 100 рублей 
за килограмм. При этом аграрии несут 
убытки из-за низкой закупочной цены. 

Лидером по производству гречихи в 
стране является Алтай. Он выращивает 
около 60 % всего объема, который по-
ступает на российский  рынок. Амурская 
область с каждым годом сдает позиции. 

РЕПОРТАЖ	С	МЕСТА
Творческая группа журнала «АПК 

Амурской области» побывала на един-
ственном в области предприятии, где 
зерно перерабатывают в крупу. На 
«Октябрьском элеваторе», который 
работает с  1992 года и расположен 

в селе Екатеринославка Октябрьско-
го района, кроме гречневой, произ-
водят ячневую, перловую и пшенич-
ную крупы. Своим мнением о текущем 
состоянии этого вида сельскохозяй-
ственной деятельности и возможных 
путях его развития с нами поделился 
Виктор Доценко, генеральный дирек-
тор предприятия. 

Удивительно, что на огромном пред-
приятии, где в сутки только гречихи мо-
гут перерабатывать до 50 тонн, во вре-
мя нашего посещения царила тишина. 

– Сейчас не сезон, – признается 
Виктор Степанович. – Мы загруже-
ны всего на 10%. А ведь могли бы тру-
диться в две-три смены. Для этого 
есть и все необходимое: оборудова-
ние и кадры. Но не хватает сырья. У 
нас отличные специалисты, которые 
всей душой болеют за свое дело. Мог-
ли бы уйти, но верят, что на наше на-
правление обратят внимание.

– К гречихе у меня особое отноше-
ние, – в этот момент настроение у 

 ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
 ОАО «ОКТЯБРЬСКИЙ ЭЛЕВАТОР» ВИКТОР ДОЦЕНКО
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Виктора Степановича заметно изме-
нилось. Он стал более эмоционален. 

– В последнее время она стала ре-
зервной культурой. Жаль, что она нуж-
на, когда совсем тяжело. Если проис-
ходит что-то непредвиденное. Взять  
наводнение 2013 года: первое, что за-
купали люди, – это вода, гречка, са-
хар, мука и масло. А у аграриев есть 
своя закономерность. Если вдруг пого-
да подвела и в полях слишком влажно, 
или они элементарно не успели посе-
ять ранние зерновые, вспоминают о 
гречихе. Культура ведь универсальная. 
Она и урожай дает неплохой, и реко-
мендуется к использованию для сево-
оборота. Но самое главное, что сеять 
гречиху можно по календарным срокам 
позже пшеницы, ячменя и сои. Но что-
бы найти хорошие семена, которые 
подходят для дальнейшего получения 
дотаций от государства, компаниям 
приходиться потрудиться. Если нет 
своих запасов, то вариантов немно-
го.  Везти с Алтая, значит, терять 
драгоценное время. Да это и непредви-
денные затраты на доставку. И тогда 
начинают звонить нам – просить  се-
мена. Но у нас фонд тоже не резиновый, 
ведь мы не являемся семеноводами.

ИДЕАЛЬНАЯ	КУЛЬТУРА	
ДЛЯ	СЕВООБОРОТА

Как уже было сказано, гречиха – это 
уникальная культура. Почему? Она не-
прихотливая и экологически чистая. Это 
лучший предшественник для остальных 
растений. Ведь внося удобрения и хими-
ческие вещества, аграрии убивают био-
ту. Почва становится не такая плодород-
ная. А гречиха не то, что не требует, она 
не переносит всей этой химии. Для нее 
пестициды и гербициды попросту гу-
бительны. Поэтому для восстановления 
плодородия почвы ученые рекоменду-
ют высевать именно этот вид зерновых.

Конечно, в плане рентабельности 
гречиха сегодня проигрывает по срав-
нению с другими культурами. Но с точки 
зрения отраслевых экспертов, примене-
ние ее в севообороте - одно из самых ма-
лозатратных. Не нужно вкладывать сред-
ства ни в химию, ни в обработку. Именно 
поэтому на истощенных соей полях опыт-
ные агрономы размещают гречиху. 

СЕКРЕТ	В	ТЕХНОЛОГИИ	ОБРАБОТКИ
Как мы уже сказали, полки в мага-

зинах Приамурья завалены гречкой, но 
если обратить внимание, то амурской на 
них практически не найдешь. И это при 

том, что в 2023 году крупа  «Октябрьско-
го элеватора» на федеральном конкурсе 
вошла в «100 лучших товаров России». 

– Слишком сложно конкурировать, 
– признается Виктор Степанович. 

А ведь многие амурчане даже не зна-
ют, что местную гречку обрабатывают по 
особой технологии! Зерно не  проходит 
обжарки, а только пропаривается под 
высоким давлением. При этом сохраня-
ются все полезные вещества.  Крупу лег-
ко можно отличить по естественному 
нежно-молочному цвету. У конкурентов 
она значительно темнее. После варки 
каша получается «как у бабушки»: рас-
сыпчатая, нежная, наполнена влагой.

Сегодня своей  продукцией амур-
ское предприятие обеспечивает в ос-
новном социально значимые учрежде-
ния Амурской области: школы, детские 
сады, больницы. 

ГРЕЧИХА	И	ПЧЕЛЫ
Еще одно очень важное качество 

гречихи – это медоносность. Она цветет 
в июле-августе, когда большинство дру-
гих растений уже отходят. С одного гек-
тара можно получить от 50 до 100 кило-
граммов натурального продукта. 

Сокращение  гречишных полей напря-
мую влияет на пчеловодство в Амурской 
области. Из-за того, что многие хозяйства 
отказываются от этой культуры, террито-
рий, где можно производить богатый же-
лезом мед, практически не осталось. 

– В советское время Амурская об-
ласть славилась количеством получа-
емого гречишного меда, – с ностальги-
ей вспоминает Виктор Степанович. 
– У нас в Екатеринославке улья были 
чуть не в каждом третьем подворье. 
Мед качали в основном мужчины, пе-
редавали знания своим детям. Приви-
вали любовь к своему делу. А сейчас па-
сечников остались единицы. 

Ведь гречишный мед отличается не 
только темно-коричневым цветом, но и 
более ярким насыщенным вкусом. Ког-
да пробуешь, чувствуется пикантная 
горчинка. Это кладезь витаминов и же-
леза, настоящее спасение при анемии.

– Лет пять назад у пчеловодов на-
ступил непростой период, – продолжа-
ет Виктор Степанович. – Сократились 
объемы цветущих медоносных полей, 
и многие перестали разводить пчел. А 
ведь насекомые опыляли растения не 
только на посевных площадях, но и в 
личных подсобных хозяйствах. Огород-
ники заметили, что резко упала уро-
жайность. 

ЕСТЬ	ЛИ	ВЫХОД?
– Чтобы обеспечить себя сырьем 

несколько лет назад, мы сами стали 
сеять гречиху. Обрабатываем поля в 
основном в Октябрьском районе. Пока 
площади небольшие. Но зато теперь 
у нас есть свое сырье для дальнейшей 
переработки.

Кстати, во время цветения к полям 
элеватора съезжаются пчеловоды со 
всей области, разворачивают  пере-
движные пасеки. 

– Если мы хотим вернуть гречихе 
популярность, нужны серьезные шаги, 
– считает руководитель ОАО «Ок-
тябрьский элеватор» Виктор Доцен-
ко. – Надо объединить усилия ферме-
ров, ученых и органов власти, тогда 
гречиха займет достойное место в 
сельском хозяйстве Амурской обла-
сти. Опыт можно перенять у коллег 
из соседних регионов. Тогда и гречи-
ха снова станет востребованной, и 
мед будет качественным. Я искрен-
не верю: несмотря на то, что сейчас 
с гречихой дела обстоят непросто, у 
нее все равно есть будущее!

Татьяна Михайленко
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– Я считаю, что гречиха – это дей-
ствительно интересная и перспективная 
культура. Она не только самая популяр-
ная в нашей стране, но и крайне полезна 
для здоровья. В ней содержится множе-
ство микроэлементов, включая рутин, ко-
торый используется в медицине. Гречиха 
также известна своими антиоксидант-
ными свойствами и помогает выводить 
радиоактивные вещества из организма. 
Если говорить о растениеводстве, то 
культура идеальна для севооборота. Уни-
кальность заключается в ее корневой си-
стеме. Она выделяет органические кис-
лоты, такие как лимонная, щавелевая и 
молочная, которые переводят недоступ-
ные питательные вещества в доступные 
формы, включая фосфор. Усваиваемые ею 

элементы возвращаются в почву с корне-
выми остатками и вовлекаются в оборот 
другими культурами. Проще говоря, она 
обогащает истощенную почву. 

Именно перспективам выращива-
ния гречихи в Приамурье и селекцион-
ным работам, которые проводятся уче-
ными ФГБОУ ВО Дальневосточный ГАУ,  
была посвящена беседа журналиста 
«АПК Амурской области» с  ректором об-
разовательного учреждения Павлом Ти-
хончуком.

– Если другие культуры требуют до-
полнительной обработки от сорняков и 
подкормки для получения хорошего урожая, 
то гречиха в этом плане – подарок! Она ма-
лозатратная, – продолжил разговор Павел 
Викторович и уточнил. – Технология ее вы-
ращивания проста: посев и уборка.  По идее, 
культура уникальна с экологической точки 
зрения и экономически конкурентоспособ-
на. Более того, она  дает двойной урожай: 
не только зерно, но и  мед.  Тот случай, когда 

растениеводство и пчеловодство нераз-
рывно связаны. В хороший год, когда поля 
обильно цветут, с одного гектара можно 
собрать до 100 кг меда. 

– Столько плюсов,  почему при этом 
площади, занятые гречихой, в Приаму-
рье сокращаются?

– В России монополистами по  выра-
щиванию гречихи сейчас являются ал-
тайцы. Получая богатый урожай, они 
снижают закупочные цены. Поэтому 
большую часть площадей амурчане от-
дают под другие зерновые и сою.  

– Некоторые аграрии утверждают, 
что многое зависит не только от них, 
но и от работы селекционеров. Нет но-
вых сортов гречихи. Что вы скажете по 
этому поводу?

– Действительно, на Дальнем Восто-
ке единицы ученых, которые занимаются 
селекцией гречихи. Многие отдают пред-
почтение высоко маржинальной и пер-
спективной сое. Не удивительно, ведь она 
востребована у аграриев. В советское 
время было наоборот. Когда хозяйства 
переживали сложный период и не могли 
закупать дорогостоящую химию, чтобы 
поля не простаивали, сеяли именно гре-
чиху. Но есть одно большое  «но». Во-пер-
вых, по уровню урожайности она уступа-
ет другим культурам.  Во-вторых, если у 
других зерновых все четко и все фазы веге-
тации проходят равномерно, например, 
кущение и налив, то у гречихи – все про-
ходит поэтапно. Одни соцветия уже со-
зрели, а другим еще нужно время. Поэтому 
комбайны на уборочную одномоментно 
выйти не могут.  К тому же если аграрий 
не успел вовремя свалить растения  в вал-
ки, то зерно попросту осыплется. Опыт-
ные агрономы знают, когда нужно начать 
работы, а вот новичкам сложнее. 

КУЛЬТУРА, КОТОРАЯ ДАЕТ ДВА 
УРОЖАЯ: ЗЕРНО И МЕД!

 РЕКТОР ФГБОУ ВО ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ГАУ 
 ПАВЕЛ ТИХОНЧУК



– С гречихой у меня связаны очень яркие воспоминания из детства, – рассказал 
Павел Тихончук. – Я ведь из простой семьи. Папа был руководителем полеводче-
ской бригады, а дедушка уже в солидном возрасте  увлекся пчеловодством. И когда 
наступал сезон цветения гречихи, он вывозил улья за несколько километров от 
дома на край гречишного поля. И вместе с ним мы сутками пропадали на пасеке, 
качали очень вкусный мед.  
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Уже много десятилетий  наш универ-
ситет занимается  семеноводством гре-
чихи. Несколько сезонов подряд мы про-
изводили оригинальные семена, которые 
у аграриев не были востребованы. А это 
неоправданные расходы. Поэтому сейчас 
мы работаем только по заявке.

– Как считаете, можно ли испра-
вить сложившуюся ситуацию? И что 
для этого нужно сделать?

– Я уверен, что увеличение посевных 
площадей гречихи рано или поздно станет 
важным шагом для аграриев региона. Счи-
таю, что на уровне правительства нужно 
проработать меры поддержки растение-
водов, выращивающих гречиху. На заседа-
нии Общественного совета при област-
ном минсельхозе я лично подниму этот 
вопрос. Мы готовы предоставлять амур-
ским хозяйствам оригинальные  семена, ко-
торые будут попадать под субсидирова-
ние.  Тем более, что именно селекционную 
работу наши ученые не останавливали. 
Наоборот, им есть что предложить, но 
нужно понимать:  до получения семенного 
фонда аграриям придется ждать год.

Исследования по гречихе в Дальне-
восточном ГАУведутся постоянно. К на-
шему разговору с ректором учрежде-
ния присоединилась доцент кафедры 
общего земледелия, растениеводства и 
селекции Эльвира Тимошенко.

– О гречихе я могу рассказывать дол-
го, – говорит она. – Для меня эта культу-
ра имеет особое значение. Помню, как 10 
лет назад, после написания диссертации, 
мне нужно было определиться с выбором 
темы для исследований. Соя, зерновые и 
овощи уже были заняты. Поэтому я вы-
брала гречиху. В тот момент даже не 
представляла, насколько глубоко погру-
жусь в тему. За эти годы  вместе со сту-
дентами мы провели большую научную 
работу. При университете есть отде-
ление в Грибском, где на опытных полях 
помимо сои и пшеницы, мы занимаемся 
первичным семеноводством гречихи. Хо-
телось бы как раньше в больших объемах 

производить оригинальные районирован-
ные семена, но пока заявок от аграриев не 
поступает. 

– Известно, что гречиха – идеальная 
культура для восстановления баланса 
почвы после сои...

– Действительно, соя истощает поч-
ву.  В ней накапливаются болезни и вреди-
тели, нарушается баланс питательных 
веществ, а гречиха в первую очередь ценна 
как фитосанитар. Она быстро всходит, 
низкорослая и хорошо подавляет сорняки. 

Однако опыты показали, что сама 
гречиха не любит расти после сои, по-
тому что бобовые насыщают почву азо-
том. Азот стимулирует рост растений, 
и если его слишком много, гречиха образу-
ет крупные листья, но дает мало плодов. 
А это значит, что на большой урожай 
можно не рассчитывать. В моих экспе-
риментах ядрица, посаженная после сои, 
полегла из-за чрезмерного наращивания 
вегетативной массы,  ее просто повали-
ло к земле, что усложнило уборку урожая. 
К тому же из-за обильной листвы пчелы 
не могут добраться до нижних цветков. 
Это снижает урожайность и, в свою оче-
редь, количество меда.

– Как тогда поступать аграриям, 
чтобы получать хорошие урожаи?

– Идеальным будет высевать гречиху 
после зерновых. Тогда и почва истощен-
ная  восстановиться успеет, и гречихи 
можно много намолотить.

– Какие сорта гречихи вы рекомен-
дуете для выращивания в Приамурье и в 
чем их особенности?

– Аграриям мы предлагаем  несколько 
районированных сортов. Самый популяр-
ный – Амурская местная. У нас в области 
он существует уже с 1939 года. У него ко-
роткий срок созревания,  поэтому сеять 
можно значительно позже ранних зерно-
вых. В идеале – в 1 декаде июня. Тогда зерна 
будет много, но оно мелкое.  Еще один сорт 
– Девятка. Именно на него мы сейчас дела-
ем ставки. Он отличается более длинным 
сроком созревания. Но если посеять се-
мена в третьей декаде мая, то намолот 
будет хорошим и зерно крупным. Главное 
преимущество этого сорта в  том, что 
зерно в валках меньше осыпается.

– Какие еще достоинства есть у гре-
чихи?

– Я всегда говорю студентам, что гре-
чиха – это стратегическая безопасность 
нашей страны. Мало ли что может про-
изойти. Сою на завтрак, обед и ужин вы 
есть не сможете. А вот гречку, наоборот. 
К тому же это одна из немногих экологи-
чески чистых круп, которая не портит-
ся при правильном хранении. Даже спустя 
много лет она не потеряет вкусовых и 
питательных качеств.  Наша гречка вос-
требована во многих странах. Например, 
в Японии. Но они не понимают ее как кру-
пу. Зато перерабатывают в муку и дела-
ют популярную гречневую лапшу. Во всем 
мире гречневую муку добавляют в выпеч-
ку. Поэтому нужно поддерживать мест-
ных производителей гречихи, чтобы они 
загружали имеющиеся в Приамурье пере-
рабатывающие мощности. 

Татьяна Михайленко

 ДОЦЕНТ КАФЕДРЫ ОБЩЕГО ЗЕМЛЕДЕЛИЯ, РАСТЕНИЕВОДСТВА И СЕЛЕКЦИИ ЭЛЬВИРА ТИМОШЕНКО
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Амурская область всегда счита-
лась житницей Дальнего Вос-
тока. В 2024 году сельхозпро-
изводители региона произвели

1 416,6 тыс. т сои и 661,6 тыс. т зерновых и 
зернобобовых культур, в т. ч. кукурузы 
на зерно – 306 тыс. т, всего собрано бо-
лее 2 млн т урожая с 1100 тыс. га посев-
ных площадей.

На уборке в Приамурье было задей-
ствовано 2150 ед. зерноуборочных ком-
байнов, из них – 335 ед. зерноуборочных 
комбайнов CLAAS, в том числе и машины 
новой модельной линейки – TRION.

Зерноуборочный комбайн CLAAS 
TRION появился на российском рынке в 
2023 году и уже смог зарекомендовать 
себя как высокопроизводительная, эко-
номичная и универсальная машина. Сто-
ит отметить, что данная машина разраба-
тывалась при непосредственном участии 
сельхозтоваропроизводителей (в т. ч. и из 
России), учитывая потребности и специ-
фику их работы. 

Руководитель филиала ООО «Агро-
ресурс» в г. Благовещенске Андрей Соф-
ронов:

– ООО «Агроресурс» уже много лет яв-
ляется официальным дилером компании 
CLAAS. Мы по-прежнему поставляем всю 
линейку зерно- и кормоуборочных комбай-
нов и обеспечиваем их полное сервисное со-
провождение.

За последние 5 лет парк комбайнов 
CLAAS в Амурской области вырос практи-
чески в 2 раза и составляет 335 единиц.

Чем отличается и в чем схож новый 
TRION с широко известным и заслуженно 
пользующимся уважением клиентов ком-
байном TUCANO? 

Похожи только по проверенной време-
нем молотильно-сепарирующей системе 
APS и однороторной или клавишной сепа-
рации остаточного зерна. В остальном 
TRION – это совершенно другая машина. По 
уровню производительности и функцио-
нальности – это более доступная альтер-
натива флагмана компании CLAAS – LEXION, 
имеющая при этом многие технические ре-
шения от своего старшего собрата.

Модельный ряд линейки зерноубороч-
ных комбайнов TRION, поставляемых в РФ, 
представлен 5-ти и 6-клавишными маши-
нами и машинами с гибридной системой 
сепарации с одним ротором.

TRION оборудован усовершенствован-
ной системой обмолота APS с увеличен-
ным до 600 мм молотильным барабаном. 
Ускорительный барабан диаметром 450 
мм обеспечивает постоянно высокую ско-
рость подачи материала и равномерную 
загрузку системы обмолота и остаточной 
сепарации.

Концепция системы очистки зерна по-
заимствована с LEXION. Не нуждающаяся в 
дополнительных механических настройках 
потоков система JET STREAM имеет в сво-
ем составе решета с большой площадью 
(до 5,8 кв. м), вентилятор с гидравлическим 
вариатором изменения оборотов, мощную 
систему возврата на домолот и двойную 
продувку каскадов. Управление системой 
очистки JET STREAM возможно как в руч-
ном режиме из кабины, так и в режиме ав-
томатической настройки.

Для улучшения качества и оператив-
ности настройки комбайнов TRION до-
ступна система CEMOS AUTOMATIC. Это са-
мообучающаяся система, производящая 
непрерывную и точную настройку систем 

комбайна практически без участия опе-
ратора. Настройки машины всегда соот-
ветствуют условиям уборки, обеспечивая 
при этом максимальную эффективность. 
Система CEMOS AUTOMATIC может вклю-
чать в себя до девяти модулей – от поле-
вого лазерного сканера до контроллера 
потока массы в машине и регулировщика 
направления разбрасывания измельчен-
ной соломы. Самым простым и полезным 
модулем считается CRUISE PILOT, позво-
ляющая оператору выбрать для работы 
одну из трех стратегий: 

1) максимальная производительность; 
2) максимальная производительность с 

контролем потерь; 
3) поддержание постоянной скорости 

уборки. CRUISE PILOT автоматически регу-
лирует рабочую скорость комбайна в зави-
симости от заданных параметров.

Также важным аспектом эффективно-
сти любого комбайна является расход то-
плива. На всех машинах TRION установлена 
продвинутая электронная система управ-
ления двигателем DYNAMIC POWER. Она 
способна автоматически адаптировать на-
стройки двигателя TRION к условиям убор-
ки. За счет изменения настроек топливной 
аппаратуры и турбокомпрессора систе-
ма сэкономит до 10% топлива. Высокий 
КПД комбайнам также обеспечивает эф-
фективная гидрообъемная двухступенча-
тая трансмиссия, позволяющая развивать 
транспортную скорость до 30 км/ч, что по-
зволяет комбайнам быстро перемещаться 
даже между сильно удаленными полями. 
Для повышения проходимости в сложных 
условиях, например, при работе на склоне 
или переувлажненном участке, на колес-
ных машинах доступна включаемая под на-

CLAAS TRION: 
В ПОЛЕ НЕТ ВРЕМЕНИ 
НА КОМПРОМИССЫ
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грузкой блокировка дифференциала. Кро-
ме того, для всех моделей предусмотрена 
опциональная система полного привода.

Отдельно стоит обратить внимание на 
возможность оборудования зерноубороч-
ного комбайна TRION гусеничным шасси 
TERRA TRAC совместно с полным приво-
дом, что особенно актуально для природ-
но-климатических условий Амурской обла-
сти. Гусеничное шасси TERRA TRAC третьего 
поколения имеет большой диаметр ходо-
вых катков, гидропневматическую подве-
ску, улучшенное натяжение гусениц и ав-
томатическую регулировку клиренса на 
скорости от 2 км/ч. Оно значительно уве-
личивает сцепление с дорогой и практиче-
ски не оставляет следов на мокрой поверх-
ности, мягкой почве и на боковых склонах. 
Машина, оборудованная гусеничным шас-
си TERRA TRAC, оказывает давление на поч-
ву на 66% ниже по сравнению с колесными 
машинами.

В машинах TRION доступны и такие важ-
ные для практики возможности, как точное 
измерение количества и влажности обмо-
лачиваемого зерна, уровня потерь, а также 
продвинутые системы автоматического во-
ждения. 

В реальном времени передает изо-
бражение зерна на бортовой компью-
тер установленная в зерновом элеваторе 
GRAIN QUALITY CAMERA. Данное про-
граммное обеспечение распознает не-
зерновые компоненты и битое зерно, что 
позволяет системам CEMOS AUTOMATIC 
реагировать на изменения и вносить 
коррективы в настройки. Кроме этого, 
возможность выводить снимки с камеры 
на бортовой компьютер CEBIS позволяет 
оператору самостоятельно 
оценить качество зерна. 
Автоматизация и циф-
ровые решения по-

зволяют повысить продуктивность и эф-
фективность работы комбайна.

Увеличенный до 12 000 л объем зер-
нового бункера и скорость выгрузки зер-
на в 130 л/с также вносят свой вклад в по-
вышение производительности. При этом 
адаптированная к ширине захвата жатки 
выгрузная труба с углом поворота в 105° 
и подвижным лотком, управляемым из ка-
бины, делают выгрузку на ходу еще более 
комфортной и безопасной, особенно при 
использовании системы параллельного во-
ждения.

Работая с жатками с шириной захва-
та более 9 метров, необходимо сохранять 
равномерность распределения измель-
ченной соломистой массы. В связи с этим у 
комбайнов TRION доступен активный ради-
альный распределитель соломы и половы. 
Измельченные растительные остатки будут 
равномерно распределяться на всю шири-
ну скашивания. При этом доступна функция 
автоматического изменения направления 
разбрасывания измельченной соломы в за-
висимости от направления бокового ветра 
или угла уклона поля.

Все компоненты молотильно-сепа-
рирующей системы, бункера и выгрузки, 
системы измельчения соломы на TRION 
выполнены из высококачественных ма-
териалов специальной линии CLAAS 
PREMIUM LINE, что обеспечивает долгий 
срок службы.

CLAAS TRION – это комбайн, который сочетает в себе высокую производитель-
ность, экономичность и универсальность. Он создан для работы в любых ус-
ловиях, будь то равнинные поля или сложные участки с переувлажненной 
почвой. Благодаря современным технологиям и системам CLAAS TRION позво-
ляет сельхозпроизводителям максимально эффективно использовать свои ре-
сурсы и раскрывать потенциал высоких урожаев.

ООО «Агроресурс» – официальный дилер CLAAS
Благовещенский МО, тер. Промышленная, зд. 1
Т. +7 (4162) 579-579 Telegram: ooo_agroresurs

Максим Колесников  (КФХ Колесни-
ков А.Н.,  Белогорский МО):

– На сегодняшний день в нашем хо-
зяйстве работает 2 единицы комбайнов 
TUCANO 570, и в 2024 году мы приобрели но-
вый TRION 730 TERRA TRAC.

На технику CLAAS мы начали перехо-
дить с 2017 года. Из личного опыта заме-
чу, что комбайны CLAAS, по сравнению с 
другими комбайнами, с которыми раньше 
работало наше хозяйство, являются эта-
лоном по качеству собираемого зерна и 
уровню минимальных потерь.  

По результатам уборки 2024 года 
комбайн TRION 730 TERRA TRAC в сравне-
нии с TUCANO 570 с одинаковыми жатками 
MAXFLEX 930 показал на 30% большую про-
изводительность.

Система CEMOS AUTOMATIC, которой 
оборудован комбайн TRION, значительно 
упрощает настройку машины. Мы мо-
жем быстро адаптировать технику под 
разные культуры и условия уборки. Это 
особенно важно для нашего хозяйства, 
где мы занимаемся выращиванием зерно-
вых и сои. TRION справляется со всем без 
лишних усилий.

Обновленная система обмолота APS 
с увеличенным молотильным барабаном, 
автоматика настройки комбайна, более 
мощный двигатель, новая система очист-
ки, наклонная камера с гидрорегулиров-
кой угла среза ножа жатки и гусеничный 
ход TERRA TRAC позволили нам на TRION 
убирать урожай на большей скорости (в 

сравнении с TUCANO) с 
неизменно высоким ка-
чеством зерна в бунке-
ре и без потерь.

Отдельно хочу ска-
зать про качество сер-

виса от компании ООО 
«Агроресурс». Специали-
сты компании всегда опе-
ративно реагируют на 
наши запросы и обеспечива-
ют техническую поддержку 

на высшем уровне. Это делает работу 
с техникой CLAAS еще более комфортной и 
надежной.
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В 2024 году ООО «Тепличный» со-
брал более 6 тыс. тонн овощей 
защищенного грунта, превзой-
дя почти на полторы тысячи 

тонн показатель предыдущего года. 
Получению рекордного урожая спо-
собствовало введение в строй новой 
производственной линии на площади 3 
га, которая сейчас работает на полную 
мощность. В текущем году комбинат 
нацелен на дальнейший рост произ-
водства за счет оптимизации техноло-
гических процессов и повышения ква-
лификации персонала. 

ПЕРЕДОВОЕ	ПРЕДПРИЯТИЕ
– Такой подход позволяет внедрять 

передовые методики и современные ре-
шения, повышающие эффективность 
работы. В ближайшее время мы не пла-
нируем строительство новых объек-
тов, поэтому должны максимально 
использовать имеющиеся ресурсы, – 
считает генеральный директор ООО 
«Тепличный» Андрей Лозовский. – Актив-
ное освоение инновационных техноло-
гий, внедрение новых сортов и оценка их 
адаптации к местным условиям позво-
ляют с 2019 года ежегодно увеличивать 
объемы продукции. Каждый новый сезон 
предприятие модернизирует оборудо-
вание, что приносит ощутимые резуль-
таты.  

Благодаря дальновидной стратегии 
руководства, инвестирующего в совре-
менные технологии, предприятие уве-
ренно занимает передовые позиции в 
отрасли. Основной упор делается на 

ООО «ТЕПЛИЧНЫЙ» 
НАРАЩИВАЕТ ОБЪЕМЫ ПРОИЗВОДСТВА

рентабельность производства с уче-
том роста продуктивности растений. 
Несмотря на десятимесячный произ-
водственный цикл, урожайность ООО 
«Тепличный» зачастую превосходит 
аналогичные показатели тепличных хо-
зяйств европейской части России, кото-
рые функционируют круглогодично. 

– Наше географическое местораспо-
ложение позволяет получать значитель-
ное количество солнечного света. Весной 
и осенью это преимущество дает воз-
можность добиваться хороших резуль-
татов, но летняя жара вынуждает нас 
останавливать производство. Именно 
по этой причине годовой цикл у нас сокра-
щен до десяти месяцев, – говорит Андрей 
Викторович. – Работа комбината связа-
на со множеством природных и техноло-

гических факторов. И это стимулирует 
нас к поиску новых решений для развития 
экономики предприятия. 

Технологические обновления на ком-
бинате и современный подход к вводу 
новых мощностей в эксплуатацию – это 
часть долгосрочной стратегии развития 
ООО «Тепличный». Конечная цель – на-
ращивание урожайности культур и объе-
мов производства. Это достигается, в том 
числе, благодаря искусственному осве-
щению и контролю температуры. Досвет-
ка, хоть и затратный метод (при полном 
ее использовании расходуется около 
18,5-19 мегаватт в час), продлевает све-
товой день, что крайне важно для роста 
растений. Усовершенствование систем 
досветки, внедрение интеллектуальных 
контроллеров и системы СИОД (система 
испарительного охлаждения и доувлаж-
нения) позволяют управлять микрокли-
матом в теплицах и создавать идеальные 
условия для роста растений.

– В перспективе развитие цифровых 
технологий и автоматизация процес-
сов будут играть все более значимую 
роль в деятельности нашего теплич-
ного комплекса, – рассказывает Андрей 
Лозовский. – Весь комплекс запланиро-
ванных мероприятий дает нам возмож-
ность обеспечивать экономическую 
эффективность производства и про-
гнозировать объемы роста урожая.

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ	ИДЕТ	УСПЕШНО
Основными культурами тепличного 

производства остаются томаты и огур-
цы, и Андрей Лозовский уверен, что они 

 ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ООО «ТЕПЛИЧНЫЙ» 
 АНДРЕЙ ЛОЗОВСКИЙ
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сохранят лидерство. При этом важно вы-
бирать сорта, устойчивые к болезням 
и обеспечивающие стабильно высокий 
урожай.

– Но по-прежнему сохраняются опре-
деленные сложности с приобретением 
качественных семян, – констатирует 
Андрей Викторович. – Поэтому иногда их 
необходимо закупать заранее, что тре-
бует значительных финансовых вложе-
ний и негативно отражается на бюдже-
те производства, так как окупаемость 
замороженных и вложенных средств 
имеет долгосрочный характер. Тем не 
менее, мы идем на такой шаг, чтобы обе-
спечить гарантированный запас семян. 

Сегодня отраслевые селекционеры ак-
тивно работают над улучшением сортов, 
совершенствуя их характеристики. Новые 
разработки позволяют получать растения 
с ускоренным ростом, меньшей воспри-
имчивостью к болезням и вредителям. На-
пример, создаются сорта томатов, которые 
практически не поражаются паразитами. 
Однако объемы отечественного селекци-
онного производства пока недостаточны 
для покрытия всех потребностей рынка. 

В то же время российские селекцио-
неры добились существенных успехов в 
выведении ряда сортов салатов и зелени. 
Половину салатных и зеленных культур 
ООО «Тепличный» выращивает из отече-
ственных семян. 

– Сегодня мы видим, что тепличное 
производство в России, в том числе и 
на нашем комбинате, демонстрирует 
устойчивый рост. Это особенно важно 
в контексте политики импортозаме-
щения. Поэтому я уверен, что наши те-
плицы не останутся без качественного 
семенного материала. А в России будет 
продолжена работа по дальнейшему 
улучшению качества российских семян, 
– считает Андрей Викторович. 

ИЗ	ТЕПЛИЦ	–	НА	ПРИЛАВОК
На протяжении уже длительного пе-

риода времени продукция ООО «Теплич-
ный» занимает обособленное место на 
рынке, используя преимущества логи-
стики и ориентируясь на покупательский 
спрос. 

– С утра мы проводим сбор урожая, 
а уже к обеду наша продукция достав-
ляется в торговые точки, – рассказыва-

ет Андрей Лозовский. – Качество – это 
главный показатель нашей продукции. 

Практически весь объем произведен-
ных в ООО «Тепличный» овощей и зеле-
ни остается в Амурской области. После 
изменения подходов к продажам и со-
вершенствования агрономических про-
цессов комбинату удалось обеспечить ре-
гиональный рынок своими тепличными 
продуктами в полном объеме. Согласно 
последним данным, спрос амурчан на то-
маты, огурцы, салатные и зеленные куль-
туры закрывается на 107%. 

– Также у нас есть партнеры из дру-
гих регионов, с которыми нас связыва-
ет долголетнее сотрудничество. Они 
продолжают закупать нашу продукцию 
благодаря ее высокому качеству, несмо-
тря на наличие у них собственных те-
пличных комплексов, – подчеркивает 
Андрей Викторович. 

МАКСИМАЛЬНАЯ	ОТДАЧА	ОТ	РЕСУРСОВ
Без регулярного повышения квали-

фикации сотрудников невозможно до-

На комбинате успешно работает вертикальная ферма, которая полностью изо-
лирована от внешнего мира, и на нее не проникают солнечные лучи. Эта уни-
кальная технология пока еще редкая для России, она применяется только на 
нескольких тепличных комплексах страны.  

биться устойчивого успеха в любом виде 
бизнеса. Одним из приоритетов ООО «Те-
пличный» является постоянное обучение 
специалистов. Они посещают форумы и 
обучающие площадки, где приобретают 
новые теоретические знания и знакомят-
ся с опытом работы своих коллег по самым 
различным направлениям. Особое внима-
ние уделяется получению знаний в обла-
сти применения современных подходов к 
использованию средств защиты растений, 
совершенствованию методов питания рас-
тений путем создания более рациональ-
ных питательных растворов. Все полезное, 
что специалисты черпают в ходе поездок, 
стараются внедрить на комбинате. 

– В ближайшее время наше внима-
ние будет сосредоточено на получении 
наибольшей отдачи от уже имеющих-
ся ресурсов. Рациональное и грамотное 
использование наработанных возмож-
ностей – это тот путь, который мы 
сейчас активно развиваем, – подчеркнул 
Андрей Лозовский.

Анатолий Климов
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Региональное овощеводство 
не теряет своей актуальности 
для обеспечения потребитель-
ского рынка Амурской обла-

сти. Поэтому министерство сельского 
хозяйства региона поставило перед 
аграриями непростую задачу по по-
лучению запланированных объемов 
урожая в 2025 году.

– Картофеля пред-
стоит собрать 30 
тыс. тонн и ово-
щей открытого и 
закрытого грун-
та – соответ-
ственно 7, 3 и 6,3 
тыс. тонн, – сказал в 
ходе своего выступления на агроно-
мическом совещании в преддверии 
посевной кампании первый замести-
тель министра сельского хозяйства 
Амурской области Сергей Адаменко 
и подчеркнул, что и овощеводы, и 
картофелеводы должны понимать: 
обеспечение продовольственной 
безопасности регионального рынка 
никто не отменял и насыщение про-
дукцией «борщевого набора» должно 

СОРТА КАРТОФЕЛЯ БЫВАЮТ РАЗНЫЕ. 
ГЛАВНОЕ – НАЙТИ СВОЙ

происходить за счет собственного 
производства. 

Безусловно, для достижения таких 
показателей овощеводам и картофе-
леводам необходимо применение в 
хозяйствах полного комплекса мер по 
повышению урожайности: от  грамот-
ной работы с почвой до механизации 
процесса уборки урожая. И не меньшее 
значение имеет правильный выбор со-
временных сортов культур, используе-
мых для возделывания.

О том, какими сортами картофеля 
будут заняты их поля в текущем сель-
хозсезоне, журналу «АПК Амурской 
области» рассказывают руководители 
амурских хозяйств.

АГРОТЕХНОЛОГИИ	РАСКРЫВАЮТ	
ПОТЕНЦИАЛ	СОРТА

– Мы подготови-
ли для посадки три 
сорта, – делится 
главный агроном 
КФХ «Семена» Ан-
дрей Шилов. – Это 
сорта Гала, Зекура 
и Королева Анна. Галу 

мы выращиваем давно, а вот Зекуру 
и Королеву Анну приобрели три года 
назад. На следующий год Зекуру пла-
нируем заменить. С Королевой Анной, 
проведя сортообновление, будем еще 
работать.  

По словам Андрея Владимирови-
ча, со временем Зекура теряет всхо-
жесть. В процессе снижения репродук-
ции становится подвержена гнилям: на 
третий год использования семена на-
чинают гнить сразу после посадки. Ко-
ролева Анна, конечно, капризна в пла-
не хранения, но в семейном хозяйстве 
научились создавать для нее оптималь-
ные условия, чтобы она долго не теряла 
свои товарные качества. 

– Для сортосмены хотим приоб-
рести два ранних сорта: Вегу и Ко-
ломбо, – поясняет агроном. – Почему 
остановились именно на них? Выби-
рали по времени вегетации. Решили 
приобрести ультраранние сорта. У 
Коломбо и Веги период вегетации в 
среднем на 20 дней меньше. Коломбо 
начинают убирать уже в конце июля 
– начале августа. Потом с 10-15 ав-
густа пойдет Вега. И примерно 25-
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30 августа – Гала. Соответственно 
продавать продукцию мы тоже нач-
нем раньше, пока цена на нее будет 
высокой. 

Кроме того, ранние сроки уборки 
картофеля освобождают от сельхозра-
бот осенний период. За счет этого мож-
но увеличить посевные площади под 
культурой и высаживать не 160, а 200 
гектаров. 

Как основной сорт в этом сезоне 
хозяйство будет выращивать Королеву 
Анну. И не последняя роль в формиро-
вании будущего урожая по-прежнему 
отводится сорту Гала.  

– Это очень неприхотливый 
сорт, – заверяет Андрей Владими-
рович. – Он как нельзя лучше подхо-
дит к условиям нашего региона: не 
боится переувлажнений, устойчив 
к болезням, показывает высокую 
урожайность, обладает хорошей 
лежкостью и привлекательным то-
варным видом. Есть у него и свои ми-
нусы. Однако их можно обойти, если 
правильно с сортом работать. 

Например, аграрий предлагает 
учитывать, что это сорт многоклубне-
вой: в одном кусте – 14-20 клубней. И 
зачастую бывает, что они небольшие, 
поскольку им не хватает питательных 
элементов. Чтобы повысить их мас-
су, необходимо применять большее 
количество калийных и азотных удо-
брений. То есть тому, кто хочет сэко-
номить на удобрениях, Галу лучше в 
производство не вводить. 

Другим сортам, которые дают с ку-
ста от 7 до 12 клубней, столько удобре-
ний не требуется. Но и урожайность у 
них будет ниже. 

При выращивании картофеля в хо-
зяйстве применяют стандартные агро-
технологии: обработку клубней перед 
посадкой, гребнеобразование, приме-
нение удобрений, механизированную 
уборку комбайном.

– Ничего особенного, в принципе, 
– говорит Андрей Шилов. – Вносим 
удобрения под картофель три раза: 
калийные – осенью, когда не успева-
ем их разбросать ранней весной пе-
ред основной обработкой земли, при 
посадке сложные азотно-калийные 
удобрения вносим (РПК 16:16:16 ни-
троаммофос). И уже перед гребне-
образованием – азотные удобрения. 

Культура растет на гребнях с меж-
дурядьем 90 см – по голландской тех-
нологии. 

– Хотя полностью назвать гол-
ландской технологию, что практи-
куем мы в Амурской области, нельзя, 
– уверен Андрей Владимирович. – В Гол-
ландии очень жесткие рамки по сани-
тарному режиму: сначала протрав-
ливают семена, а потом наряду с 
культивацией и окучиванием вегети-
рующий картофель большое количе-
ство раз опрыскивают сильнодей-
ствующими гербицидами, увеличивая 
химическую нагрузку на растения. 

СТАВКА	НА	ЗЕКУРУ
В хозяйстве ИП ГКФХ Кругликов А.С. 

за 30 лет работы с картофелем возде-
лывали множество сортов культуры. 
Какие-то из них хорошо зарекомендо-
вали себя на землях Тамбовского рай-

она, другие, наоборот, не отличались 
урожайностью и качеством клубней. 

С 2012 года основную ставку в хо-
зяйстве сделали на среднеспелый сто-
ловый сорт Зекура, районированный в 
12 регионе. Он дает хороший урожай 
за счет большого количества продолго-
ватых клубней: на кусте образуется до 
20 штук. Кожура и мякоть сорта желто-
го цвета, поэтому он пользуется спро-
сом у потребителей. Глазков у Зекуры 
немного и удаляются они легко. При 
нарезании и термической обработке 
картофель не темнеет. Посадки сорта 
занимают более половины площадей 
хозяйства, это около 60-70 га. 

Из раннеспелых сортов в последние 
три года фермерское хозяйство выби-
рает Импалу. 
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– По урожайности 
он не уступает Зе-
куре, с гектара 
мы собираем до 20 
тонн. Кожура у Им-
палы желтая, цвет 
мякоти – кремовый. 
У нас она занимает око-
ло 15 га, – говорит основатель хозяй-
ства Сергей Кругликов. 

В прошлом году в КФХ решили апро-
бировать сорт Прайм с производной ге-
нетикой от Галы, приобрели 20 тонн се-
мян. Возможно, на развитие растений 
повлияло засушливое лето, в результате 
чего эксперимент оказался неудачным. 
Наступил октябрь – начали уходить сро-
ки копки, а ботва картофеля продолжала 
стоять зеленой. В нынешнем году в хо-
зяйстве продолжат эксперимент с Прай-

мом, но если он снова не успеет созреть, 
от этого сорта придется отказаться. 

Для получения хороших урожаев 
картофеля в хозяйстве строго следуют 
наработанным годами технологиям. По-
садку в зависимости от погодных усло-
вий проводят при температуре почвы 
не менее +8оС – в первой декаде мая – 
на подготовленных с осени грядах 1,4 м. 
Первыми начинают сажать ранние сорта. 
Чтобы после уборки транспортное пле-
чо было меньше, их посадки размещают 
ближе к производственной базе. 

Плодородие почвы поддерживается 
внесением комплексных удобрений, в 
основном азотно-фосфорных, объемом 
не менее 500 кг в физическом весе. Для 
соблюдения севооборота около трети 
площадей отводится под сидеральные 
пары. В качестве сидеральной культуры 

используется пшеница. В период вегета-
ции на картофельных полях осуществля-
ются по мере необходимости гербицид-
ные и фунгицидные обработки. 

Уборка ранних сортов начинает-
ся в конце июля. В это время делают-
ся контрольные копки, чтобы увидеть, 
сколько в каждом кусте товарного кар-
тофеля. Реализовать Импалу хозяйство 
старается в максимально быстрые сро-
ки. В отличие от среднеспелых ранне-
спелые сорта не обладают хорошей 
лежкостью: при появлении царапин 
начинается процесс гниения, чему спо-
собствуют высокие показатели темпе-
ратуры и влажности в это время года. 

– Кроме того, в период массовой 
копки раннего картофеля цена на него 
начинает снижаться. Достаточно 
задержаться с реализацией даже на 
три-четыре дня, как мы сразу же ощу-
тим, что прибыль оказалась ниже за-
планированной, – объясняет Сергей 
Александрович.  

К копке среднеспелых сортов в хо-
зяйстве приступают в первых числах 
сентября и завершают обычно в те-
чение месяца, до наступления замо-
розков. Уборку осуществляют меха-
ническим способом. Сначала по полю 
проходит картофелекопалка, а следом 
– подборщик с боковым транспорте-
ром. Если земля сухая, в день удается 
убрать до 8 га картофеля. 

– Чтобы получать стабильно вы-
сокие урожаи, надо регулярно прово-
дить обновление семян, – рекомендует 
Сергей Кругликов. – Мы берем семена 
элиты, выращиваем три года, закан-
чивая второй репродукцией, и затем 
снова приобретаем элитные семена.

ГАЛА	ЛЮБИТ	ВЛАГУ
Четыре сорта планирует выращи-

вать в текущем сельскохозяйственном 
сезоне на своих посевных площадях 
еще один картофелевод из Тамбовско-
го МО Александр Сергиенко. 

– Это такие сорта, 
как Карелия, Отолия, 
Зекура и Коломбо. 
Они для нас не но-
вые, в разные годы 
мы их использовали 
в производстве куль-
туры, – рассказывает 
глава КФХ. – Принципиально работаем 
только с ранней и среднеранней груп-
пами спелости: поздние даже в нашем 
климате южной зоны могут попасть 
под заморозки, которые бывают в на-
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чале сентября. Отмечу, что к условиям 
Амурской области более всего адапти-
рована Зекура. Да и спросом этот сорт 
всегда пользуется. У нас был перерыв в 
работе с ним: четыре года сажаем Ка-
релию и Атолию. Но покупатели по-
стоянно спрашивали, когда будет Зеку-
ра, поэтому решили снова завезти его 
семена. 

Кстати, среднеранний сорт карто-
феля Карелия тоже неплохо растет в ус-
ловиях региона при регулярном сорто-
обновлении и использовании высших 
репродукций. 

– Хороший сорт, – уверенно гово-
рит Александр Анатольевич. – Его 
клубни ровные, округлые, с ярко-жел-
той кожурой. Она настолько яркая, 
что при уборке урожая беглого взгля-
да хватает, чтобы отличить от 
других сортов. Очень привлекатель-
ный товарный вид. Мякоть клубня 
тоже желтая. 

Семенной картофель глава хозяй-
ства заказывает в Сибири, а также в 
крупных семхозах Московской и Рязан-
ской областей.  

– В Амурской области семеновод-
ства картофеля практически нет, – 
обозначает проблему Александр Ана-
тольевич. – И это создает некоторые 
сложности. С использованием сортов 
отечественной селекции тоже все не-
просто. Не секрет, что картофелево-
ды и овощеводы области работают в 
основном с зарубежными сортами. Са-
мые известные из отечественных, ко-
торые еще у нас попадаются, – сорта 
с белой мякотью Невский и Удача. Уда-
ча была выведена на базе сорта Не-
вский, но она менее подвержена гние-
нию, а также урожайность ее выше. В 
целом сорт неплохой, но приобрести 
элитные семена этих сортов в наше 
время достаточно проблематично. 

В свое время фермер выращивал и 
популярный среди картофелеводов об-
ласти сорт Гала. 

– Чтобы урожаи этого сорта 
были стабильными, а клубни – круп-
ными, необходимо вовремя прово-
дить сортообновление: многое за-
висит от репродукции. А еще Гала 
любит влажную почву. Даже когда 
нас заливали дожди, урожаи Галы 
были хорошими. А в засушливое лето 
клубни сорта свой потенциал не реа-
лизуют, – делится опытом аграрий. 

На вопрос об агротехнологиях, ко-
торые применяет, Александр Анатолье-
вич отвечает так:

– Эксклюзива, конечно, никакого 
нет: выращиваю картофель на гря-
дах шириной 1 м 40 см. Это только в 
советское время было новшеством. 
Однако такая методика возделыва-
ния прекрасно спасает как от переув-
лажнений, так и засухи – лучше сохра-
няется влага. А в остальном – все по 
стандарту. Культивация и окучива-
ние – чем больше за сезон, тем лучше 
для урожая. 

СОРТА	СТРАТЕГИЧЕСКОГО	ЗНАЧЕНИЯ
Точку зрения о предпочтительности 

выращивания в Приамурье сортов культу-
ры более ранних сроков созревания раз-
деляют и в ООО «Амурский картофель». 

– У нас не такие благоприятные 
условия для картофеля, как в неко-

торых регионах Рос-
сии. Поэтому нуж-
но помнить, что 
здесь гарантиро-
ванно дают высо-
кую урожайность 
скороспелые и сред-
неспелые сорта, – го-
ворит генеральный директор ООО 
«Амурский картофель» Ашот Наза-
ретян. – Позднеспелые показывают 
меньшую урожайность, хотя потен-
циально могут быть по продуктив-
ности значительно выше.

Тем не менее, картофель – очень 
пластичная культура, поэтому для реги-
она с тремя агроклиматическими зона-
ми подходит достаточно большое коли-
чество сортов. 
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– Каждое хозяйство должно подби-
рать под себя сортовую стратегию, 
основанную на ведении картофельно-
го бизнеса, – продолжает Ашот Про-
даевич. – Мы, например, у себя в хозяй-
стве выращиваем обширную линейку 
сортов – в этом году их одиннадцать. 
В 2024 было девять. И в зависимости 
от конъюнктуры потребителей мы 
какие-то из них заменяем. Самые вос-
требованные на сегодняшний день – 
полностью желтые сорта.  

Сегодня в линейке предприятия 
есть сорта кулинарного, столового на-
значения. Сорта для длительного хра-
нения, для быстрой реализации. Их вы-
бор зависит также от сложившейся на 
предприятии политики продаж. 

– Один из самых распространенных 
в производстве картофеля на тер-
ритории Амурской области сортов 
– Гала. И мы тоже долгое время его вы-
ращивали. Но в последнее время ему на 
смену пришли отечественные Прайм, 
Терра и Люкс. Мы стараемся делать 
акцент именно на сорта российской 
селекции, хотя есть у нас в производ-
стве и зарубежные, например, Короле-
ва Анна, который в условиях 2024 года 
показал неплохие результаты. Отлич-
но зарекомендовал себя и высокоуро-
жайный отечественный Прайм. 

По словам руководства и агроно-
мической службы ООО «Амурский кар-

тофель», селекция культуры в России 
организована на серьезном уровне. 
Но совершенно отсутствует в ряде ре-
гионов, в том числе и нашем, семено-
водство. Поэтому сортовой материал 
приходится приобретать за пределами 
ДФО, в центральной России. 

ДОЖДЬ	БЕЛЛАРОЗЕ	–	НЕ	ПОМЕХА
Картофель сорта Беллароза в КФХ 

«Амурец» Благовещенского МО выра-
щивают более 10 лет. Он прекрасно 
чувствует себя на супесчаных почвах 
хозяйства. 

– Дожди на наши 
посадки картофе-
ля практически 
не влияют, – под-
черкивает глава 
фермерского хо-
зяйства Леонид Ка-
заков. – Сегодня выпа-
ли осадки – завтра можешь спокойно 
работать: вода с супесчаных почв бы-
стро уходит. Для нас более опасна за-
суха. Но даже в таких условиях данный 
сорт показывает достойные резуль-
таты. 

Устойчивость к воздействию при-
родных факторов – не единственное 
достоинство сорта. Отличные вкусо-
вые качества, любимый покупателями 
желтый цвет мякоти и привлекатель-
ный внешний вид, исключительная 

лежкость, урожайность около 200 ц/га, 
ранние сроки созревания – все это обе-
спечивает интерес к сорту хозяйств ре-
гиона. 

– Мы и в этом году подготовили его 
семенной материал к посадке, – от-
мечает Леонид Васильевич. – Главное 
каждые три года проводить сортооб-
новление. Также к текущей посевной 
приобрели семена сорта Зекура. Пони-
маю, что на наших землях он покажет 
результаты ниже, чем, например, в 
Тамбовском округе, где почвы черно-
земные. Но если сорт окажется ста-
бильным, стоит ввести его в произ-
водство на постоянной основе. 

Чтобы сорт как можно лучше рас-
крывал свой генетический потенциал, 
в хозяйстве применяется ряд мер по 
повышению урожайности картофеля: 
семенной материал обрабатывается 
перед посадкой, применяются сред-
ства защиты растений против болез-
ней и сорняков, вносятся минераль-
ные удобрения (азофоска), большое 
внимание уделяется почвообработке. 

– У нас не бывает сложных ситу-
аций, связанных с заболеваемостью 
растений картофеля, так как мы 
всегда вовремя организуем защиту 
посадкам, и они нам отвечают от-
личными урожаями, – говорит Леонид 
Казаков. 

Лариса Киреева
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Важная часть подготовки овоще-
водческого хозяйства к предсто-
ящим весенне-полевым работам 
– это обеспечение себя каче-

ственными семенами, а также рассадой.  
В теплицах фермерского хозяйства Ар-

кадия Корнеева из Благовещенского МО 
ежегодно выращивается в общем объеме 
около 60-70 тысяч корней овощных и цве-
точных культур, а также садовой земляни-
ки. Большая часть рассады овощей пред-
назначена для посадки и выращивания на 
посевных площадях хозяйства. Томаты, пе-
рец и огурцы растут на освободившихся от 
рассады тепличных площадях. 

А весь посадочный материал цветов и 
ягоды реализуется в собственном торговом 
павильоне жителям города Благовещенска 
и близлежащих населенных пунктов. 

– Сколько мы работа-
ем, люди постоянно ин-
тересуются, можно 
ли у нас приобрести 
рассаду, – рассказыва-
ет глава КФХ Аркадий 
Корнеев. – Для ее реа-
лизации мы пробовали 
выезжать на рынки, но по-
няли: нужна стационарная точка. Тогда 
население будет знать, куда обращать-
ся, и у нас появятся постоянные покупа-
тели. 

Как говорит Аркадий Петрович, убеди-
ли в необходимости небольшой диверси-
фикации деятельности и очереди у торго-
вых точек с рассадой цветочных растений. 

– Она нарасхват идет весной. Так по-
чему бы самим не выращивать? Кроме 
того, у нас был небольшой опыт возде-
лывания садовой земляники, от кото-
рого пришлось отказаться. Ягода тре-
бует много внимания: ее необходимо 
охлаждать, нужна щадящая порционная 
упаковка, сбыт должен быть так орга-
низован, чтобы земляника сразу уходила 
свежей. К тому же население интересова-
лось в основном земляничной рассадой.

В итоге в 2017 году аграрий открыл 
свою торговую точку. По словам главы хо-
зяйства, продажа посадочного материала 
различных культур – неплохое финансо-
вое подспорье: доход от продажи овощей 
бывает только летом. 

– Наш павильон популярен среди на-
селения, – подчеркивает Аркадий Пе-
трович. – Например, дачники приоб-
ретают рассаду овощных культур, а 
жители сел Владимировка, Чигири, Вол-
ково, а также горожане из частного сек-
тора – цветов и земляники. 

Ассортимент цветов – петуньи всевоз-
можных сортов и расцветок, виолы, бар-
хатцы. Сорта садовой земляники пред-
лагаются и ремонтантные, и обычные, 
адаптированные к условиям области. 

– У нас два типа земляничного поса-
дочного материала, – поясняет Арка-
дий Петрович. – Первый выращен из се-
мян. Второй – по технологии фриго, при 
которой уже готовую рассаду выкапы-
вают, сортируют по толщине стебля 
и хранят при -2oC. Мы привозим такую 
рассаду с Кубани либо приобретаем у 
местных производителей ягоды. Потом 
ее укореняем, ждем, когда зацветет – и в 

таком виде продаем. Покупателю оста-
ется просто поместить торфяную кас-
сету с растением в почву и полить. 

Кроме рассады, в торговой точке ре-
ализуются семена овощей и цветов, удо-
брения, средства защиты растений, кас-
сеты под растения и торфо-питательный 
субстрат. Основной пик продаж этих то-
варов приходится на весенний период. В 
конце лета и осенью реализуются овощи. 

Кстати, здесь не только можно приобре-
сти все для выращивания овощной продук-
ции, но и получить консультацию о том, как 
правильно применять удобрения и сред-
ства защиты, чем отличаются разные сорта 
друг от друга, какой сорт лучше выбрать в 
зависимости от сроков вегетации т. д.

Свою продукцию овощевод реали-
зует и через группы в мессенджерах: 
WhatsApp  и Телеграм.

– Объявления в группах «Эко-овощи. 
Корнеев» о часах работы магазина, о 
стоимости продукции, инструкции по 
применению препаратов выходят прак-
тически каждый день, – поясняет Арка-
дий Петрович. – Плюс через них прини-
маются заказы на доставку овощей к 
подъезду: мы ее осуществляем зимой 
два раза в неделю по графику. 

На полях хозяйства еще пока лежит 
снег – посевная начнется не скоро. А вот 
в теплицах работы уже ведутся.

– В первую очередь в торфо-пита-
тельный субстрат, которым наполня-
ются кассеты, мы посеяли острый перец. 
Сейчас работаем с цветочными семена-
ми, на очереди – овощные культуры с бо-
лее поздними сроками высева. Уверен, что 
спрос на нашу продукцию будет высоким, 
а сельхозсезон сложится удачно, – улыба-
ется, резюмируя, Аркадий Корнеев.  

Марина Петровская

АРКАДИЙ КОРНЕЕВ: «ИЗУЧАЯ СПРОС, 
ПОВЫШАЕМ ДОХОДНОСТЬ ХОЗЯЙСТВА»

Торговый павильон ИП ГКФХ Корнеев А.П.:
г. Благовещенск, ул. Мухина, 143 А. 
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В последние годы рынок семенного 
картофеля Амурской области был 
представлен в основном зарубеж-
ными сортами. Последствия этого 

очевидны: аграрии в своем большинстве 
если и называют российские сорта карто-
феля, которые когда-то использовались в 
их хозяйствах, то это только самые извест-
ные и старые сорта Невский и Удача. 

А между тем у нас на Дальнем Восто-
ке есть все предпосылки для выращивания 
картофеля собственной селекции: ФГБНУ 
«ФНЦ агробиотехнологий Дальнего Восто-
ка им. А.К. Чайки» может предложить карто-
фелеводам целый ряд сортов разных групп 
спелости, адаптированных к нашим клима-
тическим условиям. 

О том, какая работа проводится в насто-
ящее время в области селекции и семено-
водства картофеля на уровне ДФО, расска-
зывает главный научный сотрудник центра, 
д-р с.-х. наук Ирина Ким.

– Ирина Вячеславовна, сегодня многие 
картофелеводы Амурской области счита-
ют, что селекции картофеля у нас как та-
ковой нет и семена отечественных сортов 
приобрести очень сложно. А как обстоят 
дела на самом деле?

–  Могу отметить: отечественная селек-
ция картофеля существует и на достаточ-
но хорошем уровне. Дело в другом: есть такое 
понятие, как агрессивная реклама, с помощью 
которой происходит засилье российского 
рынка семенами картофеля иностранной се-
лекции. Это мешает нам как селекционерам, 
а также семеноводам распространять свой 

семенной материал. Хотя 300 из 500 сортов 
картофеля, допущенных к использованию и 
зарегистрированных в Госреестре селекци-
онных достижений РФ, – отечественной се-
лекции. По Дальнему Востоку, в том числе и 
Амурской области, районированы 90 сортов. 
Из такого количества, я уверена, всегда мож-
но выбрать те сорта, которые будут отве-
чать необходимым параметрам. 

– В чем тогда сложность?
– Не хватает семян высших репродук-

ций. Наш научный центр как раз занима-
ется производством оригинальных семян 

– это супер-суперэлита. Да, семена такой 
категории в наше время доходят до сель-
хозтоваропроизводителей. Однако по дан-
ным ФГБУ «Россельхозцентр»,  на террито-
риях дальневосточных регионов в посадках 
используется только 35% картофеля оте-
чественной селекции, тогда как доктриной 
продовольственной безопасности предпи-
сано не менее 70%. Но вместе с тем эти 35% 
приходятся как раз на сорта селекции наше-
го учреждения, такие как Янтарь, Казачок, 
Смак. Кстати, движение в сторону наших 
сортов особенно явно проявляется в част-
ном секторе. Например, часто владельцы 
ЛПХ спрашивают о последних наших разра-
ботках – сортах нового поколения Посейдон 
и Орион. Эти сорта хорошо себя зарекомен-
довали в Приморье, думаю, что и в Амурской 
области у них есть будущее. 

– Расскажите подробнее о сортах кар-
тофеля вашего учреждения. 

– Пять сортов нашей селекции: Янтарь, 
Казачок, Смак, Посейдон и Орион – пользуют-
ся пристальным вниманием картофелево-
дов всего Дальнего Востока. Последние два 
сорта были включены в Госреестр РФ в 2025 
году: это одни из самых современных селек-
ционных достижений, которые существуют 
на сегодняшний день в отрасли. Создано еще 
три сорта, которые отличаются высокими 
потребительскими показателями: Аскольд, 
Лотос и Исполин. Данные сорта проходят 
государственное испытание. 

Думаю, они тоже займут свою нишу сре-
ди лучших сортов культуры. Например, Ас-
кольд и Лотос достойны высоких оценок 

КАРТОФЕЛЕВОДСТВО: 
ЕСТЬ СОРТА У ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА

 ГЛАВНЫЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК 
 ФГБНУ «ФНЦ АГРОБИОТЕХНОЛОГИЙ ДАЛЬНЕГО 
 ВОСТОКА ИМ. А.К. ЧАЙКИ» ИРИНА КИМ
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только лишь за то, что отличаются очень 
привлекательным внешним видом клубня и 
отменными органолептическими характери-
стиками. Так, картофель сорта Лотос – неж-
но-розовый, с мякотью, очень похожей по вкусу 
на мякоть востребованной Адретты. Сорт 
Исполин формирует мощный куст, обладает 
хорошей товарностью, устойчив к грибным 
заболеваниям, которые быстро распростра-
няются в условиях муссонного климата боль-
шинства регионов Дальнего Востока. Порою 
перепады дневных и ночных температур до-
ходят до 20oC и сопровождаются повышенной 
влажностью. А это – идеальные условия для 
развития того же фитофтороза. 

– У вас есть опыт сотрудничества 
именно с амурскими хозяйствами?

– Четыре года наши сорта выращива-
ют на территории Амурской области та-
кие производители картофеля, как ООО 
«РУСЬВОСТОК», ИП Акулова Е.А., ИП ГКФХ 
Мельниченко Д.В. Кроме того, раньше у нас 
были заложены совместные демонстраци-
онные площадки с ФГБОУ ВО Дальневосточ-
ный ГАУ на базе КФХ «С.Е.В.». В 2024 году эта 
работа прекратилась, но мы очень заинте-
ресованы в ее возобновлении: семена всех 
новых сортов нашего центра под этот 
проект есть. Надеемся, что переговоры с 
ректором  амурского научного учреждения 
Павлом Викторовичем Тихончуком будут 
успешными и многолетняя работа продол-
жится.  

– А какие из ваших сортов наиболее 
пригодны для выращивания в Амурской об-
ласти? Ведь климат Приморья и Приаму-
рья – не один и тот же. 

– Я согласна, климат отличается. Но нуж-
но учитывать тот факт, что картофель 
– достаточно пластичная культура. И мы 
стараемся выводить такие сорта, которые 
будут устойчивы к разнообразию внешних 
факторов. Тем более отличия не настолько 
резкие, как если бы сравнивали с западными 
регионами. У меня был опыт сотрудничества 
с картофелеводами Ленинградской области, 
а это все-таки север. И даже в их условиях,  не-
смотря на то что сорта относятся к средне-
поздней группе созревания, отлично проявля-
ют себя Янтарь, Казачок, Смак – они способны 
достичь необходимого уровня товарности 
и продуктивности в ранние сроки. От кар-
тофелеводов конкретно Амурской области 
нами получены положительные отзывы на со-
рта Смак, Дачный, Казачок, Посейдон, Орион, 
Аскольд, Лотос. 

– Участки с вашими сортами карто-
феля заложены в госсортоиспытании 
амурского филиала «Госсорткомиссии»?  

– Да, в филиале ФГБУ «Госсорткомиссия» по 
Амурской области испытываются наши со-
рта, как и в Хабаровском и Приморском краях. 

– Что можно сказать о результатах, 
которые демонстрируют ваши сорта 
картофеля?

– По итогам госсортоиспытания, те 
сорта, которые я назвала, на протяжении 
двух лет давали превышение показателей 
по сравнению с контрольными.

– А какие сорта были заявлены в каче-
стве контрольных?

– Госсортучастки сами выбирают стан-
дарт. Одно время это была Удача, потом ее 
заменили на Леди Розетту. Мы в своих иссле-
дованиях для контроля их не берем, посколь-
ку в наших условиях они показывают себя не 
на лучшем уровне. Мы выбираем сорта, ко-
торые, как правило, районированы в нашем 
регионе и обладают высокими хозяйственно 
ценными признаками. Например, в 2025 году в 
коллекционном питомнике научного центра 
– 4 стандартных сорта: Янтарь, Дачный, 
Метеор и Адретта.

Почему именно они? Каждый из них пре-
восходит другие сорта по той или иной ха-
рактеристике.  

Янтарь среди сортов среднепоздней 
группы созревания выделяется очень высо-
кой товарностью. К тому же это крупно-
клубневой сорт. Именно эта характеристи-
ка является его основной ценностью. Клубни 
Янтаря настолько крупные, что иногда слу-
чаются проблемы с его семеноводством.  

Дачный – стандарт по урожайности и 
устойчивости к фитофторозу, и его долж-
ны превзойти наши новые сорта по данным 
показателям. 

Метеор – ультраранний сорт ФИЦ кар-
тофеля имени А.Г. Лорха. И задача, которая 

стоит перед нами, когда мы делаем дина-
мические копки на 60-й день, определяя ско-
роспелость, обязательно сравнить сорто-
образцы со стандартным сортом. 

Контрольный сорт Адретта отлича-
ется высокими показателями по биохими-
ческому составу, в том числе по содержанию 
крахмала (за счет этого пригоден для перера-
ботки) и вкусовым качествам. Поэтому мы  
сравниваем свои новые сорта с Адреттой по 
столовым и биохимическим критериям. 

– Сорт зарубежный…
– Да, старый, но до сих пор востребо-

ванный. Как я уже отметила, мы гордимся 
своими разработками, например, сортами 
Казачок и Лотос, конкурирующими с кон-
трольным образцом. А по урожайности 
даже его превосходят. Кроме того, у Адрет-
ты низкая устойчивость к переувлажнению 
почвы, а оба наших сорта устойчивы к это-
му природно-климатическому фактору. Ду-
маю, никому объяснять не надо, насколько 
это важно для дальневосточников. 

– Высшие репродукции семян ваших со-
ртов можно напрямую у вас приобрести?  

– Семена категории супер-суперэлита 
приобретается только у нас. Договоры со 
своими партнерами, как правило, заключа-
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ем осенью после уборки урожая. Что каса-
ется элиты, то есть ряд семхозов Примор-
ского края, которые с нами сотрудничают, 
приобретая первое полевое поколение или 
супер-суперэлиту и размножая их до следую-
щих репродукций. 

– Ирина Вячеславовна, а как вы считае-
те, в чем состоит специфика выращивания 
картофеля именно в Амурской области? 
Что должны учитывать картофелеводы?

– Сначала – об общих правилах. Как и 
при выращивании любой сельхозкультуры, 
картофелю требуется сортообновление 
каждые три года: он  склонен накапливать в 
себе патогены, которые приводят к сниже-
нию урожайности и устойчивости к воздей-
ствиям внешней среды. 

Также рекомендуется выращивать 2-4 
сорта: среди них обязательно должны быть 
страховые. То есть те, что на конкретном 
участке стабильно дают урожай. И если вы 
хотите испытать что-то новое, то нужно 
оставить основной сорт и к нему уже добав-
лять экспериментальные. 

Приобретать семена культуры следу-
ет у проверенных семеноводов, которые мо-
гут предоставить сертификат качества. 

Теперь, что касается дальневосточных 
регионов и Приамурья в частности. В пер-
вую очередь мы советуем избегать при выбо-
ре участка под картофель низинных земель. 
При переувлажнении на таком участке кар-
тофель весь погибнет. Да, есть устойчивые 
к влаге сорта, но и они не могут сутками на-
ходиться под водой. Если вымочки останут-
ся на несколько дней, в результате кислород-
ного голодания растения не выживут. 

Обязательно соблюдение классических 
агротехнических приемов: удаление сорня-
ков, двойное, а лучше тройное окучивание, 
не только защищающее от излишней вла-
ги, но и повышающее урожайность. При оку-
чивании картофель образует больше сто-
лонов, соответственно активнее идет и 
клубнеобразование. 

Если участок сильно заражен фитофто-
рой, показаны обработки. Но иногда доста-
точно выбрать для такого поля фитофто-
роустойчивый сорт. 

Нельзя пренебрегать механизированной 
прополкой. Работа обычным культиватором 

преследует две цели: это окучивание карто-
феля и избавление участка от сорняков. 

– Самым вредоносным фактором для 
картофеля, способствующим распро-
странению болезней, является переув-
лажнение? 

– Да, именно распространению фито-
фторы. Это характерно практически для 
всех дальневосточных регионов, кроме Яку-
тии, где часто бывает засуха. Там карто-
фелеводы вынуждены обустраивать полив.  

– А что скажете о способах посадки 
картофеля? Кто-то сажает на гребнях, 
кто-то на грядах…

– Это зависит от того, какая техника 
есть в хозяйстве. Но мы все же рекомендуем 
гребневой способ посадки и выращивания кар-
тофеля с шириной междурядий 90 см. В этом 
случае площадь питания растений больше. 

Между семенами расстояние должно 
быть для семенных целей 20 см, для продо-
вольственных целей – 30 см. 

– При этом мы обрабатываем между-
рядья орудиями, тогда как если в точно-
сти следовать голландской технологии, 
сорняки между гребнями уничтожаются 
многократным внесением небольших доз 
мощных гербицидов. Что лучше? 

– Зарубежные сорта, как правило, не 
обладают устойчивостью к фитофто-
ре. Поэтому приходится так тщатель-
но применять химическую защиту. Только 
представьте, какая это нагрузка на рас-
тения. Наши сорта, повторюсь, фитоф-
тороустойчивые. Поэтому достаточно 
1-2 обработок в рамках регламента рабо-
ты с культурой – больше не практикуем. 
Если говорить об уничтожении сорняков, 
то обработку культиватором лучше все-
го проводить в фазу, когда растение еще не 
раскинулось, то есть не произошло смыка-
ния ботвы между рядками. После этого, как 
только ботва сомкнулась, нам уже никакие 
сорняки не страшны. Картофель сам за себя 
постоит, и сорняк не сможет конкуриро-
вать с вегетирующими растениями.  

– Что в перспективе у отечественно-
го картофелеводства? 

– Перспективы, можно сказать, радуж-
ные: сейчас вся окружающая ситуация бла-
говолит, чтобы наши отечественные се-
меноводы активизировались и форсировали 
производство семенного материала. А со 
стороны государства нужно еще больше 
поддерживать учреждения, предприятия, 
фермерские хозяйства, занимающиеся семе-
новодством.

– Планируете расширять реализацию 
семян высших репродукций?

– У нас в целом нет проблем с реализаци-
ей семян картофеля, которые мы произво-
дим. Так что, в планах развития учреждения 
– расширение как штата, так и площадей 
для выращивания семенного материала. 

Лариса Киреева

Столоны – это особые побеги, которые находятся под землей. На них развива-
ются клубни. Чем лучше развита система столонов у картофельного куста, тем 
больше клубней он даст. 

 ДЕНЬ ПОЛЯ, 2024

 ТЕПЛИЦА С КАРТОФЕЛЕМ
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Накануне очередного сельско-
хозяйственного сезона мин-
сельхозом Амурской области 
было проведено ежегодное 

агрономическое совещание, где в 
числе прочих вопросов обсуждались 
меры государственной поддержки 
овощеводческих и картофелеводче-
ских хозяйств региона. 

СУБСИДИИ,	
СТИМУЛИРУЮЩИЕ	ПРОИЗВОДСТВО

В 2025 году овощеводам области в 
рамках Государственной программы 
развития сельского хозяйства и регули-
рования рынков сельскохозяйственной 
продукции, сырья и продовольствия до-
ступны меры господдержки двух видов. 

Прежде всего, это меры государ-
ственной поддержки за счет средств 
федерального и областного бюдже-
тов:

 Субсидия на стимулирование 
увеличения производства картофеля 
и овощей (в части поддержки произ-

ОВОЩЕВОДСТВО
И КАРТОФЕЛЕВОДСТВО В ПЕРЕСЧЕТЕ 
НА ГОСПОДДЕРЖКУ

водства картофеля и овощей откры-
того грунта) предоставляется на 1 тон-
ну произведенных картофеля и (или) 
овощей открытого грунта.

Основными условиями предостав-
ления субсидии являются:

– наличие у получателя в текущем 
финансовом году посевных площадей, 
засеваемых картофелем и (или) овоща-
ми открытого грунта;

– внесение минеральных удобре-
ний, используемых при производ-
стве картофеля и (или) овощей от-
крытого грунта, в объеме не менее 
190 кг на один гектар в действующем 
веществе;

– использование семян и посадоч-
ного материала сельскохозяйственных 
культур, сорта или гибриды которых 
внесены в Государственный реестр се-
лекционных достижений, допущен-
ных к использованию, при условии, 
что сортовые и посевные качества та-
ких семян и посадочного материа-
ла соответствуют для овощных куль-

тур ГОСТ 32592-2013, ГОСТ Р 30106-94, 
ГОСТ 32917-2014, для картофеля – ГОСТ 
33996-2016.

 Субсидия на стимулирование 
увеличения производства картофеля 
и овощей (в части поддержки элитно-
го семеноводства) предоставляется:

– на возмещение части затрат на 
приобретение элитных семян – на 1 
тонну высеянных элитных семян. При 
этом размер субсидии не должен пре-
вышать предельный размер субсидии 
– 50% от суммы фактически произве-
денных и документально подтверж-
денных затрат на приобретение элит-
ных семян;

– на возмещение части затрат на 
приобретение семян, произведенных 
в рамках Федеральной научно-техни-
ческой программы развития сельского 
хозяйства (далее – ФНТП), в виде ком-
пенсации 70% от суммы фактически 
произведенных и документально под-
твержденных затрат.



Основными условиями предостав-
ления субсидии являются: 

– наличие у получателя в году пре-
доставления субсидии посевных пло-
щадей, засеваемых элитными семена-
ми и (или) семенами, произведенными 
в рамках ФНТП;

– приобретение элитных семян и 
(или) семян, произведенных в рамках 
ФНТП, после 1 сентября года, предше-
ствующего году предоставления суб-
сидии, и их использование под посев в 
году предоставления субсидии;

– приобретение элитных семян и 
(или) семян, произведенных в рамках 
ФНТП, относящихся к сортам, включен-
ным в Государственный реестр селек-
ционных достижений;

– приобретение семян картофеля 
у организаций, занимающихся произ-
водством семян сельскохозяйственных 
культур и (или) их подготовкой к посеву, 
или у лиц, уполномоченных этими орга-
низациями;

– приобретение сортов семян, про-
изведенных в рамках ФНТП, у органи-
заций, занимающихся производством 
семян и являющихся заказчиками ком-
плексных научно-технических проек-
тов в рамках ФНТП.

 Субсидия на стимулирование 
увеличения производства картофеля 
и овощей (в части поддержки произ-
водства овощей защищенного грунта, 

произведенных с применением тех-
нологии досвечивания).

Под технологией досвечивания по-
нимается технология круглогодично-
го выращивания овощей защищенно-
го грунта с использованием системы 
электрического досвечивания, соот-
ветствующей требованиям к мощности 
досвечивания и урожайности овощей с 
1 гектара производственной площади, 
утвержденным приказом Министер-
ства сельского хозяйства Российской 
Федерации от 15 апреля 2024 г. № 208.

Субсидия предоставляется на 1 тон-
ну произведенных овощей защищенно-
го грунта собственного производства, 
выращенных с применением техноло-
гии досвечивания, при этом размер суб-
сидии не должен превышать предель-
ный размер субсидии – 99% от суммы 
фактически произведенных и докумен-
тально подтвержденных затрат на про-
изводство овощей защищенного грунта.

Кроме того, в 2025 году продол-
жается предоставление государ-
ственной поддержки за счет средств 
областного бюджета:

 Субсидия на возмещение ча-
сти затрат, связанных с увеличением 
посевной (посадочной) площади, за-
нятой картофелем и (или) овощами 
открытого грунта.

Эта субсидия предоставляется на 
1 гектар прироста посевной (поса-

дочной) площади, занятой картофе-
лем и (или) овощами открытого грун-
та, в году предоставления субсидии к 
средней за три предшествующих года 
посевной (посадочной) площади, за-
нятой картофелем и (или) овощами от-
крытого грунта.

Основными условиями предостав-
ления субсидии являются: 

– наличие у получателя посевных 
(посадочных) площадей, занятых карто-
фелем и (или) овощами открытого грун-
та;

– документальное подтверждение 
наличия у получателя прав пользова-
ния земельными участками, на которых 
осуществляется сельскохозяйственное 
производство;

– внесение минеральных удобре-
ний, используемых при производстве 
картофеля и (или) овощей открыто-
го грунта, в объеме не менее 190 кг на 
один гектар в действующем веществе;

– использование на всей посевной 
(посадочной) площади семян и поса-
дочного материала сельскохозяйствен-
ных культур, сорта или гибриды кото-
рых внесены в Государственный реестр 
селекционных достижений, допущен-
ных к использованию, при условии, что 
сортовые и посевные качества таких 
семян и посадочного материала соот-
ветствуют для овощных культур ГОСТ 
32592-2013, ГОСТ Р 30106-94, для карто-
феля – ГОСТ 33996-2016.
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УПАКУЕМ	С	ГОСПОДДЕРЖКОЙ
С 2023 года картофелеводы и ово-

щеводы региона могут претендовать на 
возмещение части затрат, связанных с 
приобретением техники, машин и обо-
рудования для возделывания картофе-
ля и овощей. 

В текущем году поддержка на приоб-
ретение техники, машин и оборудования 
по чистке, мойке и упаковке картофеля и 
овощей сохранена в полной мере. 

Данная субсидия предоставляется 
в размере 70% стоимости приобретен-
ных в текущем году или году, предше-
ствующем году предоставления субси-
дии техники, машин и оборудования по 
чистке, мойке и упаковке картофеля и 
овощей без учета налога на добавлен-
ную стоимость.

КЛИМАТ-КОНТРОЛЬ	
НА	УСЛОВИЯХ	ГРАНТА

Начиная с 2024 года за счет средств 
областного бюджета возможно получе-
ние грантовой поддержки на создание 
овоще- или картофелехранилищ.

Грант предоставляется на финан-
совое обеспечение проектов по соз-
данию овоще- и картофелехранилищ 
на территории Амурской области в 
размере 50% от стоимости сводного 
сметного расчета на создание храни-
лища (за исключением затрат на про-
ектно-изыскательские работы, проек-
тирование хранилища и прохождение 
государственной или негосударствен-
ной экспертизы), но не более:

 для картофелехранилищ – 10,5 
тыс. рублей за 1 тонну мощности карто-
фелехранилища;

 для овощехранилищ:
– при отсутствии холодильного 

оборудования с автоматизированной 
системой управления условиями хра-
нения (климат-контроль) – 10,5 тыс. ру-
блей за 1 тонну мощности овощехрани-
лища;

– при наличии холодильного обору-
дования с автоматизированной систе-
мой управления условиями хранения 
(климат-контроль) - 17,5 тыс. рублей за 
1 тонну мощности овощехранилища.

ГРАНТЫ	ДЛЯ	ОВОЩЕВОДОВ	
И	КАРТОФЕЛЕВОДОВ

В целях развития своих хозяйств, 
личные подсобные и крестьянские 
(фермерские) хозяйства, занимающие-
ся выращиванием овощей и картофе-
ля на сельских территориях или тер-
риториях сельских агломераций, на 
конкурсной основе могут воспользо-
ваться грантовой поддержкой на созда-
ние и (или) развитие хозяйства (гран-
том «Агростартап»).

Грант «Агростартап» – средства, пе-
речисляемые грантополучателю для 
финансового обеспечения его затрат, 
не возмещаемых в рамках иных направ-
лений государственной поддержки, 
связанных с реализацией проекта соз-
дания и (или) развития хозяйства, пред-
ставляемого заявителем в конкурсную 
комиссию.

По направлению «выращивание 
овощей и картофеля» грант «Агро-
стартап» предоставляется в разме-
ре, не превышающем 5 млн рублей, 
но не более 90% затрат. В случае если 
предусмотрено использование части 

гранта на цели формирования неде-
лимого фонда сельскохозяйственно-
го потребительского кооператива, 
членом которого является грантопо-
лучатель – в размере, не превышаю-
щем 6 млн рублей, но не более 90% 
затрат.

Средства гранта «Агростартап» 
можно использовать для строитель-
ства теплиц, помещений для хранения 
и подработки и переработки овощей и 
картофеля.

Кроме того, крестьянские (фермер-
ские) хозяйства, подтвердив статус се-
мейной фермы, могут на конкурсной 
основе получить субсидию на под-
держку развития семейных ферм, пре-
доставляемую в виде гранта.

Грант предоставляется в размере, 
не превышающем 30 млн рублей, но не 
более 70% стоимости проекта гранто-
получателя. 

Средства гранта предоставляются 
на осуществление следующих расхо-
дов:

• приобретение земельных 
участков из земель сельскохозяйствен-
ного назначения, находящихся в муни-
ципальной собственности;

• разработку проектной доку-
ментации строительства, реконструк-
ции или модернизации объектов для 
производства, хранения и переработки 
сельскохозяйственной продукции;

• приобретение, строитель-
ство, реконструкцию, капитальный 
ремонт или модернизацию объектов, 
в том числе приобретение и монтаж 
модульных производственных объ-
ектов для производства, хранения и 
переработки сельскохозяйственной 
продукции;

• комплектацию объектов для 
производства, хранения и переработ-
ки сельскохозяйственной продукции 
оборудованием и его монтаж, включая 
автономные источники электро- и га-
зоснабжения, обустройство автоном-
ных источников водоснабжения;

• погашение не более 20% при-
влекаемого на реализацию проекта 
грантополучателя льготного инвести-
ционного кредита;

• уплату процентов по инвести-
ционному кредиту в течение 18 меся-
цев со дня получения гранта.

Информация предоставлена 
министерством сельского хозяйства 

Амурской области
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Амурская область, Ивановский р-н, 
с. Среднебелое, ул. Первомайская, 2
Отдел продаж:
+7 914 392 74 11, 
+7 914 538 92 17

56 57ООО «БЕЛАГРОМАШ-ВОСТОК» ПОЧВООБРАБАТЫВАЮЩАЯ ТЕХНИКА ЕВРОПЕЙСКОГО КАЧЕСТВА
X Стандартная комплектация
O Дополнительная комплектация

Не предусматривается

TRACKER DPT/ECT TRACKER "S" DPT/ECT TRACKER DPA TRACKER "S"DPA

Рама
Неподвижное дышло X X X X

Дышло, регулируемое по высоте O O O O

Поворотная стрела без возврата в исходное положение O O O O

Поворотная стрела с возвратом в исходное положение O O O O

Подруливающее дышло с возвратом в исходное положение O O O O

Подвеска оси ACTIFLEX X X

Ширина колеи 1,55–2,10 м (миним. колея зависит от установленных шин) X X

Ширина колеи 1,60–2,10 м (миним. колея зависит от установленных шин) X X

Штанги 
ALS 18 - 20 - 21 - 24 м X (только ECT) X (только ECT) X X

AXIALE 24 - 27 - 28 м X X X X

AXIALE 30 - 32 - 33 м X X

ОПРЫСКИВАНИЕ
Мембранно-поршневой насос, 280 литров/мин X X

Центробежный насос OMEGA, 550 л/мин O O

Центробежный насос, 400 л/мин X X

2-поршневой насос VOLUX, 240 л/мин X X

2-поршневой насос VOLUX, 320 л/мин O O

Блок управления BERJUST 2000 O O

Блок управления TELEVOLUX O O

Тройная фильтрация (сетка, заполнение, подача) X X X X

Поплавковый уровнемер X X X X

Ленточный уровнемер O O O O

Датчик NIVELEC O O O O

Датчик NIVOMATIC со звуковой сигнализацией O O O O

Датчик NIVOMATICс автоматическим остановом O (кроме версии с 
мембр.-поршн. насосом)

O (кроме версии с мембр.-поршн. 
насосом)

O O

Электрические клапанные затворы (VEC) X X

Клапаны с сервоприводом (VM) X X

Полунепрерывная циркуляция O O

Непрерывная циркуляция O O

Оборудование
Загрузочный бункер O O O O

Бак для мытья рук, 18 л O O O O

Промывочный бак 330 л 330 л 330 л 330 л

 DILUNET O O O O

DILUNET Plus O O O O

 DILUNET Plus + промывка штанги O (только ECT) O (только ECT)

 Крылья O O O O

TRACKER 32-34 TRACKER 32-34 S

РАЗМЕРЫ ШИН

ALS

DPT-ECT
DPA

Ax 24/28

DPT-ECT

Ax 24/28

DPA

ALS

DPT-ECT
DPA

Ax 24/28

DPT-ECT

Ax 24/28

DPA

Ax 30/32

DPT-ECT
DPA

230 / 95 R48 (9,5 x 48) Стандартная 
комплектация

Стандартная 
комплектация

Стандартная 
комплектация

Стандартная 
комплектация

270 / 95 R48 (11,2 x 48) Дополнительная 
комплектация

Дополнительная 
комплектация

Стандартная 
комплектация

Дополнительная 
комплектация

Дополнительная 
комплектация

Стандартная 
комплектация

Стандартная 
комплектация

300 / 95 R46 (12,4 x 46) Дополнительная 
комплектация

Дополнительная 
комплектация

Дополнительная 
комплектация

Дополнительная 
комплектация

Дополнительная 
комплектация

Дополнительная 
комплектация

Дополнительная 
комплектация

420 / 85 R38 (16,9 x 38) (миним. колея: 1,71 м, макс.: 2,09 м) Дополнительная 
комплектация

Дополнительная 
комплектация

Дополнительная 
комплектация

Дополнительная 
комплектация

Дополнительная 
комплектация

Дополнительная 
комплектация

Дополнительная 
комплектация

460 / 85 R38 (18,4 x 38) (миним. колея: 1,71 м, макс.: 2,09 м) Дополнительная 
комплектация

Дополнительная 
комплектация

Дополнительная 
комплектация

Дополнительная 
комплектация

Дополнительная 
комплектация

Дополнительная 
комплектация

Дополнительная 
комплектация

340 / 85 R48 (13,6 x 48) * (миним. колея: 1,60 м)(1) Дополнительная 
комплектация

Дополнительная 
комплектация

Дополнительная 
комплектация

380 / 90 R46 (14,9 x 46) * (миним. колея: 1,80 м) Дополнительная 
комплектация

Дополнительная 
комплектация

Дополнительная 
комплектация

(*) Опция изменяемой геометрии (GV) является обязательной на штангах Axiale 24 и 28 (1) при наличии крыльев: Миним. колея = 1,90 м

ОБОРУДОВАНИЕ TRACKER

ПНЕВМАТИКА

№ 14

Опрыскиватель, который предлагает 
оптимальный технический и экономический 

компромисс
Его конструкция — результат богатого опыта компании 

BERTHOUD: подвеска оси ACTIFLEX, устойчивость штанг AXIALE, 
насосы BERTHOUD; опрыскиватель TRACKER сочетает в себе 
практический и экономический аспект. Опрыскиватель TRACKER 
с баком емкостью 3200 литров, системой электронного регули-
рования расхода жидкости DP TRONIC, EC TRONIC, а также 
механической системой DPA, которой оборудованы штанги ALS 
и AXIALE рабочей шириной от 18 до 33м, имеет широкий набор 
опций, оптимизирующих комфорт и эффективность обработки.

Стабильность, маневренность, интеграция 
оборудования

 Шасси, состоящее из двух широко поставленных лонжеронов 
с большим запасом прочности и имеющее относительно низкий 
центр тяжести, чтобы оптимизировать устройство на уклонах

 На версии «S», подвеска ACTIVELEX с наклонными пружи-
нами и амортизаторами обеспечивает независимую от нагрузки 
эффективность

 Основной бак — из полиэтилена высокой плотности на 3200 
литров + 5%

Дно бака имеет форму алмазного конуса, чтобы ограничить 
остаточные объемы

Сток со всасыванием по боковой трубке для легкого опорож-
нения основного бака

Промывочный бак на 330 литров
Дышло доступно как вариант для ограничения влияния на 

ваши культуры. Дышло, цепляемое на плечи подъема трактора, 
обладает оптимальной устойчивостью как на ровной поверхно-
сти, так и на склонах.

Опрыскиват
ель, которы

й предлагает
 оптимальн

ый 

технический
 и экономи

ческий ком
промисс

Опрыскиватель TRACKER сочетает в себе практический и экономический 
аспект. Опрыскиватель TRACKER с баком емкостью 3200 литров, системой 
электронного регулирования расхода жидкости DP TRONIC, EC TRONIC, а также 
механической системой DPA, которой оборудованы штанги ALS и AXIALE ра-
бочей шириной от 18 до 33 м, имеет широкий набор опций, оптимизирующих 
комфорт и эффективность обработки.
За счет уникальной конструкции подвеска Actiflex имеет ход 20 см и при пу-
стом и при полном баке. Это позволяет работать со скоростью 15 км/ч даже на 
неровных полях. Это единственная подвеска на рынке, использующая пружи-
ну с «нелинейной» характеристикой жесткости, которая изменяется в зависи-
мости от нагрузки и усилия, оказываемого на ось.
Запатентованная Berthoud аксиальная подвеска штанги с шарниром в центре 
масс в отличие от традиционного «маятника» позволяет избежать раскачива-
ния штанги и крена на поворотах. Специальные демпферы в месте крепления 
раскладывающих гидроцилиндров гасят горизонтальные колебания крыльев 
штанги, повышая равномерность опрыскивания.
Поршневой насос Volux с приводом от колеса не имеет мембран и не требует 
обслуживания. Обороты вала насоса всегда пропорциональны скорости ма-
шины, поэтому и при ускорении, и при замедлении вылив на гектар остается 
неизменным. 
Основной бак произведен из высокоплотностного полиэтилена. Он гладкий 
изнутри, имеет округлую форму, сходящую на конус внизу. Результат – быстрое 
ополаскивание и отсутствие остаточных объемов.
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